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ЗЛОБА ДНЯ

Парадоксально, но факт: чем боль-
шая временная дистанция отдаляет нас от 
краха СССР, тем ожесточеннее становятся 
споры о советском прошлом. О нешуточ-
ном накале этой «исторической битвы» 
свидетельствует характеристика, данная 
министром культуры Владимиром Медин-
ским тем, кто сомневается в правдивости 

легенды о подвиге 28 панфиловцев, — «мра-
зи конченые». А какие аргументы имеются 
в арсенале «разрушителей мифов»? На во-
просы «МК» отвечает научный руководи-
тель Государственного архива РФ Сергей 
Мироненко.

Читайте 4-ю стр.

Научный руководитель Госархива РФ 
Сергей МИРОНЕНКО: «Нашей историко-культурной 

идентичности в первую очередь угрожает вранье»

ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ

МИФЫ

Г-н президент, почему-то бурно обсуждается зарплата руководителей государствен-
ных корпораций. Да, боссы Газпрома, Сбербанка и т.д. получают миллионы долларов в 
год. Но это не новость. И жуткая разница между их доходами и средней зарплатой тоже 
не новость.

Однако людей по-прежнему интересует, за сколько секунд глава Газпрома получает 
месячную зарплату санитарки. Хотя гораздо интереснее сравнивать зарплату Миллера 
не с зарплатой санитарки или училки, а с вашей. Дело даже не в стократной разнице и не 
в том, может ли слуга получать больше господина?

СУМАСШЕДШИЕ ДЕНЬГИ ЗА ЧЕСТНЫЕ ГЛАЗА

Читайте 3-ю стр.
ТЕМНАЯ СТОРОНА ИНТЕРНЕТАСВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист
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Умер Фидель Кастро, один из последних 
остававшихся с нами политических гигантов ХХ 
столетия и лидер, чья изумительно долгая карьера 
государственного деятеля была соткана из, каза-
лось бы, непримиримых противоречий. Человек, 
который освободил свою страну из-под гнета 
кровавой и коррумпированной проамериканской 
диктатуры. Человек, который установил в своей 
стране жесткий авторитарный режим советского 
образца. Политик, который мощно двинул Кубу 
вперед. Политик, который заморозил Кубу во 
времени. Лидер, который считался символом 
политического оптимизма и надежд на светлое 
будущее. Лидер, чьи непродуманные и импульсив-
ные действия едва не привели к тому, что история 
человечества завершилась в 1962 году. 

Все мы от природы склонны к черно-белому 
мышлению. И у каждого из нас свой Фидель Ка-
стро — или, вернее, половинка реального Фиделя 
Кастро. Но настоящий Фидель не был композитом 
двух половинок, эдаким Джекилом и Хайдом, злым 
ночью и добрым днем или наоборот. Фидель был 
абсолютно цельной личностью. А вся его противо-
речивость — это прямое следствие поразительной 
политической противоречивости второй половины 
ХХ века. Фидель Кастро — это политическое дитя 
эпохального советско-американского противо-
стояния. Противостояния, в ходе которого каждая 
из сторон была в чем-то абсолютно права, а в 
чем-то абсолютно неправа. 

Читая посвященное смерти Кастро заяв-
ление Дональда Трампа, я изо всех сил пытался 
найти в нем хоть какой-то намек на нюансы и по-
лутона. Пытался, но так и не нашел: «Жестокий 
диктатор, который угнетал свой собственный 
народ в течение почти шести десятилетий... Пока 
Куба остается островом тоталитаризма. Но моя 
надежда состоит в том, что сегодняшнее событие 
знаменует собой отход от ужасов, которые при-
шлось терпеть слишком долго, и движение по 
направлению к будущему, в котором чудесный 
народ Кубы сможет обрести свободу, которую 
он так заслуживает». 

ЧЕРНО-БЕЛЫЙ ФИДЕЛЬ

ОПРАВДАЕТ»

8 ноября журналисты «МК» водили эту очаровательную пятерку девушек по редакцион-
ными коридорам, попросили оставить памятную надпись маркером на нашей «стене славы» 
и вспомнили: для игроков в керлинг визит в наш издательский дом всегда был хорошим 
предзнаменованием. В минувшую субботу, через 18 дней, те самые девушки — Виктория 
Моисеева, Ульяна Васильева, Юлия Гузиева, Галина Арсенькина и Юлия Портунова — стали 
чемпионками Европы. Услышав теплые поздравления от всего нашего коллектива, скип 
команды Вита Моисеева вспомнила о фартовом «Комсомольце». И поделилась с нами впе-
чатлениями от победы в эксклюзивном интервью из амстердамского аэропорта Схипхол, 
где команда делала пересадку. 

ИЗ «МК» — 
ЗА «ЗОЛОТОМ»

Сборная России по керлингу в четвертый раз 
в истории выиграла чемпионат Европы!
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Фидель Кастро умер. Одни запу-
скают от радости фейерверки. Другие 
оплакивают его. Третьи — просто от-
дают дань памяти человеку, ставше-
му одной из икон ХХ века. Человеку, 
символизировавшему молодость 
мира и надежды на лучшее будущее. 
Но оправдал ли он эти надежды?

«Со Сьерра-Маэстры, с крутых 
высот сошел, с бородатым Иисусом 
схож, но крепче, моложе, земной по-
роды, шагает по юной своей стране и 
алчущим, жаждущим мощной рукой 
землю насущную раздает». Так писала 
когда-то советская армянская поэтес-
са Сильва Капутикян, заклиная вождя 
кубинской революции: «Береги себя, 
Фидель».

Читайте 2-ю стр.
От чего не уберег себя Фидель Кастро?

«ИСТОРИЯ МЕНЯ

ИМЕНА ДЕТЕЙ СТАЛИ ПОКАЗАТЕЛЕМ СТЕПЕНИ 
РЕЛИГИОЗНОСТИ РОДИТЕЛЕЙ 

Статистику по самым по-
пулярным детским именам 
за последние десять лет 
подвели московские загсы. 
Лидируют в списке Анаста-
сия и Александр. Между тем 
специалисты отмечают, что 
с начала 2000-х в столице 
набирает обороты мода на 
старославянские имена: 
Савва, Евдокия, Авдотья, 
Добрыня, Лавр.

Как пояснила «МК» се-
мейный психолог Наталья 
Панфилова, объясняется 
подобное явление доволь-
но просто — россияне по-
вернулись к православию 
и духовности. «Это подтал-
кивает родителей к выбору 
имен, которые были в те 
времена, когда в стране 
наблю д а лась сильная 
духовная составляющая, 
— говорит Наталья. — От-
сюда появляются такие 
имена, как Фрол, Ефро-
синья, Мефодий. Причем 
зачастую это осознанный 
выбор, а не дань моде. В 
московских парках сейчас 
можно встретить совсем 
юных девушек в скромных 
нарядах: длинных юбках, 

платках. И это не глубоко 
религиозные барышни, а 
обычные москвички, кото-
рые пытаются выстроить 
свою жизнь в соответствии 
со старинными духовными 
правилами».

Еще одна причина попу-
лярности старославянских 
имен кроется в том, что в 
старину их обладатели, 
как считалось, отличались 
некими недюжинными спо-
собностями — так считает 
главный специалист Дома 
национальностей Жанна Ло-
гашова: «Вспомним, к при-
меру, былинных богатырей. 
Родители, которые назвали 
сына Добрыней, осознанно 
или подсознательно жела-
ют, чтобы он обладал теми 
же качествами».

Кстати, в настоящее вре-
мя в России не существует 
официального запрета на 
странные и неблагозвуч-
ные имена, которые ро-
дители выбирают своим 
детям. Именно поэтому 
некоторые мамы и папы 
не пытаются обуздать 
фантазию и выходят из 
загсов с документами на 

новорожденного Господина 
или Будду-Александра (та-
кие имена действительно 
были зарегистрированы в 
прошлые годы в столичном 
регионе). 

Впрочем, если ребенку 
категорически не нравится 
имя, которым его наградили 
родители, то можно прийти 
в загс и поменять на то, ко-
торое по вкусу. Например, 
был случай, когда молодой 
мужчина Михаил принес в 
загс заявление о том, что 
отныне хочет называться 
Алексеем. Также был Артем, 
который стал Артемием, и 
Виталий, который превра-
тился в Прохора. Еще одна 
тенденция: россияне отка-
зываются от полных умен в 
пользу уменьшительных: 
была Александра — стала 
по паспорту Саша, была 
Елизавета — стала Лизой. 
В последние годы возрос-
ло количество мигрантов, 
которые официально берут 
себе русские имена. В Рос-
сии гораздо более привет-
ливо воспринимают Шуру, 
нежели Шухрата, и Антона, 
нежели Алибека.

ВО ФРЯЗИНЕ БИЗНЕС ВЗЯЛ ВЛАСТЬ ЗА ГРУДКИ
Нашумевшая драка одно-

го из руководителей подмо-
сковного города Фрязино и 
местного предпринимате-
ля, который воспротивил-
ся демонтажу рекламных 
растяжек своей фирмы, 
обрастает подробностя-
ми. К расследованию об-
стоятельств случившегося 
подключилась областная 
прокуратура.

Как стало известно 
«МК», несколько дней на-
зад по распоряжению мэра 
Фрязина Игоря Сергеева 
сотрудники отдела муни-
ципального контроля го-
радминистрации начали 
снимать рекламные кон-
струкции с торгового центра 
«Спутник». Но едва рабочие 
приступили к своей работе, 
как к зданию подкатил кор-
теж машин, принадлежа-
щих предпринимателю. Из 
первого автомобиля вышел 
сам владелец здания и лич-
но потребовал от рабочих 
покинуть территорию. В это 
же время телохранители на-
чали оттеснять работяг на 
проезжую часть. Возможно, 
язык силы рано или поздно 
подействовал бы на бри-
гаду, но спустя некоторое 
время к торговому центру 
приехали сотрудники го-
радминистрации, включая 
первого замглавы города 
Сайпудина Цакаева. Снача-
ла между сторонами разго-
релся словесный конфликт, 
но неожиданно один из 
участников конфликта вы-
хватил свой пистолет «Глок-
19» и начал палить в воздух. 

Завя-
залась 
драка. 
Охран-
ники сце-
пились 
с чинов-
никами, 
а  с а м 
предпри-
ниматель 
схватил 
за грудки заместителя гла-
вы города (это запечатлела 
видеокамера). Но в итоге 
сами же телохранители 
бросились разнимать шефа 
с чиновником. А тот в запале 
начал хвастаться связями 
в органах, заявив, что ему 
за его стрельбу ничего не 
будет. Прибывшие на место 
полицейские изъяли гильзу, 
пулю, а также пистолет ино-
странного производства.

На следующий день чи-
новник написал заявление 
по факту нападения на 
должностное лицо. Поли-
ция Щелкова начало про-
верку по факту хулиганства 
(статья 213 УК РФ), но уго-
ловное дело так и не было 
возбуждено. Тем временем 
Щелковский следственный 
отдел ГСУ СК по МО начал 
по заявлению предпри-
нимателя Григора Агекяна 
доследственную проверку 
в отношении чиновников о 
возможном превышении 
ими должностных полно-
мочий. Сторонники бизнес-
мена представляют свою 
версию произошедшего. 
По информации местных 
СМИ, именно чиновники 

городской администрации 
были зачинщиками кон-
фликта, напав на предпри-
нимателя и его сотрудников. 
При этом предприниматель 
якобы произвел несколько 
выстрелов в воздух лишь 
для того, чтобы остановить 
драку… Прокурор области 
Алексей Захаров взял на 
личный контроль ход до-
следственной проверки.

Источник в местной адми-
нистрации рассказал «МК», 
что Цакаев не появляется на 
работе уже неделю. Кстати, 
свою должность он зани-
мает всего около года — с 
того момента, как Фрязино 
возглавил новый мэр. Ны-
нешнее руководство города 
в отличие от прежних вла-
стей достаточно прохладно 
относится к бизнесмену. А 
между тем Агкеян имеет не-
мало объектов недвижимо-
сти как во Фрязине, так и во 
всем Щелковском районе, 
и слывет среди местных 
жителей меценатом. Во 
всяком случае, новогоднее 
оформление Щелковско-
го района в прошлом году 
было закуплено полностью 
за его счет.

Годы  
не могли 
сломить 

бунтарский 
дух Кастро: 
команданте 
в 1998 году 

во время иберо-
американского 

саммита...

…и в 1961 году — 
вместе со своим 
верным соратником 
Эрнесто Че Геварой.

РИСКНЕТ ЛИ КАРЯКИН ПО-ЧЕРНОМУ? 
В заключительной, 
12-й партии матча 

за шахматную корону 
чемпион мира Карлсен 

сыграет белыми.

Читайте 8-ю стр.

УКОЛ В НОГУ
Кто и почему напал со шприцем на мужа 
соратницы Навального

ОСТОРОЖНО: НОТАРИУС!
Как  противостоять аферам нечистых 
на руку правоведов
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90 лет — возраст вознесения. Из нашей 
общей коммунистической Библии и интерна-
ционального Ветхого завета. Фидель Кастро 
— пророк, Давид, чуть не в одиночку (но вме-
сте с соратниками-апостолами и примкнувшим 
агрессивно-послушным подавляющим большин-
ством кубинского народа) победил американского 
Голиафа.

У апостолов между собой были свои сложные 
отношения. Один из них Че, еще более культовый, 
чем Фидель, не ужился с пророком, не смог, не 
захотел стать таким же вождем, главное оружие 
которого — язык. Ушел прочь с Острова свободы 
освобождать угнетенных и погиб смертью храбрых. 
Кубинский народ теперь называют облапошенным. 
Так неужели все было зря?

Фидель разошелся на кадры. Вот он в парфе-
новских «Намеднях» охотится вместе с Хрущевым 
где-то в подмосковных лесах. Вот стоит на Мав-
золее в меховой шапке, возвышаясь над тем же 
Хрущевым, Микояном…

Вот (это уже личные воспоминания из детства) 
целуется с Брежневым, как мы любим. Неформаль-
ный бородач, которого нужно было причесать. 
У нас получилось, Кастро вписался, его войска 

бороздили земной шарик от Анголы до Мозамбика 
ради победы коммунизма во всем мире.

Вот Фидель выступает перед своими «изби-
рателями», покорным народом — 8 часов подряд, 
10, 16… Вот он зажигает на сессии ООН — мысли 
вслух, поток сознания, без всякой бумажки.

Что там творилось внутри его Кубы, мы могли 
только догадываться. Мы уже прочитали Каф-
ку, Оруэлла и могли просчитать. Есть равные, но 
всегда будут те, кто равнее. Есть свободные. Но их 
место «чемодан — лодка — штат Майами (США)», 
те, кто доплывет. Все эти карточки в магазинах, 
легковушки из фордовского металлолома и чуть 
ли не лучшая в мире медицина. Кастро — гений, 
парадоксов друг.

Стихи Евтушенко — «Куба — публичный дом» 
про докастровские кошмары при режиме Бати-
сты, песня в исполнении Муслима Магомаева 
«Куба — любовь моя!» про построенный Кастро 
рай на земле.

Но распался СССР, мегадержава, и отлетели 
кусочки мировой империи. Кастро чуть не един-
ственный, который хотел дружить, будто ничего и 
не было. Только мы его кинули, предали, оставив 
один на один с его главным геополитическим 
врагом. С его непреодолимыми внутренними про-
блемами. Да, у Ельцина своих проблем тогда было 
невпроворот. Перестали закупать их тростниковый 

сахар, основную статью кубинского экспорта. 
Решили вообще больше никому не помогать, а 
сосредоточиться на себе. Уже при Путине закрыли 
базу в Лурдесе.

Кастро не сказал ни одного дурного слова в 
ответ. Он доживал, это была уже осень патриарха. 
Отдал власть брату, а сам ушел в свою нирвану.

И вот он умер. Народ скорбит, наверное, ис-
кренне. В стране объявлен 9-дневный траур. В 
штате Майами (США) кубинские эмигранты тан-
цуют от счастья, поют и пляшут вокруг мертвого 
льва. «Акела промахнулся» — так, кажется, кричали 
шакалы из «Маугли».

С ним кончилась эпоха… Как это банально, 
буквально. Но действительно кончилась эпоха 
богатырей. Богатыри — не вы. Рузвельт, Черчилль, 
Де Голль, Че Гевара… Кастро был последним из 
могикан, и уже не важно, с каким знаком. Знак 
поставит история, вечность.

Пролетят самолеты — привет Фиделю!
Проедут паровозы — привет Фиделю!
А пройдут пионеры — салют Фиделю!

«МЫ ЕГО КИНУЛИ, 
ПРЕДАЛИ»
Он был последним из могикан, 
и уже не важно, с каким знаком

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН

О кончине Фиделя Кастро скорбят и на 
Украине. Президент Петр Порошенко 
в своем посте в соцсети написал: «Мы 
никогда не забудем об инициативе Фи-
деля Кастро, который проникся болью 
Чернобыля и помог вернуть к жизни 
тысячи маленьких украинцев». 

Когда в 1990 году штаб чрезвычайных си-
туаций ЦК комсомола Украинской ССР обра-
тился к мировым лидерам с просьбой помочь 
пострадавшим детям Чернобыля, откликнулась 
только Куба. Первый самолет вылетел из СССР 
в Гавану 29 марта 1990 года. Но чиновники пере-
строечной страны вынуждены были признать, 
что оплатить пребывание детей на Кубе нет 
возможности. Однако все расходы Куба взяла 
на себя. Фидель Кастро заявил о том, что пра-
вительство страны утвердило государствен-
ную программу помощи «Дети Чернобыля» для 
маленьких жителей пострадавших республик 
СССР. На вопрос журналистов, на какой срок 
рассчитана программа, он ответил: «Помогать 
будем столько, сколько будет нужно». Детиш-
кам, пострадавшим от последствий Чернобыля, 
был отдан лучший пионерский лагерь Кубы 

«Тарар», а кубинским медикам удалось то, что не 
получилось у врачей на Украине, — на ноги были 
поставлены тысячи детишек. Всего за 22 года 
действия программы через «Тарар» прошли 24 
тысячи ребятишек. Куба, сама находившаяся в 
тяжелом экономическом положении, потратила 
на их содержание и лечение 350 миллионов 
долларов. Но никогда не напоминала об этом. 
На Украине до сих пор действует общество 
«Дети «Тарара», объединяющее детей Чернобы-
ля и их родителей. После сообщения о смерти 
Фиделя Кастро участники группы начали вы-
кладывать в Сеть свои соболезнования, часто 
— на испанском языке. «Так хочется выразить 
сочувствие кубинскому народу! И не просто 
сухо посочувствовать... Потому что идея Фиделя 
Кастро, а именно что касается лечения украин-
ских деток, — это идея, которая перекрывает 
все его промахи и ошибки. Потому что легко 
поделиться человеку в тот момент, когда у него 
избыток богатства... А вот в тот момент, когда 
кубинские дети зачастую голодали и не имели 
всего необходимого, президент Кубы принял 
решение поделиться с украинским народом».

Елена КОРОТКОВА.

О личной жизни Фиделя Кастро тради-
ционно было известно гораздо меньше, 
чем о его революционной и политиче-
ской деятельности. Такая скрытность 
породила множество слухов — вплоть 
до того, что у кубинского лидера было 
более 35 тысяч женщин. Во всяком 
случае такую цифру называл в интервью 
изданию The New York Times один из 
бывших чиновников Кастро еще в 2008 
году. Официально же Кастро был женат 
лишь один раз — на Мирте Диас-Баларт, 
которая родила ему одного сына.

Свадьба состоялась в 1948 году, а в 1949-м у 
пары родился сын — Фидель Кастро Диас-Баларт. 
В 1955 году Мирта развелась с мужем и, забрав 
себе сына, перебралась в Испанию.

Еще когда брак не был расторгнут, у Кастро 
завязался роман с Наталией Ривуэлта (она скон-
чалась в прошлом году). Их отношения не были 
узаконены, но именно в результате этой связи в 
1956 году на свет появилась Алина Фернандес 
Ревуэлта, прославившаяся тем, что после отъезда 
с Кубы в 1993-м регулярно публично выступала 
против политики своего отца.

Второй женой команданте считается Далия 
Сотто дель Валле, хотя официальных данных 
о том, что они состояли в браке, нет. Она ро-
дила пятерых сыновей: Алексиса, Александра, 

Алехандро, Антонио и Анхелито. Как писал в вы-
шедшей в прошлом году книге бывший телохра-
нитель Кастро Хуан Рейналдо Санчес, все пятеро 
сыновей проживают в одном из гаванских районов 
в роскошном фамильном имении — в полном 
несоответствии с аскетичными идеями, которые 
постоянно продвигал их отец. Официально же, 
если верить самому Кастро, детям были выделены 
лишь охрана и продпаек.

Известно, что у Кастро есть еще один сын 
Хорхе и дочь по имени Франциска — имена их 
матерей не установлены, поскольку, как расска-
зывают некоторые приближенные команданте, 
он был крайне любвеобилен и большинство его 
связей с женщинами были лишь на одну ночь.

Если верить бывшему чиновнику Кастро, 
который 6 лет назад побеседовал с The New York 
Times, кубинский лидер за свою жизнь состоял в 
отношениях более чем с 35 тысячами женщин. «Он 
спал как минимум с двумя разными женщинами 
в день на протяжении 40 лет», — рассказывал 
собеседник издания. Процесс был лишен роман-
тического флера — по словам источника, женщин 
Кастро заказывал и, учитывая его статус, всегда 
получал желаемое. 

Сам Кастро громких заявлений на эту тему, в 
отличие от многих других политиков-ловеласов, не 
делал, поэтому каждый волен выбирать — верить 
ли тому, что говорят его бывшие соратники.

Ренат АБДУЛЛИН.

«Фидель, береги себя! 
От заговора, от пули 
вражьей». По некоторым 
сведениям, против Ка-

стро готовилось более 600 покушений 
— заговорщики собирались подсунуть 
Фиделю отравленные сигары, заминиро-
ванные бейсбольные мячи. Хотели даже 
лишить Кастро его знаменитой бороды, 
подсыпав ему в ботинки соли таллия. Как 
известно, Фидель обещал, что сбреет 
свою бороду только после полной по-
беды революции.

От вражеских заговоров Фиделю 
удалось уберечься. Он прожил длинную 
жизнь — пусть и не до 140, как лет десять 
назад обещал его личный врач.

Не вполне удалось уберечься Ка-
стро от другого, о чем писала поэтесса из 
далекой Армении: «Себя сохрани средь 
сладчайших похвал, не слушай льсте-
цов, если скажут: «Гений» и если отцом 
тебя назовут, когда ты лишь пламенный, 
лишь беззаветный, лишь преданный сын 
своего народа. В непогрешимость свою 
не верь!»

Бежавший в США его личный охран-
ник Хуан Рейнальдо Санчес пишет в своей 
книге: «Я совершил ошибку, посвятив 
первую половину своей жизни охране и 
защите человека, которым восхищался 
как борцом за свободу своей родины и 
в котором видел идеал революционера, 
пока не разглядел, что он охвачен жаждой 
абсолютной власти и презирает народ... И 
до конца моих дней в голове у меня будет 
вертеться вопрос: почему революции 
всегда заканчиваются плохо? И почему 
их герои обязательно превращаются в 
еще худших тиранов, чем те диктаторы, 
которых они свергли?»

Если оставить за скобками пред-
взятость бывшего телохранителя, отси-
девшего в тюрьме, и, вероятно, соцзаказ 
людей, помогавших ему написать мемуа-
ры о «тайной жизни» Фиделя, то в словах 
его есть резон.

У кубинской революции было два 
главных символа — Фидель и Че. И каж-
дый из них выбрал свой путь. Фидель 
остался у штурвала государства и партии. 
Эрнесто Че Гевара сложил министерскую 
должность и отправился разжигать очаги 
революционной борьбы, сложив свою 
голову в боливийской сельве. Один стал 
легендой, заплатив за это своей жиз-
нью. Другой сделался государственным 
мужем.

И все-таки, и все-таки... Фидель 
не стал идти по пути Брежнева и иных 
кремлевских старцев. Летом 2006-го он 
передал исполнение обязанностей на 
всех своих ключевых должностях своему 
брату Раулю — по состоянию здоровья. В 
феврале 2008 года Фидель оставил все 
государственные должности, а пять лет 
назад ушел и с поста главы правящей пар-
тии: «Я бы предал мою совесть, принимая 
на себя ответственность, требующую мо-
бильности и полной самоотдачи, которых 
я лишен по физическим причинам».

Учившийся у иезуитов, окончивший 
юрфак Гаванского университета, частный 
адвокат — он стал революционером.

Много десятилетий спустя Кастро 
рассказывал журналистке Катюшке Блан-
ко: «То, что я в одиночку, безоружный всту-
пил в противостояние с правительством, 
с его полицией, с его репрессивным ап-
паратом и наемниками, с тем, что сейчас 
мы могли бы назвать военизированными 
организациями, эскадронами смерти... 
все это сделало меня оптимистом в том 
смысле, что если у вас есть люди и опре-
деленное количество оружия, вы можете 
дать отпор любой армии. То есть если 

за вас часть армии и есть возможность 
вооружить народ, вы можете создать 
армию на службе народа».

На самом деле оставаться оптими-
стом Фиделю было явно нелегко. Он знал 
горечь поражений и потери своих друзей 
и соратников, сидел в тюрьме.

Вот лишь некоторые этапы его пути. 
Провалившийся штурм казарм «Монка-
да». Арест и суд (великолепный оратор 
Фидель произнес пламенную речь: «Я 
не боюсь тюрьмы, так же как не боюсь 
ярости презренного тирана, который от-
нял жизнь моих 70 братьев! Выносите 

ваш приговор! Он не имеет значения! 
История меня оправдает!»), приговор — 15 
лет заключения. Освобождение по амни-
стии. Эмиграция в Мексику, где Кастро 
организовал революционную экспеди-
цию на яхте «Гранма» на Кубу. Высадка 
на острове и партизанская война в горах 
Сьерра-Маэстра против диктаторского 
режима Батисты. И наконец — победа: 
1 января 1959 года повстанческая армия 
вошла в Гавану, диктатор бежит из страны. 
В феврале Фидель Кастро возглавляет 
правительство Кубы.

Фидель не был изначально ком-
мунистом — его взгляды были ле-
выми, если угодно, революционно-
нац иона лис т иче ск ими, но не 
коммунистическими (тем более в духе 
Москвы). Хотя интерес к марксизму-
ленинизму он испытывал всегда. Можно 
сказать, что отчасти в коммунизм его «за-
гнали» враги. Кастро объявил о переходе 
своей страны на социалистический путь 
развития, а самого себя охарактеризовал 
как марксиста-ленинца лишь после того, 
как контрреволюционеры при поддерж-
ке США попытались устроить высадку 
на Острове свободы, чтобы свергнуть 
революционный режим. И лишь через 
несколько лет после прихода к власти Ка-
стро преобразовал «Движение 26 июля» в 
Единую партию социалистической рево-
люции Кубы (позже переименованную в 
Коммунистическую партию Кубы).

Фидель и его «барбудос» вернули 
Кубе, превратившейся в «задний двор» 
США, достоинство. Но удалось ли на 
Острове свободы создать действитель-
но свободное общество? И чья вина в том 
бедственном экономическом положении 
— в неэффективности социалистической 
экономики или многолетней жесткой бло-
каде со стороны США? «История меня 
оправдает». В 1953 году Фидель Кастро 
произносил эти слова с полной уверен-
ностью. Но кто знает, был ли он так уверен 
в этом в 2016-м?

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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35 000 И 3 ЖЕНЩИНЫ КОМАНДАНТЕ
Фидель Кастро прославился не только на революционном, но и на любовном поприще

НАШ ЭКСПЕРТ 
Олег Шевченко, сексолог и психолог: 
— В принципе секс два раза в день для 

мужчины с хорошим темпераментом — явление 
неудивительное. Конечно, подобное маловеро-
ятно в ежедневном режиме — независимо ни 
от загруженности, ни от самочувствия, ни от 
настроения. Думаю, тут имеет место некоторое 
преувеличение. Или другой вариант — никто же 
не знает, что происходило между Фиделем и 
его женщинами, когда они оставались наедине. 

Ведь, как известно, существуют такие формы 
сексуальных контактов, когда мужчине вовсе не 
обязательно напрягаться... А вот тот факт, что 
женщины были все время разными, говорит как 
раз о недостаточной мужской силе команданте. 
Принято считать, что если мужчина меняет жен-
щин как перчатки, то он половой гигант. Но на 
самом деле все ровно наоборот — человеку с 
сильной половой конституцией не нужна частая 
смена партнерш. А тому, кто имеет в этой об-
ласти проблемы, для возбуждения необходимы 
свежие впечатления.

Фидель Кастро и Далия Сото 
дель Валле во время интервью 
венесуэльским СМИ в 2010 году.Кастро и Мирта Диас-Баларт с сыном. Команданте с Наталией Ревуэлта.

Владимир Путин и Фидель Кастро 
во время встречи в 2000 году. Через 
год Путин объявит о приостановке 
работы российской базы в Лурдесе.

Признав полное фиаско 
своих поисков, я тут же 
мысленно отругал себя 
за наивность. Чего я 

ожидал от политика, чьей фирменной 
особенностью является полное отсут-
ствие рефлексии? Чего я ожидал от сына 
миллионера Фреда Трампа — человека 
настолько правых взглядов, что его од-
нажды арестовали за участие в мани-
фестации Ку-клукс-клана? Чего я ждал 
от слуги народа, которому совершенно 
невыгодно ссориться с кубинской диа-
спорой — двумя миллионами граждан 
США кубинского происхождения, в гла-
зах которых Фидель Кастро не сильно 
отличается от дьявола? 

Однако отказ избранного президен-
та США от сбалансированного взгляда 
Фиделя не меняет непреложного факта: 
да, Советский Союз был той силой, кото-
рая поддержала Фиделя и создала все 
условия для его политического долго-
летия. Но силой, которая против своего 
желания родила Фиделя как политика, 
была все же Америка. 

Супруга будущего британско-
го посла в СССР в эпоху Андропова и 
Черненко Джин Сазерленд в качестве 
дипломатической жены была свидете-
лем первых лет правления Фиделя. В 
своих прекрасных мемуарах «Из Москвы 
на Кубу и дальше» она с множеством 
богатых деталей описывает все ужасы 
становления революционного государ-
ства. Меня, например, до глубины души 
впечатлил ее рассказ о том, как во время 
поддерживаемой американцами по-
пытки кубинских эмигрантов свергнуть 
Фиделя в апреле 1961 года всего за три 
дня на острове появилось 100 тысяч 
новых политических заключенных. 

Муж мемуаристки молодой дипло-
мат Йэн Сазерленд был тогда послан 
выручать тех британских подданных, 
которые были объявлены шпионами и 
контрреволюционерами. Каково же было 
его изумление, когда в качестве аресто-
ванного подданного королевы Елизаве-
ты II ему привели бывшего аргентинского 
министра внутренних дел! Силовики 
Фиделя загребали всех без разбора. 
Для них не было разницы между «Gran 
Bretana» и «Argentine».  

Но когда Джин Сазерленд размыш-
ляет о причинах революции, которая 
привела Фиделя к власти, она прежде 
всего цитирует доклад американско-
го государственного департамента, 

написанный в том же апреле 1961 года: 
«Характер режима Батисты на Кубе 
(именно этот режим сверг Фидель. — 
«МК») сделал насильственную народную 
реакцию против него почти неизбежной. 
Прожорливость руководства, коррупция 
в правительстве, жестокость полиции, 
безразличие режима к нуждам людей в 
сфере образования, здравоохранения, 
жилья... все это представляло из себя 
открытое приглашение к революции». 

Чуть дальше Джин Сазерленд при-
водит цифры, которые показывают: авто-
ром «приглашения к революции» был не 
только лидер старого кубинского режи-
ма Фульхенсио Батиста. По результатам 
испано-американской войны 1898 года 
Куба получила независимость от Мадри-

да и стала фактическим протекторатом 
США. Америка регулярно посылала на 
Кубу свои войска и контролировала все 
главные отрасли экономики острова — 
как формальные, так и неформальные. 
Куба при Батисте была раем для аме-
риканских гангстеров. 

Несмотря на все это, придя к вла-
сти на стыке 1958 и 1959 годов, Фидель 
долго пытался достичь взаимопони-
мания с Америкой. Кастро выступал с 
антикоммунистическими речами. На 
все посылаемые в Америку письма на 
кубинской почте ставили штамп: «Наша 
революция — не коммунистическая. 
Наша революция — гуманистическая». 
Но лидерам США не понравилось, что 

Фидель сделал ставку на последова-
тельное вытеснение американского 
капитала с Кубы. Когда в апреле 1959 
года Кастро прибыл в Америку, пре-
зидент США Дуайт Эйзенхауэр даже 
отказался с ним встретиться. Считая 
Фиделя слабаком, временщиком и вы-
скочкой, американцы толкнули его в 
объятия Москвы. 

Вынужденно став коммунистом 
и младшим политическим партнером 
Советского Союза, Фидель с чисто лати-
ноамериканской страстью стал одержим 
идеей противостояния высокомерному 
Вашингтону. Карибский кризис 1962 
года, когда из-за секретного размеще-
ния советского ядерного оружия на Кубе 
планета несколько дней балансировала 
на грани новой мировой войны, не на 
шутку испугал лидеров СССР и США. А 
вот Фидель не испугался. Он счел, что 
Советский Союз поступил трусливо, 
согласившись на американское требо-
вание о выводе наших ракет с Кубы. 

Кто в этой истории выглядит одно-
значно хорошо? Я бы сказал, что ни-
кто — или, во всяком случае, не Аме-
рика, не СССР и не Куба. И в этом, на 
мой взгляд, заключается главный урок 
для современных политиков. Как я уже 
написал, в силу биологических осо-
бенностей мы все стремимся к одно-
значности. Но иногда это стремление к 
однозначности оказывается и опасным, 
и недостижимым. 

Фидель Кастро останется в истории 
и как человек, который построил на Кубе 
систему здравоохранения мирового 
уровня, и как лидер, который в ответ 
на предложение провести на острове 
свободные выборы ответил в 1959 году: 
«Это может случиться, когда будет за-
вершена аграрная реформа, когда все 
будут уметь читать и писать, когда все 
дети пойдут в школу и когда все будут 
иметь свободный доступ к лекарствам и 
докторам». Судя по отсутствию свобод-
ных выборов на Кубе, эти цели на Кубе 
не достигнуты даже на момент смерти 
Фиделя в 2016 году. 

Фидель останется в памяти лати-
ноамериканцев и как первый местный 
лидер, который смог успешно сопро-
тивляться прессингу США, и как политик, 
который фактически превратил страну  
в тюрьму для своих граждан. Для меня 
Фидель Кастро — это в первую очередь 
бесконечно талантливый политик, до-
казывающий, что ничего в этом мире не 
бывает просто. Но, как мы уже выяснили, 
у каждого из нас свой Фидель. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.

ЧЕРНО-БЕЛЫЙ ФИДЕЛЬ

В 1961 году Гавану посетил Юрий Гагарин. Кастро наградил 
космонавта первым орденом революционной Кубы «Плайя-
Хирон». Изначально орденом, учрежденным незадолго до 
встречи, хотели наградить кубинского лидера. Но он посчитал, 
что первый человек, побывавший в космосе, в большей 
степени достоин этой чести.

Фидель Кастро с Никитой Хрущевым на Красной площади во 
время первого визита кубинского лидера в СССР в 1963 году.

« ИСТОРИЯ 
МЕНЯ 
ОПРАВДАЕТ»

В июне прошлого года Папа 
Римский Франциск посетил 
с официальным визитом 
Кубу. В Гаване он встретился 
и с Фиделем Кастро. «Это 
была очень неформальная и 
дружественная встреча. Она 
продлилась около 40 минут. 
Папа дал Фиделю Кастро книги 
о евангелических текстах, 
духовности и религиозном 
юморе. Другие члены семьи 
Кастро также присутствовали 
там», — заявили в пресс-
службе Ватикана.

27-летний Кастро на 
допросе после нападения 
на казармы Монкада 26 
июля 1953 года. В отряд 
революционеров на момент 
атаки входили 165 человек, в 
то время как гарнизон казарм 
насчитывал четыре сотни 
военнослужащих. После 
боя Кастро и некоторые его 
соратники были заключены в 
тюрьму, откуда их освободили 
в 1955-м. Дата боя дала имя 
революционной организации 
«Движение 26 июля», которая 
свергла правительство 
Батисты четыре года спустя.

Несмотря на 
солидный 
возраст 
команданте, 
известие о 
его гибели 
стало шоком 
для многих 
кубинцев.

24 000 УКРАИНСКИХ ДЕТЕЙ «ТАРАРА»
Куба потратила $350 млн на лечение жертв Чернобыля
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Подготовила Елена КОРОТКОВА
NON-STOP

Группа французских экстремалов про-
летела на высоте в 1,2 км при помощи 
реактивных ранцев. Мало того, они еще 
и синхронизировали свои действия с пи-
лотами летевших рядом самолетов, что-
бы выстраиваться в воздухе в различные 
фигуры. Сообщается, что скорость людей, 
снабженных ранцами, достигала 260 км/ч.

ЦИТАТА

КАДР

ШОК

ПРАЗДНИК

ФОТОФАКТ

СМЕРТЬ ОТ ГРОЗОВОЙ 
АСТМЫ 

Более восьми тысяч жителей Мельбур-
на обратились к медикам с жалобами на 
приступы удушья после сильной грозы, 
прошедшей над городом на прошлой 
неделе. По меньшей мере шестеро человек 
погибли из-за так называемой грозовой 
астмы, вызванной распространением 
пыльцы плевела после грозы. 12 человек 
были госпитализированы, состояние трех 
из них оценивается как критическое. «Так 
называемая грозовая астма хорошо изуче-
на, — рассказал «МК» пульмонолог Денис 
РЫБНИКОВ. — Если коротко, то суть этой 
по природе своей аллергической реакции 
в том, что пыльца некоторых растений, 
обычно слишком большая для попадания 
в легкие, под действием ветра и влаги, неиз-
бежных спутников грозы, расщепляется. И 
тогда уже добирается до легких, вызывая 
соответствующий эффект. Очевидно, что в 
районах с большим распространением таких 
аллергенов, как плевел, службы медпомо-
щи должны быть начеку и своевременно 
предупреждать о критических изменениях 
погоды».

Ко Дню морской пехоты, который от-
мечается 27 ноября (311 лет со дня 
создания), Минобороны РФ опубли-
ковало видео с самыми зрелищными 
моментами боевой работы этого рода 
войск. На видео — кадры учений, в которых 
морские пехотинцы успешно участвовали в 
этом году. Всего было проведено свыше 10 
бригадных тактических (командно-штабных) 
учений, более 30 батальонных (дивизион-
ных) тактических учений, свыше 120 ротных 
тактических учений, пехотинцы совершили 
более 15 тысяч прыжков с парашютом. 
Главнокомандующий ВМФ России адмирал 
Владимир Королев, поздравляя морских 
пехотинцев Северного, Тихоокеанского, 
Черноморского, Балтийского флотов и Ка-
спийской флотилии, отметил, что они всегда 
готовы успешно выполнить самые сложные 
задачи, на деле доказывая свой девиз: «Там, 
где мы, — там победа!»

Мать двоих детей певица Анна Седокова 
в День матери выложила в Сеть свою фо-
тографию в купальнике. Она поздравила 
всех своих подписчиков с этим замечатель-
ным днем. «Я уверена, что после появления 
деток женщина становится мягче, нежнее и, 
безусловно, сексуальнее», — написала она. 

Реджеп Тайип ЭРДОГАН, 
президент Турции:

«Европарламент, знай 
свое место! Если понадобится, 
мы продлим режим ЧП. Этот 
вопрос относится к компетенции 
правительства и парламента Турции, 
а не Европарламента»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так турецкий лидер, высту-
пая на митинге в Стамбуле, 
отреагировал на принятие 

Европейским парламентом резолюции, 
призывающей приостановить перегово-
ры о вступлении Турции в Евросоюз. 
Обеспокоенность европейских депутатов 
вызывают жесткие шаги турецких властей, в 
частности, режим чрезвычайного положе-
ния, введенный после неудавшейся попытки 
госпереворота 15 июля, и продолжающиеся 
аресты предполагаемых соратников 
путчистов. 
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ



...Считая наши деньги в их карма-
нах, стоит подумать о другом.
За что эти люди получают так мно-
го? За талант? Талантливых людей 

высоко ценят во всём мире.
Наших музыкантов, дирижёров, режиссёров 

приглашают за границу и там платят им больше, 
чем они получают дома.

Заплатит ли какая-нибудь заграничная га-
зовая компания Миллеру столько, сколько он 
получает здесь? Или хоть четверть столько? Ни 
разу никто не слышал, чтобы наших сверхуспеш-
ных и дико дорогих руководителей какая-нибудь 
страна пригласила на работу. Этот наш товар 
совершенно неконкурентоспособен. И значит, 
цена его — не рыночная, а произвольная (от слова 
«произвол»).

Радио «Говорит Москва» (вполне патриоти-
ческое) спросило своих слушателей: «Если бы 
Миллер и др. получали меньше, их сманили бы 
за рубеж за большую зарплату как ценных управ-
ленцев?» 99% ответили «нет». Такого гробового 

результата не было за всю историю голосований 
на этом радио. Даже в самые плохие времена 
доверие полиции выражали 4%. А вера в таланты 
упомянутых топ-менеджеров еле-еле наскребла 
1%. Получается, что только 1% одобряет ваш вы-
бор. Заметим, подавляющая часть слушателей 
этой радиостанции совсем не маргиналы, не 
обездоленные, они в это время торчат в пробках 
внутри своих дорогих машин. Так что ни классовой, 
ни даже партийной ненависти тут нет.

Дело и не в зависти к большим деньгам. Ни-
кого не возмущают миллионы долларов, которые 
получает Шарапова, размахивая теннисной ракет-
кой. Там призовые фонды, рекламные контракты; 
они к нашему бюджету, к нашим налогам не имеют 
никакого отношения. А главное: её не назначили; 
своё место она завоевала сама.

Главы госкорпораций получают, очевидно, 

не за талант. Значит, вы их назначили на эти 
должности за что-то другое. Есть выражение 
«за красивые глаза» — так говорят о человеке, 
который всё получает просто так, ни за что. Это 
выражение в данном случае совершенно не го-
дится. Во-первых, «ни за что» столько денег не 
платят. Во-вторых (посмотрите на фотографии), 
не такие уж у них красивые глаза. Единственное 
объяснение, которое приходит в голову: они по-
лучают за верность.

Верные слуги? Верные рабы? Верные друзья? 
(В слове «раб», кстати, нет ничего плохого; вы 
сами о себе говорили как о галерном рабе, имея 
в виду, что галера — Россия, а вы на ней гребёте.) 
Но вот слово «верные»… Тут ничего утверждать 
невозможно. Это ж душевное качество, а не де-
ловое. А чужая душа — потёмки, всё равно: душа 
раба или друга.

Разве Газпром или Сбербанк рухнули бы, если 
бы во главе стояли другие? Успехи корпораций 
сомнительны, но даже провалы не приводят к 
смене руководства. Значит, опять-таки верность 
дороже всего. Огромные деньги за невероятно 
честные глаза.

…Помните прекрасную сказку про Аладдина 
и волшебную лампу? Он её потёр — вылез джинн 
— исполнил все желания. Волшебная лампа — 
это такой Газпром. Кто её трёт? Кто командует 
джинном? Если командуете вы — значит, Миллер 
— джинн и делает всё, что прикажете.

Но в сказке нет ни слова о том, что джинн — 
друг или раб Аладдина. Он — раб лампы, раб вещи. 
Никакой верности, тем более любви к Аладдину у 
него нет. А силы до фига. И если он взбунтуется, 
ему ничего не стоит оторвать Аладдину голову.

Александр МИНКИН.

Фейсбук, Твиттер, Инстаграм и прочее из 
этого ряда. Удобно? Да. Надежно? Нет.

Речь в данном случае идет не о краже личных 
данных через социальные сети, что тоже случает-
ся, и порой в крупных масштабах. Речь о том, ка-
кую информацию получают из этих самых сетей 
миллиарды людей во всем мире: у одного только 
Фейсбука 1,8 млрд пользователей. В Америке 
почти половина населения — 44% — получает все 
новости через Фейсбук. Понимаете? Все! Народ 
перестает смотреть ТВ, слушать радио, читать 
газеты, посещать серьезные информационные 
сайты в Интернете, и вместо всего этого люди 
по многу раз на дню залезают в Фейсбук и про-
сто там живут — постят, перепостят, лайкают, 
смотрят и читают новости... А там такое бывает 
— мама не горюй!

Особенно ярко это проявилось перед не-
давними американскими выборами — через 
Фейсбук шла такая деза, что его окрестили новым 
именем — «Фейкбук» (от англ. fake — фальши-
вый, поддельный). И глава компании Facebook 
Марк Цукерберг был вынужден отреагировать 
на негодование общественности, хотя до этого 
отмахивался от темы дезинформации и говорил, 
что она составляет менее одного процента всех 
новостных сообщений, идущих через Фейсбук. 
Цукерберг пообещал принять меры, хотя совер-
шенно очевидно нежелание его лично и компа-
нии Facebook в целом что-либо редактировать, 
проверять или контролировать. Фейсбуковцы 
— технари и хотят оставаться таковыми. Они 
обещают усовершенствовать алгоритмы своих 
компьютерных систем, но не желают ставить жи-
вых людей — журналистов — на роль редакторов, 
отвечающих за достоверность передаваемых 
через Фейсбук материалов и их соответствие 
законам и морально-этическим нормам.

Но тут уже звучит мощный хор голосов — и 
ваш покорный слуга к нему присоединяется — в 
том ключе, что Цукерберг и Кo должны любить 
не только кататься, но и саночки возить. Если 
Фейсбук выступает в роли СМИ — а это так, 
несмотря на часто звучащие со стороны ком-
пании отрицания, — и если благодаря этому 
компания зарабатывает миллиарды, а юный 
Цукерберг давно обладает многомиллиардным 
состоянием, то надо делать ту работу, которую 
делают СМИ в плане проверки распространяе-
мой ими информации. И алгоритмы и роботы в 
этом плане никогда не смогут заменить опыт-
ных профессионалов-журналистов. Тех, благо-
даря кому можно (почти всегда) полагаться на 
информацию, которую передают, к примеру, 
телекомпания CNN, газета The New York Times 
или агентство Reuters.

Сегодня Цукерберга и его компанию многие 
обвиняют в том, что он содействовал избранию 
Трампа, распространяя заведомо ложную ин-
формацию, исходящую от всяческих «левых» 
интернет-ресурсов. Одним из таковых является 
сайт USA Newsflash, который наполняет Фейсбук 
сотнями дезинформационных «сообщений» (го-
ворят, за этим ресурсом стоит какая-то группа 
молодых людей из Македонии). Другой — сайт 
несуществующего издания Denver Guardian, ко-
торый распространил через Фейсбук «новость» о 
том, что был якобы найден мертвым некий агент 
ФБР, «подозреваемый в утечке информации 
об имейлах Хиллари». Социальная сеть раз-
множила эту дезу с молниеносной быстротой 
— пользователи Фейсбука делились ею друг с 
другом 568 000 раз.

Потом эту выдуманную историю повторил 
еще один «левый» сайт — Viral Liberty. Под тек-
стом стояла кнопка Facebook, и пользователей 
сети призывали нажимать на нее и делиться 
с друзьями этим текстом. Поделились — 127 
680 раз...

Конечно, Фейсбук не одинок — весь Интер-
нет, вся Всемирная Паутина трещит под напором 
разного рода «негодяйской» псевдоинформации. 
Кто-то вбрасывает ее для достижения политиче-
ских целей, кто-то — просто «для прикола», есть 
куча разных мотиваций, но с этим надо что-то 
делать... Или не надо?

Фейсбуковцы считают, что не надо — пусть, 
мол, сами пользователи разбираются, что есть 
информация, а что — деза. А то неровен час 
обвинят социальную сеть в ограничении свя-
щенной свободы слова или еще в каких грехах. 
Как это было где-то полгода назад, когда некий 
подрядчик Фейсбука (очередной мини-Сноуден) 
начал рассказывать окружающему миру, что 
фейсбуковский сайт Trending Topics («Актуаль-
ные темы») якобы имеет предубеждение против 
консервативной идеологии. Как решила эту про-
блему администрация Фейсбука? Уволили всех 
журналистов, кто проверял правильность инфор-
мации из внешних источников и кто сам создавал 

информацию для этого сайта. И отдали все это 
дело на откуп всемогущему и якобы тотально 
объективному алгоритму. Который, следуя, на-
верное, главной запрограммированной задаче 
— зарабатывать деньги, нашпиговал этот сайт 
всякой туфтой. Она быстро распространяется, 
как лесной пожар в сухую погоду, и приносит 
замечательные барыши. Бабло побеждает (или, 
скорее, приносит) зло — в Америке ровно так 
же, как в России.

«Мы не желаем быть арбитрами истины, 
— говорит Цукерберг. — Вместо этого мы по-
лагаемся на наше сообщество (т.е. пользовате-
лей. — «МК») и заслуживающие доверия третьи 
стороны». Но кто «заслуживает доверия» с точки 
зрения бездушного математического алгоритма? 
Да кто угодно — хакеры и пранкеры наравне с 
ИТАР-ТАСС и уважаемой газетой, которую вы 
сейчас читаете.

Не только Facebook, но и Google, и другие 
интернетовские платформы пытаются откре-
ститься от какой-либо редакционной политики и 
вместо этого предлагают усовершенствованные 
алгоритмы и прочие чисто технические решения. 
Потребители фейковой информации, денно-
нощно пасущиеся в фейсбуках, протестуют про-
тив дезинформационной кормежки, но их про-
должают ею пичкать. И государство в западных 
странах не делает ничего — или почти ничего 
— для силового регулирования этой ситуации. 
Россия, Китай, Саудовская Аравия или Куба — это 
совсем другая история. Но, допустим, в Америке 
если кто и сможет замахнуться на цензуру Ин-
тернета, то это будет только не обремененный 
условностями Трамп. В прошлом году, выступая 
перед консервативно настроенной публикой в 
Южной Каролине, он сказал: «Мы теряем мно-
го людей из-за Интернета. Надо поговорить... 
насчет... может быть, каким-то образом надо 
Интернет кое-где и прикрыть». Святотатство! 
Он покушается на свободу слова!

Наверное, это не последнее покушение в 
западном мире на священную свободу само-
выражения. Она имеет одно плохое свойство: 
будучи ничем, абсолютно ничем не ограничен-
ной, она обязательно приводит к политическим 
эксцессам, социальным проблемам или психи-
ческим расстройствам. (Кстати, в Америке уже 
давно лечат от интернет-зависимости и от особой 
разновидности этого диагноза — зависимости 
от социальных сетей). Поэтому даже в самых 
демократических странах власти бывают вы-
нуждены «фильтровать базар», происходящий 
в Интернете. Например, Англия и Австралия 
работают над усовершенствованием механизмов 
обнаружения возраста пользователя, чтобы за-
крыть детям доступ на порнографические сайты. 
В Америке Трамп намекал, что ради такого дела 
не грех и принести в жертву свободу слова.

И, наверное, он прав. В конечном счете 
что важнее — благополучие наших детей или 
соблюдение принципа, возведенного в ранг 
святыни? В апреле этого года лондонская газета 
The Guardian писала о «темной стороне Интер-
нета», т.е. о различных отнюдь не лежащих на 
поверхности механизмах маскировки, ухода от 
идентификации, которыми пользуются не только 
безобидные чудаки, но и опасные преступники — 
террористы, педофилы, наркоторговцы и т.д.

...Я очень уважаю свободу слова. И очень 
ценю Интернет, поскольку хорошо помню до-
интернетовские времена. И к Дональду Трампу 
я не испытываю ни малейшей симпатии. И все 
же я желаю ему удачи в выполнении его предвы-
борного обещания — снабдить американские 
спецслужбы «ресурсами и инструментами, не-
обходимыми для расследования и судебного 
преследования интернет-преступности». Цензу-
ра? По мне, так пусть будет цензура, если иначе 
невозможно заставить Твиттер принять какие-то 
действенные меры против негодяев, орудую-
щих в киберпространстве. Чтобы расисты не 
имели возможности агрессивно травить черно-
кожую комедийную актрису Лесли Джонс. Чтобы 
интернет-тролли не могли запугивать депутата 
британского парламента Стеллу Кризи угрозами 
изнасиловать ее. Кнопка «Сообщите о злоупо-
треблении» (Report Abuse) проблемы не решает 
— скорее усугубляет ее, так как тролли и хакеры 
через эту кнопку подставляют свою жертву пvод 
дополнительные неприятности типа отключения 
от того же Твиттера или Фейсбука.

Могут быть перегибы? Не просто могут, 
а неизбежно будут. Но Интернет — настолько 
мощное оружие в руках «плохих парней», что 
лучше «пере», чем «недо».

ТЕМНАЯ СТОРОНА ИНТЕРНЕТА
Социальные сети размножают дезинформацию,  

не желая ее контролировать

СЕГО ДНЯ
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Рубль скоро, судя по всему, снова попадет в 
пике. Опять же из-за цен на нефть, которые в 
выходные рухнули на 3,5% — до отметки в $47. 
Причина — слухи о срыве переговоров о замо-
розке добычи нефти между ОПЕК и остальны-
ми крупными производителями, намеченных 
на 30 ноября. Накануне саммита Саудовская 
Аравия якобы отказалась от участия в нем. 
Официальную ноту о бойкоте Эр-Рияд пока не 
распространял. Если она последует, то цены 
на нефть полетят вниз. За ними устремится 
наша валюта, курс которой вплотную при-
близится к 75 рублям за доллар.

С середины ноября игроки мирового не-
фтяного рынка замерли в томящем ожидании, 
что уже до конца года цены на «черное золото» 
перестанут лихорадить. Поводом для надежды 
на такой исход стали положительные прогнозы 
о возможном соглашении о снижении производ-
ственных мощностей.

Уверенности в этом добавляло то, что пред-
варительная договоренность была достигнута. В 
сентябре ОПЕК договорилась о некотором огра-
ничении добычи. Лимиты для каждой из стран 
предполагалось установить 30 ноября.

Завершить этот маневр к началу 2017 года 
согласились практически все переговорщики. 

Предварительно на этот шаг дали добро Алжир, 
Катар, Кувейт и Венесуэла. Москва старалась 
остаться в стороне, чтобы нас не обвинили в дав-
лении на остальных участников рынка. Впрочем, 
глава Минэнерго РФ Александр Новак заявлял, 
что Россия «сохраняет положительный настрой 
относительно соглашения (о заморозке)», если  
аналогичное решение будет принято ОПЕК.

Но, как выяснилось накануне встречи, побор-
ники и противники заморозки добычи в очередной 
раз оказались по разную сторону линии фронта. 
Причем лидером лобби по сохранению нынешних 
квот выступила Саудовская Аравия, которая еще 
несколько дней назад соглашалась на регулиро-
вание за счет заморозки производства.

Внезапная перемена настроения Эр-Рияда, 
должно быть, связана с позицией Ирана, который 
является вторым по уровню добычи в ОПЕК. Те-
геран продолжает настаивать, что задумается о 
заморозке производства, лишь когда выйдет на 
досанкционный уровень добычи. Понимая, что 
главный конкурент по картелю способен прибрать 
к рукам побольше импортеров сырья, Саудовская 
Аравия, видимо, решила опять встать в позу и 

сорвать переговоры.
Скорее всего, вопрос об успешном или нет 

решении назначенного на 30 ноября саммита будет 
принят немного раньше — 28–29-го числа этого 
месяца, когда пройдут внутренние технические 
встречи в рамках ОПЕК. Бой предстоит нешуточ-
ный. Каждые дополнительные 100 тыс. баррелей 
добычи в сутки — это плюс до $4,7–4,8 млн еже-
дневного дохода, или более $1,7 млрд годовой 
прибыли для государства, которое отстоит для 
себя такую прибавку к квоте.

Есть и обратная сторона медали — отсут-
ствие слаженной политики ОПЕК может привести 
к новому обвалу нефтяных котировок. Баррель 
рискует упасть до $40, что для России грозит от-
катом к началу 2016 года, когда «черное золото» 
проваливалось до такого уровня. Возможно, для 
оvwтечественной казны крахом это и не окажется 
— базовый уровень цен на нефть в бюджете-2017 
запланирован именно на этой отметке. А вот рос-
сийскую валюту ждут новые неприятности. Ведь, 
когда баррель опускался до $40 и ниже, ее стои-
мость доходила до 70–75 рублей за доллар.

Николай МАКЕЕВ.

НЕФТЬ ГОТОВИТСЯ УРОНИТЬ РУБЛЬ
ОПЕК не в силах укрепить цены на «черное золото»

Казалось бы — где любители купаний зимой, 
а где кампания по сносу самостроя? Что их 
может связывать? Оказалось, что многое. 
«Моржи» Северо-Западного округа, как только 
открылся сезон зимнего плавания, поспешили 
на берег Четвертого Иваньковского пруда в 
парке Покровское-Стрешнево, чтобы начать 
свои столь любимые оздоровительные про-
цедуры, однако не тут-то было. У водоема 
их ждал сюрприз, любезно приготовленный 
администрацией парка. Недрогнувшей рукой 
она снесла крошечный домик на берегу пру-
да, более тридцати лет служивший верой и 
правдой местному клубу любителей зимнего 
плавания.

Домик три на три метра был и впрямь некази-
стым, однако любимым и, что называется, «намо-
ленным». Когда-то, еще в 1982 году, его построили 
сами «моржи». Закупили бетонные блоки, сооруди-
ли свою коробочку, укрепили берег галькой. Сами 
сделали нехитрое граффити. А в 1991-м на стене 
домика появилась мемориальная доска — в память 
о том, как 10 ноября этого года любитель зимнего 
плавания Виктор Дмитриевич Егоров спас трех не-
задачливых рыбаков, провалившихся под первый 
лед, но при спасении четвертого погиб сам. 

— Это была не просто раздевалка. Там была 
печка — можно было посидеть отогреться, попить 
чаю; были инструменты, которые мы использовали 
для ухода за полыньей, организации подхода к ней… 
— рассказывает Светлана Стоянова, организатор 
клуба зимнего плавания. — В нашем клубе люди 
занимаются по 30 и больше лет, но, что меня осо-
бенно радовало, в последнее время к нам стало 
присоединяться много молодых людей. Рядом 
расположена воинская часть, и к нам стали ходить 
молодые мальчишки-лейтенанты. Сюда приходят 
студенты МАИ. В нашем домике переодевались 
спортсмены, которые занимались в парке. Я им всем 
давала ключ. Домик был доступен всем желающим 
заниматься спортом. У нас там был полноценный 
клуб для закаливания, клуб здорового образа жиз-
ни. Это был наш второй дом. Мы туда приходили, 
пили чай, общались и стали практически родными 
людьми. Сначала нам обещали замену — поставить 
какой-то контейнер. Мы сказали: «Хорошо, если для 
красоты парка надо — сносите». Но теперь с нами 
никто разговаривать не хочет. И никакой замены 
нам не обещают.

По словам Светланы, сейчас полыньей поль-
зоваться невозможно. Вместе с домом исчезли 
инструменты для ухода за ней — к полынье нельзя 
подойти, негде оставить вещи…

— Я вчера пошла, оставила вещи на берегу, и 
их ветром разнесло; один из членов нашего клуба, 
ему 85 лет, собирал их по всему берегу, — говорит 
Стоянова. — А сегодня уже постояла и со слезами 
ушла. Это наша жизнь. У нас есть спортсмены, 

которым 80–85 лет, которые по 40 лет этим зани-
маются. И куда нам теперь идти?..

Так кому помешали «моржи»? В пресс-службе 
Департамента природопользования нам сообщили, 
что решение о сносе приняла Комиссия по само-
строю префектуры СЗАО. По сведениям депар-
тамента, строить на берегах пруда сооружение, 
заменяющее снесенное, не планируется, так как 
Роспотребнадзор не аттестовал водоем как пред-
назначенный для купания. (Мы оставим на совести 
чиновников ту мелкую подробность, что Роспо-
требнадзор «принимает» водоемы летом, когда 
эпидемиологическая ситуация в них скорее всего 
довольно сильно отличается от зимней.)

А «моржи» — что? Обойдутся. Ведь у каждого 
из них есть своя индивидуальная ванна, в которой 
холодной воды хоть залейся!

Ольга БЕЖСКАЯ.

Маленькую будку, которой любители зимнего плавания 
пользовались более 30 лет, снесли как незаконную постройку
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Вечером в пятницу юрист Фонда борьбы с кор-
рупцией Любовь Соболь сообщила о нападении 
на ее мужа. Сергей Мохов — антрополог, он 
работает в Высшей школе экономики и за-
нимается в частности исследованием рынка 
ритуальных услуг. Супруги исключают версию 
бытового конфликта и предполагают, что про-
исшествие может быть связано с деятельно-
стью Соболь или с деятельностью Мохова.

По словам самого Мохова, несколько дней за 
ним следили на «Приоре». Возле подъезда стоял, как 
выразился Мохов, «колоритный юноша с бородой 
под ИГИЛ (запрещенная в России террористиче-
ская организация)», прикрывавший лицо букетом 
цветов. Он и напал на антрополога, когда тот стал 
открывать дверь в подъезд.   

«Колоритный юноша» вколол мужчине в ногу 
какое-то вещество. Сказал: «Ничего личного» и 
убежал. У Мохова стали подгибаться ноги, он упал 
и стал терять сознание. Его увезли в отделение ток-
сикологии НИИ Склифосовского. По словам Мохова, 
врачи сказали, что, судя по действию, это был редкий 
и сильный нейролептик. Однако точный препарат 
определить не удалось: из-за быстрого периода 
распада его не было видно в анализе мочи.  

Нападения со шприцем — не самый распро-
страненный способ. Так, в 2005 году в Екатерин-
бургский центр профилактики и борьбы со СПИДом 

обращались жители, которых укололи шприцем на 
улице, в 2014 году подобные нападения фиксиро-
вались в Воронеже. Два года назад инъекция стала 
причиной смерти пожилой москвички. 

Сразу после нападения Соболь написала, что 
случившееся может быть связано с деятельностью 
Сергея — недавно он дал несколько интервью, 
где говорил в том числе о коррупции в сфере ри-
туальных услуг.  «Там слишком сложная для них 

схема — выслеживать, узнавать мое расписание, 
колоть каким-то препаратом, — пояснил «МК» Сер-
гей Мохов. — Но может быть и так и так, потому 
что, с другой стороны, достать любые препараты 
ритуальщикам, аффилированным с больницами и 
моргами, проблем нет». 

Вторая версия, нападение связано с деятель-
ностью Соболь. Юрист занимается расследованием 
деятельности бизнесмена Евгения Пригожина. Его 
имя часто связывают с «фабрикой троллей», работ-
ники которой размещают в соцсетях комментарии 
по политическим темам, и с нападениями на оппо-
зиционных блогеров в Санкт-Петербурге. Соболь 
пояснила, что думает о причастности Пригожина, 
потому что сразу после происшествия у нее в соц-
сетях случился «наплыв троллей». Кроме того, видео 
нападения появилось на сайте одного прокремлев-
ского издания даже раньше, чем у полиции.  

Мохов намерен сдавать дополнительные ана-
лизы. Он подал заявление в полицию, он полагает, 
что в возбуждении уголовного дела ему, скорее 
всего, откажут, потому что «они (полицейские. — 
«МК») не могут оценить угрозу и ущерб» из-за того, 
что анализ мочи не показал препарат. «То есть на-
падение довольно умное», — заключает он. 

Валерия МАРКОВА.

На Украине появилась новая тенден-
ция: политики «новой волны» стара-
ются дистанцироваться от нынешней 
власти и создать свою общественную 
силу. Сперва о начале своего поли-
тического оппозиционного проекта 
заявил отставной губернатор Одес-
ской области Михаил Саакашвили. А 
в выходные о желании создать свое 
альтернативное движение сообщила и 
«герой Украины» Надежда Савченко. 

«Я становлюсь независимым политиком. 
Я открываю свой фонд», — заявила Надежда 
во время своего выступления в ток-шоу. Из 
дальнейших пояснений стало ясно: Надеж-
да, как всегда, оригинальна — она не соби-
рается создавать какую-то новую структуру 
под себя, а хочет возродить хорошо забытое 
старое — движение «Народный Рух» Вячеслава 
Черновола, идеолога украинского национально-
демократического движения. Старейшее по-
литическое образование Украины, созданное 
еще в 1989 году, после своего недолгого взлета 
сошло практически на нет после трагической 
и таинственной гибели своего основателя 
Вячеслава Черновола в 1999 году. С тех пор 
партия деформировалась, остатки ее входили 
в какие-то новые блоки, типа «Наша Украина». 
Савченко же считает, что истинный дух Майда-
на воплощен только в том первом «Народном 
Рухе». «Это тот «Рух», с которым я познакоми-
лась, который является источником ценностей, 
которые… не были реализованы, за которые 
выходил Майдан», — заявила Надежда. При 
этом Савченко пояснила, что из «Батькивщины» 
она выходить не собирается, поскольку «Рух» 
будет возрождать в виде общественного, а не 
политического движения. 

Тимошенко пока никак не прокомменти-
ровала заявления своего депутата, из чего 
многие сделали вывод, что Юлия Борисов-
на в курсе происходящего и осознанно дает 
возможность Савченко создать силу, которая 
потом поможет «Батькивщине» в новом со-
ставе парламента. Однако не все украинские 
политики рады появлению нового активного 
действующего лица на арене. Потому сразу 
после заявления Савченко на нее посыпались 
обвинения. Причем от тех, на кого, по идее, и 
рассчитано ее новое общественное движение. 
По телевидению, например, выступил участник 
АТО, полный кавалер ордена «За мужество» 
Павел Чайка, который обвинил Савченко в ги-
бели украинских военнослужащих. По словам 
Чайки, его сослуживцы отправились на по-
мощь Надежде Савченко и «Айдару», которые 
занимались мародерством, а не воевали с 
сепаратистами, и погибли. «Почему Надежда 
Савченко, называя себя офицером, умалчивает 
о том, сколько парней было убито за то, что она 
осталась жива и чувствовала себя комфортно в 
плену. Ни один украинец, который сейчас нахо-
дится в российском плену, не находится в таких 
условиях, какие были предоставлены Савчен-
ко», — заявил он. Каковы перспективы нового 
политического проекта Надежды Савченко, 
«МК» пояснил украинский политолог, директор 
Киевского центра политических исследований 
и конфликтологии Михаил Погребинский. 

— При наличии денег проект вполне мо-
жет быть удачным. Савченко — харизматичная 
девушка, с нестандартным, постмодернист-
ским даже типом поведения. Я думаю, что если 
она попадет в хорошие руки, то вполне может 
добиться успеха и преодолеть 5-процентный 
барьер в Верховную раду. Просто надо пони-
мать, как с таким человеком работать, как ей 
помогать. Но все равно нужны деньги, если она 
хочет сделать что-то на голом энтузиазме, то 
ничего не получится.

— А как вы относитесь к тому, что она за-
махнулась на «Рух» Черновола?

— А почему нет? Может, она с кем-то 
из активистов уже переговорила, и они не 
против. Но я, честно говоря, думаю, что это 
ошибка. Потому что «Рух» — это пройден-
ный этап. Это национал-демократическая 
организация, а у нас сейчас все скатилось в 
крайности — демократов не осталось, есть 
националисты и радикальные националисты. 
Савченко лучше придумать свой бренд. Она 
человек, который мог бы получить поддержку 
не только на западе Украины, но и на востоке. 
Ведь она выступала за мир, с предложени-
ем извиниться перед матерями. А если она 
пойдет под брендом «Руха»,v то на востоке 
ничего не получит. 

Елена ГАМАЮН.

САВЧЕНКО СОЗДАЕТ 
СВОЙ «РУХ»
Летчица собралась 
в самостоятельный 
политический полет

Увлечение экстремальным хобби — пар-
куром — стало причиной трагической 
смерти российского гроссмейстера 
Юрия Елисеева в субботу. На глазах у 
друзей молодой человек вылез в окно 
квартиры на 12-м этаже на Пятницком 
шоссе и сорвался вниз, когда пытался 
перелезть на балкон. 

Как стало известно «МК», в роковую субботу 
20-летний Елисеев был с друзьями в съемной 
квартире. Пятикомнатное жилище шахматист 
арендовал вместе со своим другом-ровесником 
с августа этого года. По словам жильцов этажа, 
Елисеев был вежливым соседом и запомнился 
тем, что принимал активное участие в решении 
бытовых неурядиц с общим электрощитком. 

В злополучный день в квартире было не-
сколько молодых людей. Компания весело про-
водила время, а в районе 23.00 шахматисту при-
шла в голову шальная мысль. С криками: «Все 
смотрите, как я развлекаюсь!» — парень вылез 
в окно. Судя по всему, он хотел перелезть на 
балкон этой же квартиры, но рискованный по-
ступок обернулся падением.

Свидетелем стал мужчина, который возле 
подъезда в автомобиле ждал девушку. Пролетев 
с 12-го этажа до первого, Елисеев приземлился 
на асфальт возле подсобного помещения. Перед 

этим он ударился о балкон первого этажа и пе-
рила лестницы. Пока ошарашенный очевидец 
звонил в экстренные службы, на улицу выбежала 
группа друзей шахматиста, некоторые были явно 
навеселе. 

Медики «скорой помощи» пощупали пульс 
пациента и поняли, что помочь ему уже невоз-
можно. Елисеев скончался до их приезда от 
многочисленных травм.

По словам друзей, шахматист часто увле-
кался паркуром — так, одна из его приятельниц 
выложила фото с юным гроссмейстером, вися-
щим на балконе. 

Впрочем, другие не замечали экстремально-
го увлечения: «Он не мог паркуром заниматься... 
Он вроде такой домашний, тихий».

В Шахматной федерации Москвы шокиро-
ваны известием о трагической гибели молодого 
гроссмейстера. По словам вице-президента 
ШФМ Никиты Кима, Юрий Елисеев обладал 
огромным талантом с большим будущим. До-
статочно сказать, что два первых серьезных 
титула он выиграл в 16 лет. Но одно дело — стать 
чемпионом России среди юношей, а другое — 
получить мировую корону в своей возрастной 
категории. И никакого странного поведения 
знающие Юру люди не замечали. 

— Просто поймите: человеку 20 лет. Воз-
раст довольно сложный, при этом он осознает 
свою неординарность. Да мало ли что люди вы-
творяют в таком возрасте! Просто одним везет, 
а другим, увы, нет. 

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ХОД В БЕЗДНУ
При демонстрации 
экстремального трюка 
трагически погиб 20-летний 
гроссмейстер
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ВАЖНОВАЖНО

Юрий Елисеев в 2013 году по-
лучил звание гроссмейстера. В 
16 лет стал чемпионом России 
по классическим шахматам, а в 
2016 году — победителем еже-

годного фестиваля «Moscow Open».

Юрий любил шокировать 
экстремальными выходками.

СТОЛИЧНЫХ «МОРЖЕЙ» 
ПРЕВРАТИЛИ В БОМЖЕЙ

БОРЦАМ С КОРРУПЦИЕЙ СДЕЛАЛИ УКОЛ  
На мужа соратницы Навального 
напали со шприцем

Любовь Соболь и Сергей Мохов.
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— Сергей Владимирович, по 
мнению Ольги Васильевой — 
министра образования и нау-
ки и, что не менее важно для 

нашего разговора, профессионального 
историка, — без мифологизации прошло-
го обойтись нельзя: «У людей должен быть 
идеал, к которому нужно стремиться». И Ва-
сильева далеко не одинока в своем мнении. 
Как уверяют защитники «святых легенд», со-
мнения в их достоверности угрожают самой 
нашей историко-культурной идентичности. 
Как вы относитесь к таким доводам? Может 
быть, и впрямь не стоит будить лихо, вороша 
прошлое?

— Нашей историко-культурной идентич-
ности в первую очередь угрожает вранье. Меня 
с детских лет учили: врать — это плохо. У нас 
что, не хватает людей, которые действительно 
отдали жизни за Родину? Но для сегодняшних 
мифотворцев вымысел важнее реальных чело-
веческих судеб. Тем самым они, по сути, солида-
ризируются с бесчеловечной сталинской систе-
мой, для которой человек был ничто. Напомню 
слова маршала Ворошилова, приказывавшего 
в первую очередь спасать не людей, а 
технику: «Бабы новых нарожают». 
Огромное спасибо Министер-
ству обороны, создавшему базу 
данных «Мемориал», в которой в 
открытом доступе находятся до-
кументы о погибших в ходе Вели-
кой Отечественной войны бойцах 
и командирах Красной Армии. Но в 
этой базе лишь те, чья судьба уста-
новлена. Судьба миллионов до сих 
пор остается неизвестной. 

Государственный архив по-
лучает массу просьб со стороны 
людей, разыскивающих без вести 
пропавших близких и родственников, 
и ответить нам, как правило, ничего. 
Есть известный афоризм Суворова: 
война не закончена, пока не похо-
ронен последний солдат. А у нас не 
захоронены миллионы! Однако по-
борников мифов, называющих себя 
патриотами, это, похоже, совершенно 
не волнует. Да, есть, слава богу, по-
исковые отряды. Но почему поиском и 
захоронением неупокоенных солдатских 
останков занимаются лишь отдельные 
энтузиасты? Почему нет специальной 
государственной программы? Словом, 
патриотизм, я убежден, состоит не в том, 
чтобы создавать мифы, а в том, чтобы 
искать настоящих героев, рассказывать 
о настоящих подвигах. Никогда не со-
глашусь с тем, что вранье может создать 
национальную идентичность.

— По утверждению ваших оппонен-
тов, полной объективности в освещении 
вопросов прошлого добиться в принципе 
невозможно, поскольку история, говоря 
словами той же Васильевой, — «вещь 
субъективная». 

— Не следует путать историю и про-
паганду. Поверьте, я абсолютно серьезно 
считаю, что история — это наука. А цель науки 
— объективное знание. Да, как и во всякой 
науке, мы пока не всё знаем, не всё пони-
маем в нашем прошлом. Но мы стремимся 
к объективному пониманию. Сколько бы раз-
ные люди, облеченные властью, ни говорили 
о субъективности истории, в ней есть свои не-
преложные истины, есть белое и есть черное. 
Как говорится в пословице, черного кобеля не 
отмоешь добела. Иван Грозный, например, 
был и останется кровавым тираном. 
Об этом свидетельствуют и народная 
память, и исторические документы. 

Ни один из великих русских истори-
ков — ни Карамзин, ни Соловьев, ни Клю-
чевский, ни Платонов — не обошел своим 
вниманием преступления этого «великого 
государственного деятеля». Тем не ме-
нее мы видим, как ему ставится сегодня 
один памятник за другим. Раздаются даже 
предложения канонизировать Грозного. 
Человека, на чьей совести многие тысячи 
жертв, по чьему приказу был убит причис-
ленный к лику святых митрополит Филипп! 
Ну, это уже настоящее мракобесие, других 
слов подобрать не могу. И для того чтобы 
противостоять этому мракобесию, необхо-
димо точное историческое знание.

— Не могу не заметить, что тот спе-
цифический интерес, который проявляют 
сегодня к историческим событиям наши 
государственные дамы и мужи, вполне 
подтверждает известный тезис Михаила 
Покровского: «История — это политика, 
опрокинутая в прошлое». Один из ваших 
высокопоставленных оппонентов так пря-
мо и написал в своей широко цитируемой 
сегодня докторской диссертации: «Взве-
шивание на весах национальных интересов 
России создает абсолютный стандарт ис-
тинности и достоверности исторического 
труда».

— Кто и как, собственно, взве-
шивает эти «национальные интересы»? Да и 

что это вообще такое? На мой взгляд, одним из 
главных национальных интересов любой страны 
является объективное знание своей истории. Что 
же касается приведенного вами высказывания 
Покровского, то это типично большевистский под-
ход, от которого, я считал, мы давно отказались. 
Владимир Ильич Ленин, между прочим, и наличие 
всеобщей нравственности отрицал. Согласно его 
представлениям, это было классовым понятием: 
что хорошо для рабочего класса, что способ-
ствует делу революции, то и нравственно. Но это 
ведь не отменило общечеловеческую мораль — 
большевистский режим рухнул, а 10 заповедей 
остались. То же самое с историей. Это большая 

ошибка, что с ней можно обращаться как 
со служанкой. Рано или поздно она все 
расставит по своим местам.

— Как верно заметил Салтыков-
Щедрин, у нас очень часто пута-
ют понятия «Отечество» и «ваше 
превосходительство».

— Он же назвал определенный сорт 
авторов «чего изволите». Я категориче-
ски против того, чтобы историки вста-
вали в позу «чего изволите». К счастью, 
массовым это явление не стало. На-
много больше других примеров. Никто, 
скажем, не может бросить камень в 
историков, составляющих ядро Рос-
сийского исторического общества, в 
совете которого я имею честь состо-
ять. Совсем недавно появилось Воль-
ное историческое общество — тоже 
весьма интересный проект...

— Но есть еще и Российское 
военно-историческое общество во главе с 
министром культуры Мединским, яростно 
защищающее «правдивые легенды».

— Без комментариев. Но, в принципе, чем 
больше различных обществ, ставящих 
целью разобраться в нашей 
истории, тем лучше. Я готов 
полемизировать с кем угодно, 
лишь бы это был откровенный и 
открытый разговор. Без окри-
ков, без попыток ввести «за-
претные зоны», без ограничения 
дискуссии какими-то «высшими 
национальными интересами». Не 
надо диктовать ученым, о чем им 
можно, а чем нельзя говорить.

— Если говорить о спорах, 
то, наверное, больше всего ко-
пий ломается сегодня вокруг 
событий Второй мировой, в 
том числе вокруг знаменитого 
боя у разъезда Дубосеково, в 
ходе которого, согласно кано-
нической советской версии, 
28 героев-панфиловцев ценой 
своей жизни уничтожили 18 тан-
ков противника. Вы придерживаетесь, как 
известно, иной версии... 

— Да, но все, что хотел сказать, я уже 
сказал. На сайте Государственного архива 

Российской Федерации размещена справка-
доклад главного военного прокурора СССР от 10 
мая 1948 года. Это было честное и высокопрофес-
сиональное расследование, к выводам которого 
я вряд ли могу что-то добавить. Пожалуйста, 
коллеги, читайте. И попробуйте опровергнуть 
хотя бы одно слово из этого документа.

— В какой мере исторические исследо-
вания сдерживаются сегодня очевидным 
государственным запросом на «славное 
прошлое»?

— Настоящая историческая наука продол-
жает развиваться, несмотря на все «запросы» и 
«заказы». Могу привести множество примеров 
этого.

— Тем не менее некоторое время назад 
вы сделали примечательное высказывание 
по поводу рассекреченных документов: «Мо-
жет быть, историкам даже боязно заглянуть в 
эти бездны, потому что это приведет к новым 
открытиям и к необходимости пересмотра, 
переосмысления...»

— Я имел в виду конкретный пример — ар-
хив Сталина. Он давно рассекречен, но... У нас 
в архивах такой порядок: если дело выдается 
исследователю, в нем проявляется запись о 
том, что такой-то тогда-то с ним ознакомился. 
Так вот большинство дел из сталинского архива 
таких записей не имеют. То есть в них никто не 
заглядывал. И это далеко не единственный 

такой архив. В 1990-е годы у нас произошла 
настоящая архивная революция: рассекречены 
были миллионы дел по всей стране. Но исто-
рики, к сожалению, от этой революции сильно 
отстали.

Кстати, бытующее представление о том, что 
рассекречивание прекратилось, глубоко ошибоч-
но. Да, оно замедлилось: создана очень сложная 
и затратная система снятия ограничительных 
грифов. Тем не менее этот процесс продолжается. 
Подтверждение этому — сборники, которые из-
дает Федеральное архивное агентство. Назову 
лишь последние: «Генерал Власов: история преда-
тельства», «Украинские националистические ор-
ганизации в годы Второй мировой войны», «СССР 
и польское военно-политическое подполье». Как 
видите, мы идем на публикацию документов по 
самым острым, самым дискуссионным темам.

— Чем все-таки можно объяснить то, что 
многие рассекреченные документы остаются 
невостребованными? Может быть, историки 
действительно не хотят связываться с черес-
чур скользкими темами?

— Вопрос не ко мне. Думаю, главная при-
чина все-таки в трудоемкости работы с архив-
ными материалами. Для того чтобы написать 
серьезный исторический труд, нужно несколько 
лет провести в архивах. Конечно, не все иссле-
дования связаны с архивными поисками, но, 
наверное, есть и такие коллеги, которые ищут 
более легких путей. По крайней мере, пока я не 
знаю о фактах, когда историки отказывались 
бы работать в архивах, боясь найти там что-то 
«страшное».

— Повод для опасений тем не менее име-
ется. Некоторое время назад в Уголовном 
кодексе появилась статья, карающая за «рас-
пространение заведомо ложных сведений о 
деятельности СССР в годы Второй мировой 
войны». Поскольку четких критериев «ложно-
сти» нет, криминальным при желании можно 
признать все, что не соответствует пред-
ставлениям блюстителей закона о «славном 
прошлом». Что и происходит. Одного блогера 
осудили, к примеру, недавно за утверждения 
о военном сотрудничестве СССР и 
Третьего рейха. Вас это не 
смущает?

— Конечно, смущает. Та-
кого не должно быть. Правда, 
нам разъяснили, что эта ста-
тья УК не относится к научным 
разработкам. Но вопросы, по-
нятно, остаются. 

— Многие документы, 
относящиеся к советскому 
периоду нашей истории, как 
вы уже сказали, утратили 
статус гостайны. Многие, но 
все-таки далеко не все. Что 
остается засекреченным?

— В основном это, конечно, 
документы спецслужб. Одной из 
важнейших наших государствен-
ных тайн являются имена инфор-
маторов нашей внешней разведки. 
Они становятся известными лишь в 
каких-то исключительных случаях. 
Так, мы знаем, что первая советская 

атомная бомба была 
сделана благодаря 
чертежам, переданным нам Кла-
усом Фуксом — немецким физи-
ком, коммунистом, участником 
«Манхэттенского проекта». Он 
был разоблачен, достаточно 
долго просидел в британской 
тюрьме, но в конце концов 
освободился и окончил свои 
дни в Германской Демократи-
ческой Республике. Вместе с 
тем есть масса случаев глу-
пого, ничем не обоснованно-
го засекречивания. Возьмем, 
например, перелет Чкалова 
через Северный полюс, до-
кументы о котором были от-
крыты лишь несколько лет 

назад. Я внимательно про-
читал их и, честно говоря, так 
до конца и не понял, какие 
государственные секреты в 

них содержались. Разве что тот факт, что в эки-
паже Чкалова никто не знал английского.

— А в чем здесь «криминал»?
— Ну, видимо, не ожидали, что они долетят. 

Представьте себе: воздушную границу Америки 
пересекает какой-то самолет, ему с земли ради-
руют: «Эй, парень, ты кто?» А он не может 
ответить. Но это, подчеркиваю, лишь мои 
догадки. Никаких более опасных тайн в 
этих материалах я не обнаружил. Но что-
бы рассекретить их, пришлось создавать 
целую межведомственную комиссию. И 
так каждый раз. Рассекречивание любого 
дела, к какому бы периоду нашей истории 
оно ни относилось, связано с множеством 
бюрократических процедур. И, что тоже 
немаловажно, с большими бюджетными 
расходами: привлекается огромное количе-
ство экспертов, труд которых, естественно, 
должен быть оплачен. Я не понимаю: мы что, 
такая богатая страна?

— Вы хотите изменить нынешний 
порядок?

— Да, я уже давно об этом говорю. Про-
блема в том, что у нас фактически не действует 
закон о государственной тайне, установивший 
30-летний срок засекречивания сведений. По 
моему разумению, порядок должен быть прямо 
противоположным нынешнему: все документы 
за пределами 30-летнего срока объявляются от-
крытыми за исключением тех, которые сохраняют 
признаки государственной тайны. 

— Иными словами, вы предлагаете вве-
сти презумпцию открытости архивов?

— Именно так. Вот сейчас у нас закачивается 
2016 год. Значит, с первого января 2017 года по 
умолчанию объявляются открытыми все доку-
менты 1986 года. При этом ведомства, если они 
считают нужным, должны обосновать необхо-
димость продления срока засекречивания тех 
или иных дел. Не успели обосновать — ничего 
не поделаешь.

— А сколько лет, интересно, самой старой 
нашей гостайне?

— Честно говоря, затрудняюсь ответить. 
Но могу сказать, что засекреченной, например, 
остается определенная часть архива ВЧК. 

— Начиная с 1917 года?
— Начиная с 1917 года.
— Здорово. И засекреченными, насколь-

ко я понимаю, остаются не только инфор-
маторы внешней разведки, но и данные о 

«внутренних» помощниках — негласных се-
кретных сотрудниках.

— Закон об оперативно-разыскной деятель-
ности запрещает разглашать методы ведения 
спецопераций, а секретные сотрудники как раз 
относятся к таким методам. Поэтому да, эти дан-
ные, конечно же, засекречены.

— Приходилось слышать, что одним из 
главных лоббистов сохранения этих сведе-
ний в тайне является Русская православная 
церковь.

— Ничего не могу сказать по этому поводу. 
Хотя понимаю, на что вы намекаете. Но я, напри-
мер, тоже считаю, что раскрывать эту информа-
цию не следует. Конечно, когда в стране миллионы 
сексотов, как у нас в сталинские времена, — это 
безумие. Но вообще без негласных сотрудников 
спецслужбы обойтись, наверное, не могут. А кто 
будет сотрудничать со спецслужбами, которые 
разглашают имена своих агентов?

— То есть то, как поступила Германия с 
архивами Штази, — это не наш путь?

— В Восточной Германии, напомню, по-
сле присоединения к ФРГ была проведена лю-
страция. Для нас, как я понимаю, такой путь 
неприемлем. 

— Есть какие-то 
закрытые архивы, с которыми вам са-

мому хотелось бы ознакомиться? Что-то, 
что и для вас является тайной за семью 
печатями?

— Поскольку у меня первая степень допуска, я 
могу ознакомиться с любыми нашими секретными 
архивами. Так что у меня такой проблемы нет. Да 
если положить руку на сердце, думаю, нет такой 
проблемы и для других наших историков. Пом-
нится, когда рухнул Советский Союз, было много 
криков: «Теперь-то мы узнаем нашу подлинную 
историю. Дайте только документы!» Но это абсо-
лютно антиисторический подход. Невозможно с 
помощью одного или даже нескольких документов 
понять все наше прошлое. Это очень длительный 
процесс, требующий анализа огромного количе-
ства материалов. На сегодняшний день создана, 
я считаю, великолепная источниковая база, все 
основные архивы рассекречены. В том числе мно-
гие из тех, которые касаются наших отношений с 
другими странами. Архив Коминтерна, документы 
советской военной администрации в Германии, се-
кретные протоколы пакта Молотова–Риббентропа, 
материалы Катынского дела — все это открыто.

— Ну, что касается Катынского дела, зна-
чительная его часть остается, насколько из-
вестно, засекреченной. 

— Это документы совре-
менного следствия. Все документы, имеющие 
отношение к судьбе польских военнопленных 
1939–1941 годов, рассекречены и переданы поль-
ской стороне. 

— Но тогда вопрос: что же такое секрет-
ное содержится в материалах современного 
следствия? 

— Да ничего нет. 
— Перестраховываются?
— Конечно. 
— Слышал, кстати, что разглашению в 

числе прочего не подлежат имена тех, кто в 
годы репрессий приводил приговоры в ис-
полнение. Это так?

— Ну, во-первых, имена некоторых из них 
известны. Это, например, известный комендант 
НКВД Василий Блохин, на руках которого кровь 
многих тысяч людей. Но в принципе для истории, 
думаю, не так важно, был ли это Блохин, Ива-
нов или Сидоров. Важно, кто создал и запустил 
машину террора. Основная ответственность за 
репрессии лежит, несомненно, на высшем ру-
ководстве страны. Главные палачи — Сталин и 
его окружение.

— Не спорю. Но, мне кажется, инфор-
мация о том, кто именно нажимал на курок, 

тоже важна. Очень уж разительный контраст 
получается у нас с Германией, где находят 
и привлекают к ответственности 90-летних 
стариков, служивших бухгалтерами и кла-
довщиками в концлагерях. А у нас невиновны 
те, кто набивал трупами могильные рвы. Нет 
тут диссонанса? 

— Сложный вопрос. Безусловно, диссонанс 
есть. Но у нас — в России, в Советском Союзе — не 
было своего Нюрнбергского трибунала. Следо-
вательно, у нас нет основания для привлечения 
этих людей к ответственности. 

— А вы как считаете, не помешал бы нам 
свой Нюрнберг?

— Считаю, нет, не помешал бы. Но вероят-
ность этого, конечно, невелика. Об этом в числе 
прочего говорит судьба законопроекта, внесенно-
го в Госдуму бывшим членом Совета Федерации 
Константином Добрыниным, — о преследовании 
за оправдание преступлений сталинизма. С тех 
пор прошло больше года, но что-то не вижу, чтобы 
этот закон обсуждался. Видимо, парламенту не-
когда заниматься такими вещами.

— Вернемся к загадкам прошлого. Тем-
ным пятном для историков остается 
тайная советская дипломатия перио-
да начала войны. По воспоминаниям 
разведчика Павла Судоплатова, после 
первых разгромных поражений совет-
ское руководство начало прощупывать 
почву на предмет заключения с немца-
ми «нового Брестского мира». И готово 
было, соответственно, пожертвовать 
частью территории страны. Намеки 
на это содержатся и в алармистских 
посланиях Сталина союзникам. Мо-
гут нас ждать какие-то архивные от-
крытия в этой области?

— Мне неизвестны документы, ко-
торые бы подтверждали эту гипотезу. 
Не смог их найти и Лев Безыменский, 
поставивший эту проблему в нашей 
печати. Но вы правы: есть свидетель-
ства о том, что Сталин вел разговоры 
о сепаратном мире со своим ближай-
шим окружением. На роль возмож-
ного посредника между Москвой и 
Берлином предлагался якобы бол-
гарский царь Борис. Это действи-

тельно крайне интересная тема для 
историка. Но очень сложная для проникновения. 
Есть воспоминания, но где документы?

— А их действительно нет?
— Не могу с уверенностью сказать, что их 

нет. Во всяком случае, они до сих пор не всплы-
вали. Не знаю, правда, ни одного историка, ко-
торый бы сегодня специально занимался этим 
вопросом. 

— Ну, это-то как раз понятно: тема 
по нынешним временам, мягко говоря, 
неудобная.

— А что тут такого?
— Могут посчитать это «заведомо лож-

ными утверждениями».
— Так могут считать только идиоты. К на-

учным исследованиям, как я уже сказал, такого 
рода претензии предъявляться не могут. Хотя 
идиотов у нас, надо признать, много... Что же 
касается самой этой темы, то для меня ясно одно: 
вопрос «нового Брестского мира» действительно 
обсуждался. Это вполне очевидно. А вот что было 
дальше, каковы были пути реализации этой идеи и 
до какой стадии дошло дело — ответа пока нет.

— В общем, есть еще что исследовать в 
нашем прошлом. 

— Совершенно верно. Мы еще очень далеки 
от полного понимания советской эпохи.

— И многие ее мифы, похоже, еще ждут 
своего разоблачения.

— Мне не нравится слово «разоблаче-
ние». Задача историка — разобраться в при-
роде этих мифов, понять, какую роль они 
играли, зачем были нужны. Кстати, то, зачем 
они вдруг понадобились сегодня, — тоже 
очень интересный вопрос. 

— Зачем они были нужны тогда — в 
общем-то, понятно. Это было техно-
логией управления обществом. Но в 
отношении их востребованности в 
наши дни полной ясности пока дей-
ствительно нет. У вас есть свое объ-
яснение этому? 

— Это вопрос к политологам, а я 
историк. Но вы правильно сказали: это 
инструмент управления обществом. Ис-
пытанный инструмент.

— На сайте Российского военно-
исторического общества опубликована 

недавно любопытная статья, посвященная 
аресту одного бывшего министра. С весьма 
примечательным заголовком: «Новый 37-й: 
он вернулся совсем другим, качественно 
новым и более эффективным». Может быть, 
именно это является ответом: старые мифы 
берут на вооружение, дабы попытаться пере-
кроить государство по лекалам, завещанным 
товарищем Сталиным?

— Думаю, вы правы. Некоторые представи-
тели правящей элиты, похоже, очень хотели бы 
этого. Но, к счастью, не вся власть.

— Думаете, не дойдет дело до нового 
«Краткого курса»?

— Уверен, что не дойдет. Как бы этого кому-то 
ни хотелось, Россия никогда не станет Советским 
Союзом. Возврата к прошлому нет. Но рецидивы 
каких-то элементов прошлого, да, возможны. Не 
могу не заметить, кстати, что являюсь специали-
стом по неудавшимся реформам Александра 
I, Николая I, Александра II... Работу, посвящен-
ную реформе 1861 года, я назвал «Великая, но 
неудачная»: если бы она удалась, не было бы 
сталинских колхозов. Почему Россия, ощущая 
необходимость кардинальных перемен, идя на 
эти перемены, постоянно откатывается назад? 
Вопрос, на который у меня пока нет ответа.

Андрей КАМАКИН.
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МИФЫ

Справка-доклад главного 
военного прокурора Афанасьева 
«О 28 панфиловцах». 

Чкалов и его экипаж по время 
пребывания в Америке.

Василий Блохин, 
начальник комендатуры 
ОГПУ-НКВД-МГБ в 
1926—1953 годах.

Члены коллегии 
ВЧК (слева направо) 

Я.X.Петерс, И.С.Уншлихт, 
А.Я.Беленький (стоит), 

Ф.Э.Дзержинский, 
В.Р.Менжинский. 1921 г.

Сталин, Ежов, 
Молотов, 

Ворошилов 
на канале 

Москва—Волга.

Пленные польские военнослужащие.

☎ 707-29-98, fax   781-47-03СРОЧНО В НОМЕР Добиться компенсации от 
лечебного учреждения уда-
лось пожилой жительнице 
столицы после того, как 
операцию на ее сломанной 
руке хирургии оставили... 
за неимением подходящего 
оборудования. 

Как стало известно «МК», 
инцидент, положивший на-
чало череде неприятностей, 
произошел в конце декабря 
2014 года, когда дама гости-
ла у родственников в Казах-
стане. Во время прогулки 
из-за гололеда она неудач-
но упала и сломала правую 
руку. В местной клинике 58-
летней женщине диагности-
ровали закрытый перелом 
лучевой кости правого пред-
плечья и провели срочную 
операцию — убрали обломки 
кости, поставили времен-
ные пластины швейцарско-
го производства, закрепив 
их винтами. После приезда 
в столицу в марте женщи-
на обратилась в городскую 
больницу №3 Зеленограда к 
травматологу-ортопеду, ко-
торый сообщил ей, что кре-
пления можно будет убрать 
через несколько месяцев. 
В результате хирургиче-
ское вмешательство было 

проведено в ноябре 2015 
года. Однако в ходе опера-
ции, когда пациентке уже 
ввели наркоз, неожиданно 
выяснилось, что в лечебном 
учреждении отсутствует 
специальное оборудование, 
так называемые шлицы, ко-
торые необходимы для уда-
ления данного вида пластин. 
Когда женщина пришла в 
себя, эскулапы вынуждены 
были ее огорошить непри-
ятной новостью: придется 
искать другую больницу. 
Дальше — больше. После 
неудачной операции пен-
сионерку начали мучить 
периодические боли в руке, 
состояние ее здоровья силь-
но ухудшилось, она реши-
ла искать справедливости 
у Фемиды. Женщина подала 
иск в Зеленоградский суд, 
в котором объяснила, что 
из-за халатности медиков 
она получила физические 
и нравственные страдания 
и попросила взыскать с них 
компенсацию морального 
вреда в сумме 200 тысяч ру-
блей. Представитель ответ-
чика ни на одно заседание 
так и не явился, поэтому суд 
был вынужден рассмотреть 
дело без его участия. 

В итоге Фемида удовлет-
ворила исковые требования 
москвички частично. 

— Суд взыскал в пользу 
истицы 100 тысяч рублей в 
качестве компенсации мо-
рального вреда и оштрафо-
вал больницу на 60 тысяч 
рублей, — пояснила «МК» 
пресс-секретарь суда На-
талья Большакова. 

ХИРУРГИ ОБНАРУЖИЛИ ОТСУТСТВИЕ 
ОБОРУДОВАНИЯ ТОЛЬКО В РАЗГАР ОПЕРАЦИИ

Пять лет в колонии общего 
режима придется провести 
москвичке, которая решила 
свести счеты с ненавистной 
начальницей. Девушка заду-
мала похитить грозную даму, 
но та сумела не только отка-
залась выполнять указания 
преступников, но и сбежала 
от них.

Как рассказал «МК» заме-
ститель Гагаринского меж-
районного прокурора Антон 
Шумский, жертвой похитите-
лей стала главный бухгалтер 
Российской детской клини-
ческой больницы Минздрава 
Наталья Гуцул — образцовая 
работница, заслуженный 
экономист России, отлич-
ник здравоохранения. Ран-
ним утром 26 мая 2016 года 
около входа в здание больни-
цы на Ленинском проспекте 
двое незнакомцев схватили 
55-летнюю женщину и на-
сильно усадили в салон ав-
томобиля «Хендай». Потом 
один из злоумышленников 

сел за руль, второй — остался 
с женщиной на заднем сиде-
нье. Мужчины заявили Гуцул, 
что сейчас придет человек, 
с которым ей надо будет по-
говорить. Но через некоторое 
время на телефон одного из 
них пришло сообщение: «уез-
жайте». После этого автомо-
биль тронулся. Надо сказать, 
что главбух пыталась осво-
бодиться: стучала по стеклу 
машины, привлекая внима-
ние прохожих. А когда авто 
тронулось, женщина со всей 
силы рванула заднюю дверь, 
затем бесстрашно выпрыгну-
ла из салона и убежала. Один 
из похитителей попробовал 
было удержать даму за плечи, 
но у него ничего не вышло. 
Горе-похитители тем време-
нем бросили машину прямо 
на территории больницы и 
также бросились наутек. 

Бухгалтер написала заяв-
ление в правоохранительные 
органы, и стражи поряд-
ка начали расследование 

инцидента. Первым делом 
они побеседовали с личным 
водителем Гуцул. Он расска-
зал, что в тот день, как обыч-
но, подвез женщину ко входу 
клиники. А затем к нему подо-
шла подчиненная бухгалтера 
Арина Омарова, специалист 
отдела госзакупок РДКБ, и 
предложила помочь донести 
сумки начальницы до каби-
нета. К слову, по признанию 
коллег Арины, ее отношения с 
начальницей нельзя было на-
звать добрыми. Выпускница 
Академии труда и социаль-
ных отношений, активистка 
и общественница трудилась 
в больнице с 2012 года и не 
раз жаловалась окружаю-
щим, что Гуцул относится 
к ней предвзято, может на-
кричать и оскорбить, угро-
жает увольнением. Поэтому 
предложение донести сумки 
начальницы показались стра-
жам порядка странными. 

В результате женщи-
на призналась, что на-
пряженные отношения с 

руководительницей толкнули 
ее на странный поступок — 
похитить начальницу. Также 
в качестве мести Арина за-
думала, чтобы Гуцул пере-
писала на нее свою дачу. В 
подельники женщина взяла 
своих знакомых, пообещав 
им заплатить по 10 тысяч 
рублей. 

Гагаринский суд пригово-
рил Омарову к 5,5 года ко-
лонии общего режима. Во 
время следствия женщина 
находилась под домашним 
арестом и была взята под 
стражу прямо в зале суда. 
Подельник Арины 25-летний 
Антон Коваль получил тот же 
срок, но в колонии строгого 
режима, а 21-летнему Роману 
Кушниру дали на два месяца 
меньше (также строгого ре-
жима), поскольку он заплатил 
потерпевшей 20 тысяч рублей 
в качестве компенсации мо-
рального вреда. Вообще же 
Гуцул намерена получить со 
всех троих 500 тысяч рублей 
в счет своих страданий. 

СТРОГАЯ НАЧАЛЬНИЦА  
СМОГЛА ПРИСТРУНИТЬ  

ДАЖЕ СВОИХ ПОХИТИТЕЛЕЙ
Вставить палки в колеса 

перевозчикам, которые наш-
ли новый хитрый способ не 
тратиться на дорогие тахо-
графы, решил Минтранс. Для 
этого чиновники разработали 
поправку в правила допуска 
российских автокомбинатов к 
международным поездкам.

Как пояснили «МК» в Мин-
трансе, недобросовестные 
перевозчики взяли на воо-
ружение новую уловку: ре-
гистрируются как компании, 
осуществляющие междуна-
родные автомобильные пере-
возки, а сами за рубеж ездить 
даже и не думают, обслужи-
вая пассажиров и грузы толь-
ко по России. Оказывается, по 
нынешним правилам, чтобы 
получить допуск к поездкам 
за границу, надо выполнить 
всего четыре условия. Пере-
возчик должен иметь исправ-
ный транспорт, квалифициро-
ванных водителей, договоры 
ОСАГО, а также быть устой-
чивым в финансовом плане. 

Это значит, что на его счетах 
должна быть сумма в 300 ты-
сяч рублей, если машина в 
парке одна, плюс по 170 тысяч 
в расчете на каждую после-
дующую единицу транспорта. 
Однако упоминаний о необхо-
димости оборудовать автобус 
тахографом в правилах нет.

Если же задумка Мин-
транса будет реализована, 
выгодную для хитрых пере-
возчиков брешь в законе за-
латают. Предполагается, что 
в документе появится новое 
условие. По нему получить 
удостоверение, позволяю-
щее осуществлять междуна-
родные перевозки, компания 
или предприниматель смогут 
только в том случае, если в 
течение года до момента об-
ращения за разрешением 
была совершена хотя бы одна 
зарубежная поездка. Правда, 
новшество предлагается рас-
пространить только на долго-
срочные разрешения, дей-
ствующие более года.

ПЕРЕВОЗЧИКАМ  
ПРИДЕТСЯ ДОКАЗЫВАТЬ,  

ЧТО ОНИ МЕЖДУНАРОДНИКИ

Дежурная бригада: Светлана ОСИПОВА, Елена АПРЕЛЬ-
СКАЯ, Юлия ГРИШИНА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Татьяна АН-
ТОНОВА и др.



Путь к «серому» 
заработку
Нотариус — одна из самых высо-

кооплачиваемых профессий в России. По 
разным оценкам, он может зарабатывать до 
$10–20 тыс. в месяц. Многое зависит от того, 
как долго офис работает на одном месте и где 
он находится. В центре большие деньги нотари-
альным конторам обеспечивают корпоративные 
клиенты. В спальных районах — частники, которые 
обращаются за разовыми процедурами.

Но есть и другая категория клиентов, которая 
занимается поисками исполнителей для своих 
«серых» сделок: через знакомых или в Интернете 
они предлагают хорошо подзаработать тем, кто 
вовсе не противится такому гешефту. На специ-
альных форумах заинтересованные лица кидают 
клич о «спецоперациях», «нотариальных операциях 
с доплатой» или публикуют откровенные запросы 
— например, «нужен нотариус, который заверит 
заявление без документов», «у кого есть хороший 
нотариус» или «свой нотариус». Важно понимать, 
что «своих» или «хороших» быть не может! Хороший 
— только тот, кто знает букву закона и свое дело. 
Иначе это всегда ущемление прав одного человека 
в пользу другого.

В Интернете встречаются объявления и о про-
даже бланков Гознака, на которых нетрудно напеча-
тать любую доверенность, согласие и прочее. При 
желании можно найти нужные адреса, телефоны 
и даже расценки на услуги подпольного рынка. 
Изготовление печатей нотариуса, например, судя 
по информации в Сети, обходится всего в $500. 
Именно так спрос рождает предложение, которое, 
несмотря на нарушение закона, дискредитацию 
нотариального цеха и риски для обеих сторон, 
продолжает развивать нелегальный рынок.

Дело в подделке
Одним из самых популярных у «серых» нота-

риусов способов обмана клиентов являются фик-
тивные сделки с недвижимостью. В их основе лежат 
самые разнообразные комбинации. Пользуясь 
положением, нотариусы заверяют доверенности 
на подставных людей, составляют фальшивые до-
говоры купли-продажи, липовые завещания или 
дарственные, незаконно отчуждают квартиры и 
дома. Перепродают их, чтобы отвести подозре-
ние. За пару месяцев жилье может менять по 5–6 
собственников. На легализацию недвижимости и 
отмывание «черного нала» обычно работает целый 
преступный промысел — помимо цепочки исполни-
телей мошенники задействуют крупные информа-
ционные базы, реестры, массивы ведомственных 
архивов. Такая информация стоит больших денег 
и оперативно поставляется по запросам.

Перехитрить систему при таком размахе — за-
дача не из легких. Неприкосновенность и безнака-
занность нотариусу-аферисту может обеспечивать 
прикрытие высокого ранга, поэтому действовать 
нужно почти по-шпионски, иначе ошибки могут 
дорого стоить. Но ведь получается — и такие случаи 
знакомы фактически любому россиянину.

Громкие истории  
об «оборотнях» нотариата
За примерами далеко ходить не надо. Вот 

самые громкие разоблачения за минувшее 
десятилетие.

2008 год. Известный в Москве нотариус и 
десять его подельников незаконно присваивали 
квартиры умерших людей. Затем недвижимость 
перепродавали. Свое право на наследство никто 
не заявлял: в приоритете у аферистов были оди-
нокие люди. Сделки регистрировали по поддель-
ным завещаниям, свидетельствам на наследство, 
паспортам, документам на квартиры. Заверяли 
все это фальшивыми печатями других нотариусов 
и официально заносили в реестр данных. К ма-
хинациям привлекали совершенно посторонних, 
ничего не подозревающих людей. Известно о 4 
незаконно присвоенных квартирах и многомил-
лионном ущербе. Приговор по делу вынесли, но 
нотариуса оправдали.

2013 год. Перед судом предстали 9 человек, в 
числе которых и нотариус. В течение трех лет — с 
2005 по 2008 годы — преступная группа занималась 
легализацией жилой недвижимости в Москве. Всего 
им удалось присвоить 30 квартир, которые мошен-
ники благополучно перепродали по фальшивым 
паспортам и доверенностям.

Уголовное дело рассматривалось судом при-
сяжных заседателей. Главным фигурантам дали от 
5 до 10 лет тюрьмы, двоим участникам назначили 
условное наказание, а вот нотариуса оправдали.

Еще одна резонансная история злоупотребле-
ний и присвоений произошла на Урале. Подсудимые 
— преступная группа, в числе которых нотариус и 
риелторы. 18 уголовных эпизодов. Люди один за 
другим лишались своих квартир, а некоторые — и 
жизни, мошенники же зарабатывали миллионы. 
Действовала обкатанная схема: потенциальные 
клиенты — пьющие, безработные, имеющие боль-
шие долги за квартиру или одинокие пенсионеры. 
С ними мошенники долго не церемонились, подход 
находили сразу, уговаривая обменять полноценную 
квартиру на жилье меньшей площади с доплатой. 
Потерпевших выписывали, но взамен прописы-
вали совсем не там, где обещали. Многих могли 
бесконечно переселять. Другие же умирали при 
странных обстоятельствах. От имени покойников 
оформлялись поддельные доверенности — как 
правило, уже после их смерти. Это несоответствие в 
датах в конечном счете и помогло раскрыть цепочку 
громких афер.

Преступления происходили 15 лет назад, но 
приговор до сих пор не вынесли. В деле сменились 
свидетели, а прежний судья заявил самоотвод. 
Парадоксально, но все это время обвиняемый нота-
риус не только продолжает оставаться на свободе, 
но и спокойно занимается своей профессиональной 
деятельностью.

Кого спасет страховка?
При этом напомним, что у нотариусов — высо-

чайшая степень ответственности. И с каждым годом 
их роль при регистрации сделок с недвижимостью 
только возрастает. Например, в нынешнем году 
был введен запрет на продажу и обмен долей в 
жилых объектах без нотариального заверения. 
Другими словами, отныне любые операции, свя-
занные с переходом права собственности на долю 
в квартире, необходимо оформлять только у но-
тариуса. До этого можно было самостоятельно и 
в свободной форме составлять договор дарения 
или мены, а правомерность таких действий фак-
тически проверялась Росреестром. Получается, 
что новая законодательная норма позволяет не 
только зарабатывать добросовестным нотариусам, 
но и может являться дополнительным источником 
нечестного дохода для черных риелторов и всех, 

кто с ними заодно.
Этим летом также вступил в силу закон, по 

которому минимальный размер обязательного 
страхового полиса для нотариусов, оформляющих 
сделки с недвижимостью, был увеличен до 5 млн 
рублей. По задумке авторов инициативы, такое но-
вовведение должно помочь в возмещении ущерба 
от ошибочных действий нотариусов. Но только в 
том случае, если правонарушения можно будет 
доказать, что само по себе очень непросто.

Как же это сделать? Если под документом 
стоит явно не ваша подпись, а сделка, которая в нем 
описана, фиктивная и чревата многомиллионными 
потерями, срочно спасайте положение. Самым 
очевидным представляется максимально собрать 
доказательства. Сверхзадача — истребовать ориги-
нал поддельного договора или доверенности. Еще 
лучше, если удастся заполучить другие оригиналь-
ные документы с образцами подписей нотариуса, 
датированными разными периодами.

Для начала не поленитесь проверить подлин-
ность нотариального документа. Обычный телефон-
ный звонок нотариусу поможет развеять сомнения. 
Далее — можно попытаться найти документ в еди-
ном реестре, где нотариусы обязаны фиксировать 
каждое заверение. По сути, именно это и является 
главной гарантией и подтверждением нотариальных 
действий. Сегодня множество информационных 
сервисов в Интернете предлагают такие услуги. 
Без особых затруднений, но за определенную плату 
система поможет идентифицировать, например, 
доверенность или договор. Для этого достаточ-
но ввести его серию, номер, а также дату выдачи 
и фамилию нотариуса. Если заверение было, то 
результаты всплывут автоматически; кроме того, 
ресурс покажет скан-копию документа с образцами 
подписи и печати нотариуса.

К слову, база отозванных доверенностей хра-
нится в свободном доступе на сайте Федеральной 
нотариальной палаты, и проверить ее может каж-
дый, причем абсолютно бесплатно. Если по запросу 
нет ни одного результата — значит, доверенность 
не аннулирована, и система ее не покажет.

Профессиональная 
репутация  
и черные списки
Еще один совет: не стоит искать правды в 

нотариальной палате. Если затронуты вопросы 
профессиональной репутации, пытаться донести 
на нотариуса его высшему руководству бессмыс-
ленно, а порой даже рискованно. Все улики могут 
молниеносно уничтожить, архивы — подчистить, 
а документы — обновить, и к моменту, когда при-
дет настоящая следственная проверка, экспертам 

нечего будет изымать. Весь ваш план наказать 
нарушителя просто рухнет.

Хорошей альтернативой жалобе может стать 
скандал в социальных сетях с обнародованием 
документов или пополнением уже существующих 
черных списков нотариусов, которые часто публи-
куют разоблачительные ресурсы или пользователи 
форумов. Но это на тот случай, если по вашему 
заявлению уже идет проверка или заведено уго-

ловное дело.
Будьте готовы к тому, что большинство из 

увиденных в черном списке фамилий могут 
быть действующими нотариусами, многие из 
которых уже осуждены или находятся под 
следствием. Из-за долгих циклов судебных 
процедур и проволочек бывает так, что пой-
манный за «горящую шапку» делец — все еще 
при должности и лихо обустраивает «серые» 

схемы. Или же, например, он может добро-
вольно сложить с себя полномочия, но не 

передать реестр и уставные документы. 
Кроме того, не единичны случаи, когда 

отстраненные от должности но-
тариусы вновь назначаются по 

конкурсу — вполне легально, по 
государственным квотам.

Куда писать?
Сообщить о пре-

ступлении нотариуса 
можно в полицию или 
Следственный комитет. 
В этом случае правоо-
хранительные органы 

начнут проверку, а также 
могут назначить ряд экс-

пертиз, в том числе, и почерковедческую. 
В интересах пострадавшего — предоставить 
максимальное количество документов, которые 
могут служить прямым доказательством долж-
ностного преступления нотариуса. Направляйте 
материалы только в виде копий документов — 
оригиналы лучше оставить у себя и никому их 
не показывать.

Единственное, где без оригинального фор-
муляра действительно не обойтись, так это при 
почерковедческом исследовании. Тогда опреде-
лить фальшивую подпись и почерк можно почти 
со стопроцентной гарантией. Конечно, с копиями 
специалисты-почерковеды тоже работают, но сте-
пень погрешности в этом случае будет намного 
выше. И всегда нужно помнить, что завещания, 
доверенности и договоры — это особая категория 
документов. Их копии эксперты принимают во всех 
случаях.

Подтвердить подлинность документа нужно 
будет и в суде, если вдруг вы обратитесь с иском, 
например, о признании сделки ничтожной, а дове-
ренности или завещания — недействительными. И 
в этом случае могут назначить судебную экспертизу 
оспариваемых документов.

Санкции для нотариусов
Статистика уголовного преследования нота-

риусов, обнародованная Минюстом, говорит о том, 
что за последние 6 лет нечистым на руку дельцам от 
нотариата стали чаще выносить судебные пригово-
ры. Так, в 2015 году из 10 уголовных дел, заведенных 
на нотариусов частной практики, только 2 были 
прекращены. Тогда как в 2009-м 7 из 9 обвиняемых 
удалось избежать наказания.

В прошлом году 6 нотариусов через суд 
лишились права заниматься нотариальной дея-
тельностью. Три года назад такая участь постигла 
десятерых. Такие тенденции в Минюсте связыва-
ют с эффективной профилактикой нарушений и 
преступлений.

В Уголовном кодексе для нотариусов преду-
смотрена отдельная статья — 202-я, «Злоупотре-
бление полномочиями». Максимальное наказание 
по ней — до трех лет лишения свободы. В более 
мягком варианте можно отделаться и штрафом 
до 300 тыс. рублей. Именно этой нормой без при-
менения отягчающих обстоятельств суды зачастую 
и руководствуются при вынесении решений.

Нередко преступления нотариусов квали-
фицируют как халатность (статья 293 УК РФ) или 
подделку документов (статья 327 УК РФ), но и здесь 
наказание нельзя назвать жестким: исправительные 
работы, арест на 6 месяцев или лишение свободы 
сроком до двух лет.

А вот более или менее реальный тюремный 
срок нотариус может получить за мошенничество 
в крупном размере, и тем более если оно совер-
шено с использованием служебного положения, в 
составе преступной группы. В этом случае можно 
угодить за решетку на 10 лет и выплатить солидный 
штраф — до 1 млн рублей.

Пособничество в совершении преступления 
может караться аналогичными санкциями. Именно 
как соучастие расценят действия нотариуса, если 
он, например, будет осведомлен и умышленно 
заверит оригиналы или ксерокопии документов 
на подставных лиц, которые в будущем окажут-
ся предоставлены для регистрации фиктивной 
сделки.

Олег СУХОВ, адвокат.

“Московский коМсоМолец”    
28 ноября 2016 года 
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

КОНЦЕРТ

Артисты легендарного ВИА «Лейся, пес-
ня», которым весь Советский Союз под-
певал: «Где же ты была», «Обручальное 
кольцо», «Кто тебе сказал»… — этой осе-
нью дали концерт в Минске. Владимир 
Ефименко, Марина Школьник, Анатолий 
Мешаев, Владимир Калмыков подели-
лись с «МК» своими впечатлениями от 
выступления. 

— Расскажите, понравился ли вам город? 
Что запомнилось больше всего?

— Честно говоря, мы с большим нетерпением 
и волнением ждали эту поездку в Беларусь и вы-
ступление на главной сцене страны перед жите-
лями города-героя Минска. Город действительно 
прекрасный: у нас была возможность проехаться 
по проспектам, и нас поразило, во-первых, уди-
вительно гармоничное сочетание архитектуры так 
называемого сталинского ампира и современного 
модернового стиля, а во-вторых — чистота, кото-
рой могут позавидовать многие столицы мира. Вот 
уж поистине где подтверждается поговорка: чисто 
не там, где метут, а там, где не сорят и чувствуется 
рука хозяина. О ночном Минске нужно говорить 
отдельно: это нечто особенное — не хочется по-
вторяться, но многим городам такое даже и не 
снилось. Потрясающее зрелище, которое нужно 
видеть своими глазами. 

— Как вас встретили в Белоруссии? 
— Это как раз та ситуация, когда понимаешь, 

что все окружающее великолепие было бы невоз-
можно без людей, создававших его, и именно 
люди — настоящее богатство каждой страны. 
Народ, потерявший в Великой Отечественной 
войне каждого четвертого своего человека и 
сохранивший чувство любви, трудолюбия, го-
степриимства, — непобедимый народ. Народ, 
восстановивший из руин и пепла свои села и 
города тогда еще советской республики, сде-
лавший свою столицу одним из красивейших 
городов мира, — непобедимый народ. Все это 
мы могли ощутить, едва сойдя с трапа самолета. 
Нас радушно встретили организаторы концер-
та Татьяна, Дмитрий и Мария, по-братски, как 
говорят, накормили и напоили, показали город, 
прекрасно представили нас восторженной пу-
блике, которая пришла на наше выступление в 
концертный зал «Минск». Мы очень благодарны 
за такой сердечный прием.

— Сильно волнова лись пере д 
концертом? 

— Некоторые артисты говорят, что с годами 
у них притупляется чувство волнения перед вы-
ходом на сцену. Может быть, и так, но в Минске у 
нас было ощущение, будто это наш первый кон-
церт. Почему такое с нами происходило, никто 
из нас не может объяснить, но это сказано не для 
красного словца.

— Что вы чувствовали, выступая на 
сцене?

— С первой песни бывает понятно: твоя это 
публика или не твоя. В этот вечер люди в зале 
были наши! Во всех смыслах этого слова. Люди 
старшего поколения и среднего возраста пели с 
нами весь концерт. Почти два часа. Потрясающе. 
Нужно было видеть лица людей, хоть на эти два 
часа вернувшихся на сорок лет назад и ставших 
опять молодыми и счастливыми. И слезы… В такие 
мгновенья начинаешь понимать, что ты сделал в 
своей жизни нечто значимое, если эти пожилые 
люди встали и три песни подряд стоя пели вме-
сте с нами хиты таких уже далеких семидесятых. 
Низкий им поклон за это.

— Есть ли желание вернуться и выступить 
еще раз?

— Мы уезжали из этой гостеприимной стра-
ны с чувством легкой грусти и надеждой на но-
вую встречу. Прекрасный народ! Будьте счаст-
ливы, наши дорогие сябры! Надеемся на новые 
встречи!

Рома ИВАНОВ.

«НАЧИНАЕШЬ ПОНИМАТЬ, 
ЧТО СДЕЛАЛ В ЭТОЙ 
ЖИЗНИ НЕЧТО ЗНАЧИМОЕ»
ВИА «Лейся, песня» —  
о Белоруссии, творчестве, 
концерте и людях

Иван III, князь Московский, ради укрепления 
государства принимает решение о заключении 
брака с византийской принцессой Зоей Палеолог. 
После того как турки захватили Константинополь, 
спасшиеся члены династии византийских импера-
торов Палеологов бежали и нашли покровитель-
ство у Папы в Риме. Папа Римский хочет отдать 
Зою в жены московскому князю с расчетом усилить 
влияние католической церкви на Руси. Однако 
Зоя, принявшая при крещении имя София, не 
оправдывает его надежд. Оказавшись на русской 
земле, она демонстрирует верность новой родине 
и вере своих предков, православных христиан. 
Москва встречает новую правительницу неласково. 
Бояре и митрополит Московский Филипп настрое-
ны против брака. А потом, когда София вымолит 
у своего супруга прощение для тех, чьи головы 
должны полететь к ногам собравшейся толпы, Иван 
III произнесет фразу, что молит пощады та, кого 
так не хотели принимать. Такая сцена в фильме 
есть. Благодаря поддержке Софии князь прини-
мает судьбоносное решение, положившее конец 
татаро-монгольскому игу на Руси, прекращает 
феодальные междоусобицы. 

«София» — история Ивана III и принцессы 

Софии, которых судьба свела в династическом бра-
ке, и они полюбили друг друга и родили девятерых 
детей. София, будучи совсем молодой девушкой, 
отважно отправилась в «дикую Московию» и внесла 
свою лепту в исторические события. Без ее под-
держки Иван III, возможно, и не отважился бы на 
свержение монгольского ига. София привезла в 
Москву списки и фолианты Александрийской би-
блиотеки, впоследствии составившие знаменитую 
библиотеку Ивана Грозного. Вслед за Софией на 
русскую землю устремились итальянские масте-
ра — оружейники, литейщики, строители, а также 
архитектор Аристотель Фиораванти, построивший 
Успенский собор Московского Кремля. Многие не 
догадываются, что двуглавый орел перешел к нам 
с герба династии Палеологов. Так что это в своем 
роде приданое принцессы Софии. 

Софию сыграла очень талантливая актриса 
«Мастерской Петра Фоменко» Мария Андреева, 
так не похожая на целый сонм одинаковых актрис, 
который заполонил наши экраны. В роли Ивана III 
— Евгений Цыганов, разрушивший многие клише, 
сложившиеся вокруг его имени. В картине немало 
ярких актерских работ, в ней снимались Александр 
Балуев, Надежда Маркина, Петр Зайченко, Борис 

Невзоров, Сергей Пускепалис, Мириам Сехон, 
итальянский актер Джулиано Ди Капуа, Егор Ко-
решков. Для фильма изготовили копии раритетов, 
хранящихся в российских музеях. Специально от-
ливали восковые свечи, изготавливали столовые 
приборы и домашнюю утварь, каждое покрывало 
отшивали, изготовили копию трона. Командой во 
главе с художником-постановщиком Евгением 
Качановым проделана колоссальная работа по 
воссозданию эпохи.

С продюсерами Екатериной Жуковой (она — 
историк и автор идеи создания фильма о Софии 
Палеолог) и Марией Ушаковой (продюсер таких 
масштабных картин Сергея Урсуляка, как «Жизнь 
и судьба» и «Тихий Дон») мы смотрим фотографии 
и фрагменты картины. Самое главное, что она 
не выглядит театральной декорацией, в ней нет 
ряженых. Все современно и с интересом к под-
робностям давно ушедшей эпохи. 

 «Это кусок истории, которую практически 
никто не знает. Ни об Иване III, который был вы-
дающимся человеком, ни о Софье Палеолог. Наша 
главная задача — познакомить зрителей с нашей 
историей. Была придумана любовная мелодра-
матическая линия, чтобы смотреть это было ин-
тересно. Но все сделано максимально близко к 
историческим реалиям. Это касается костюмов, 
декораций, изготовленных по образцам, храня-
щимся в Историческом музее, других сокровищни-
цах. Использовались летописи, книги иностранцев, 
побывавших в России. То есть, проведена серьез-
ная работа, чтобы все это не выглядело лубком. 
Видимо, успешно, так как мы получили огромное 
количество заявок из разных городов предста-
вить выставку наших декораций и костюмов — из 
Пскова, Калуги, Кабардино-Балкарии, от Музея в 
Коломенском, где мы снимали».

— Пишут о том, что это один из самых 
дорогих фильмов. 

— К сожалению, это не так. На самом деле 
денег было выделено не больше, чем на обычный 
исторический сериал. И уж точно меньше того, 
насколько это выглядит на экране. Наша картина 
снята, что называется, всем миром. Очень многие 
помогали. Многие из тех, кто указан в титрах, 
работали бесплатно. 

— Как во-
обще пришла 
идея обра-
титься к этому 
материалу?

— Для 
нас самым 
главным был 
образователь-
ный аспект. 
Фильм дол-
жен быть ин-
тересен зрителю, чтобы он мог что-то новое 
узнать о своих предшественниках, о своей исто-
рии, увидел бы, какие красивые были наряды у 
женщин, и что жили наши предки в XV веке вовсе 
не в землянках. Иван III был образованнейшим 
человеком, взял у Европы не меньше, чем Петр 
I, не пролив при этом столько крови. Хороший 
пример этому — Успенский собор. Он построен 
в абсолютно русской традиции. Европейские 
мастера, приехавшие в Московию по пригла-
шению Софии, прежде чем строить поездили, 
посмотрели наши церкви, посетили Владимир. А 
с технической точки зрения, построили Успенский 
собор совершенно по-другому, как у нас до этого 
не строили. Это все есть в фильме.

— Почему на роль Ивана III пригласили 
Евгения Цыганова?

— Потому что он очень талантливый актер, 
глубокий, думающий, образованный человек, с 
принципами, кстати, прекрасный отец.

— Мы кого-нибудь рассмешим такими 
разговорами после всего того, что написано 
про Евгения в последнее время.

— Тем не менее это так. Готовясь к картине, 
мы отправились на экскурсию в Кремль. Евге-
ний Цыганов был в куртке и шерстяной шапке, 
обычный современный парень, лениво посма-
тривающий по сторонам. Вошли в Теремной дво-
рец в Кремле, где стоял трон. Цыганов немного 
отстал от группы. Задумался… Приосанился... 
и на наших глазах из современного человека 
превратился в царя. За одну секунду — такая 
метаморфоза. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

На канале «Россия» — 
премьера «Софии»: каждую 
свечку отливали, каждую вилку 
специально изготавливали

С понедельника на канале «Россия» выходит мно-
госерийный исторический фильм «София» режис-
сера Алексея Андрианова, известного по карти-
нам «Шпион» и «Воин». Об исторических событиях 
попытались рассказать современным языком. 

ТВ
ЕВГЕНИЙ ЦЫГАНОВ СЕЛ НА ТРОН 

Утонченные восточные черты лица этой мило-
видной девушки долго не давали мне покоя, 
пока я только сейчас, на премьере ее большо-
го кремлевского концерта, не понял почему. 
Заре надо срочно пройти генетический тест: 
возможно, у нее общие корни с Марией Кал-
лас — трагической гречанкой, бесподобной 
оперной дивой середины прошлого века и 
роскошной женщиной. Причем возможная 
общность дальних предков (может, из какого-
нибудь бронзового века) отразилась не только 
в разрезе миндальных глаз или овале лица, 
но и в исполнительском таланте…

Только не надо вот прямо тут заплевывать 
меня снобистской желчью: мол, нашел с кем 
сравнивать, с дубу рухнул, музыковед! Конечно, 
если бы программа этого шоу, приуроченного к 
выходу нового альбома «Миллиметры», состоя-
ла исключительно из наиболее раскрученных 
и легоньких поп-шлягеров певицы, то упреки 
были бы скорее обоснованны. Она, как и многие 
на нашей поп-сцене, не избежала участи жертвы 
т.н. радиоформата, когда надо ублажать совре-
менных божков — программных директоров. А у 
них, треклятых, только один интерес, с музыкой 
и творчеством, как правило, не связанный, — 
чистоган и нажива, которые зависят от рейтин-
га, индекса массового потребления, стоимости 
акций на медийной бирже и т.д. и т.п. Поэтому и 
у Зары поп-шаблон средней руки, к сожалению, 
занимает некоторую часть репертуара и, конечно, 
совершенно не раскрывает всего диапазона и 
потенциала артистки.

Однако, к счастью, у Зары есть и другая сто-
рона, не так чтобы неизвестная, но и не сильно 
раскрученная, хотя публичную карьеру она начала 
еще в 12 лет, став финалисткой суперпопулярного 
в 90-е телеконкурса «Утренняя звезда». Не зря 
композитор и продюсер Виктор Дробыш на своей 
«Фабрике звезд» в 2007-м положил глаз на юную 
певицу из Санкт-Петербурга, а глаз, как и про-
фессиональное чутье, у г-на Дробыша наметан 
безупречно — это факт. И Зара сумела избежать 
«фабричного» проклятия, когда даже яркие по-
бедители растворялись в забвении, шаг за шагом 
завоевывала свою территорию и авторитет на 
сцене. Выпускала клипы, радиотреки, участвовала 
в больших сборных гала, редко, но выходила к 
публике с сольными концертами в престижных 
залах вроде БКЗ «Октябрьский» в Петербурге или 
Театре оперетты в Москве, где удивляла людей, 
пришедших поглазеть на очередную старлетку из 
«ящика», неожиданной глубиной и драматизмом 
творчества.

Откровением на одном из серийных телешоу 
как-то стал невероятный по пронзительности, эмо-
циональному накалу и органике дуэт с Дмитрием 
Певцовым, когда артисты соединили в одном 

номере две народные песни — русскую «Степь 
широкую» и армянскую «Дле Яман»… И подза-
бытый с тех пор номер вызвал на кремлевской 
премьере форменный фурор, будто неожиданное 
откровение снизошло со сцены к зрителям.

Однако список фуроров на этом первом в 
жизни Зары кремлевском концерте не исчерпался. 
Роскошный итальянский тенор Андреа Бочелли 
под занавес этого чувственного спектакля спел 
с артисткой три дуэта подряд! Из которых два 
— его же мировые хиты The Prayer и Time To Say 
Goodbye, исполненные прежде с Селин Дион 
и Сарой Брайтман, а также совершенно новая 
La Grande Storia. Песню, давно сочиненную для 
маэстро, он держал в запасе, пока, стало быть, не 
появилась на его жизненном пути наша Зара. И в 
Кремле, получается, произошла еще и мировая 
премьера новой песни блистательного маэстро-
тенора и его российской визави. 

Зал искупал, конечно, гранда и его «гран-
дессу» громкой овацией и заинтригованно раз-
весил уши, чтобы выслушать душещипательную 
историю Принца и Золушки. А «принц» был краток: 
мы случайно, говорит, познакомились с Зарой 
на вечере у наших общих друзей… Ну ясно — не 
на сайте же знакомств забили стрелку… «Я был 
покорен, когда услышал ее прекрасный голос, 
в котором было столько удивительных и ярких 
красок, настоящего чувства», — объяснил г-н 
Бочелли. В общем, полюбил маэстро нашу Зару 
именно ушами, и растроганный зал вновь взорвал-
ся неуемной овацией. Наверное, не о каждом, кто 
даже на очень короткой дружеской ноге встречал-
ся на жизненном и творческом пути тенора, он бы 
расщедрился такой комплиментарной, но в то же 
время и обязывающей характеристикой. Так что 
Каллас — не Каллас, а артистка хороша…

Впрочем, зрители уже были готовы к такой 
характеристике из уст мирового музыкального 
авторитета, поскольку два часа кряду внимали 
происходящему, с удивлением обнаруживая, что 
Зара забрела в какие-то совершенно странные по 
меркам актуального российского шоу-бизнеса 
дебри. Режиссер-виртуоз Андрей Голубев вы-
строил, разумеется, достойную Кремлевского 
дворца сценографию, но главным в этом шоу 
оказались не расписные «виньетки ложной сути», 
как принято сейчас на разномастных «шоу миро-
вого уровня» местного розлива, а драматургия 
даже не концерта, а драматического музыкаль-
ного спектакля.

В этом действе Зара блистала не только 
вокально. Сказать «артистически» было бы в дан-
ном случае пошло, поскольку певица не играла, 
а просто жила эмоциями каждого сочинения. А 
так как заложенные авторами эмоции часто за-
шкаливали, то и Зара пребывала практически все 
время на грани нервного срыва. И кульминацией 
стали слезы, хлынувшие, как ни пыталась она их 
сдержать, из глаз взволнованной певицы в «Бал-
ладе о матери», хрестоматийной песне-шедевре 
Евгения Мартынова на стихи Андрея Дементьева. 
Растроганный зал всхлипывал в унисон.

Давние романсы из популярных кинофиль-
мов, пронзительный «Прерванный полет» Вы-
соцкого, баллада «Я не могу без тебя жить», напи-
санная для певицы Олегом Газмановым, которая 
и сама могла бы стать саундтреком к хорошему 
кино, бесподобная вариация на тему классики 
французской эстрады с цитатами Эдит Пиаф и 
Шарля Азнавура на отменном французском… Весь 
этот шарман, вроде бы и не первой свежести, но 
преподнесенный крайне свежо и оригинально, 
по сути, и сделал весь концерт Зары, а уже акту-
альные шлягеры да хиты, в том числе в дуэтах с 
такими мегазвездами, как Николай Басков и Стас 
Михайлов, выглядели скорее милыми, чем обяза-
тельными аксессуарами на богатом творческом 
наряде драматической певицы с выразительным 
и самобытным голосом.

Министр культуры Владимир Мединский раз-
бавил концерт неожиданной радостью: зачитал 
со сцены указ президента о присуждении певице 
звания заслуженной артистки. Принес грамоту с 
подписью и попытался «изящно», в чиновничьем, 
конечно, понимании, пошутить: мол, за значком 
(или чем-то там еще) явитесь лично в Министер-
ство культуры, заберете под подпись. Хохотал. 
Разве только не вспомнил старый анекдот про 
«алло, это прачечная?»…

Но, как бы там ни было, а заслуженная — со 
званием или без — артистка Зара оказалась, 
таким образом, еще и первой из «фабрикантов», 
кого «посчитали» на высоком государственном 
уровне.  

МУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ

И МУЖЧИНЫ 
ЛЮБЯТ УШАМИ…
Тайна появления Андреа 

Бочелли на премьере  
у Зары в Кремле

ОСТОРОЖНО:
НОТАРИУС!
Как не попасться на уловки правоведов-мошенников

Как любая высокодоходная сфера, нотариат 
часто притягивает в свои ряды аферистов. 
Соблазн «легких денег» заставляет порой 

служителей закона подделывать подписи, идти 
на подлоги, совершать тяжкие преступления. 
Разоблачить обман удается не всегда. Даже если 
злоупотребления тянут на уголовную статью, 
мошеннику нередко все сходит с рук.
В последнее время участились случаи, когда 
клиент, доверяясь нотариусу и считая его истиной в 
последней инстанции, то есть рукой закона, попадает 
впросак, в результате чего тратит деньги и время, а 
иной раз и лишается самой последней собственности. 
«МК» выяснил, как можно противостоять аферам 
нечистых на руку нотариусов.

НАТАЛИЯ ГУБЕРНАТОРОВА
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РАССЛЕДОВАНИЕ6 АЛЬМА-МАТЕР

КОНКУРС ПРАЗДНИК

В  М о с к о в с к о м 
финансово-юридическом 
университете МФЮА про-
шла встреча со студентами 
вузов, посвященная уча-
стию в общественном на-
блюдении при проведении 
государственной итоговой 
аттестации в 2017 году.

Ребятам рассказали о 
задачах и принципах обще-
ственного наблюдения в 
столице в 2017 году и о том, 
как совмещать эту работу с 
обучением в вузе. В 2016 году 
студенты вошли в корпус об-
щественных наблюдателей на 
экзаменах ГИА. Специалисты 
Рособрнадзора и Министерства образования 
отмечают, что участие студентов очень повы-
сило эффективность системы общественного 
наблюдения. Молодым наблюдателям, как вы-
яснилось, проще заметить шпаргалки, исполь-
зование телефонов и вынос экзаменационных 

материалов. В 2016 году общественными на-
блюдателями на ЕГЭ и ГИА стали студенты 
более двухсот российских вузов.

(495) 221-10-01, 
www.mfua.ru

МОСКОВСКИМ СТУДЕНТАМ РАССКАЗАЛИ, КАК СТАТЬ
ОБЩЕСТВЕННЫМ НАБЛЮДАТЕЛЕМ ПРИ ПРОВЕДЕНИИ ЕГЭ

тва образования В 2016 б
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— Что такое в вашем понимании латин-
рок? 

—  Это не только творчество Чака Рио и Кар-
лоса Сантана, но и стиль, который с каждым годом 
впитывает в себя массу инструментальных реше-
ний и интерпретаций. Это ритмичная музыка с 
разноплановой перкуссионной основой, то, что 
заставляет двигаться в такт даже мужские бедра. 
Моя любовь к этому направлению началась с песен 
Шакиры и вышеупомянутых исполнителей. В какой-
то момент захотелось услышать музыку, которая со-
четала бы в себе латинские ритмы, тяжелые гитары 
и чувственный вокал. Я не смогла найти на просто-
рах Интернета команду по таким запросам, поэтому 
пришлось создавать ее самостоятельно.

— На что вы делаете главную ставку в 
творчестве? 

— На атмосферу, само творчество и каче-
ство, а не на моду, что нас и по сей день отличает 
от многих коллег по музыкальному цеху. Ну сколь-
ко их, групп, которые примешивают латинский 
вектор к року? Единицы. Почему? Да просто это 
еще не стало мейнстримом. Но ничего, лет через 
30 про LaScala будут говорить, что мы в России 
были родоначальниками этого стиля.

— Если пофантазировать, как вы мо-
жете описать собирательный образ вашего 
поклонника?

— Вырву цитату из нашей песни: «В меру 
дерзкий и безумно резкий». Наш слушатель —  чи-
тающий человек с отличным музыкальным вкусом. 
Возраст не имеет значения, нашу музыку любят 
даже дети и пенсионеры. Я пишу тексты от жен-
ского лица, но нашему слушателю все равно на 
гендерное различие.

— Какие у вас амбиции? Какую планку вы 
перед собой ставите?

— Выше головы, чтобы всегда находиться в 
режиме написания. Наш девиз — бороться, ис-
кать, найти и не сдаваться. Нам никогда не было 
просто, все дается с большим трудом. Я не умею 
отдыхать и расслабляться, так как организм уже  
привык работать в режиме нон-стоп. Мои личные 
амбиции превращают мечты в реальность толь-
ко за счет трудолюбия и неутолимого желания 
создавать музыку.

— 10 декабря в Stereo Hall вы предста-
вите московской публике свое новое шоу 
«Fiesta». Расскажите, чем оно удивит ваших 
поклонников, много ли сюрпризов ожидается 
и каких?

— Это будет большой концерт, на котором 
мы впервые представим москвичам новую про-
грамму. Скажу по секрету, что в данный момент 
работа кипит не только над звуком, но и над свето-
вым шоу. А еще мы решили задействовать наших 
хороших друзей для создания визуальных спец-
эффектов. Мы работаем в таком ключе неспро-
ста. Дело в том, что на концерте в Stereo Hall мы 
планируем снять кадры для клипа на новую песню 
«Шаг вперед». Нам хочется дать всем поклонникам 
возможность стать частью нашей видеоистории. 
Мне кажется, у нас все получится. Об этом говорит 
хорошая предпродажа уже с первого дня посту-
пления билетов в кассы. Поэтому я рекомендую 
всем читателям в срочном порядке приобрести 
себе тикеты на наше финальное шоу, так как 
следующий электрический сольник в Москве 
случится в феврале 2018 года.

Наталья МАЛАХОВА.

Солистка группы Аня Грин о грядущем шоу, таланте и поклонниках
LASCALA: «В МЕРУ ДЕРЗКИЙ И БЕЗУМНО РЕЗКИЙ»

10 декабря в клубе Stereo Hall эта ко-
манда, исполняющая латин-рок, по-
кажет новое шоу «FIESTA» и заодно 
презентует свой свежий макси-сингл. 
Группа была основана в 2012 году Мак-
сом Галстьяном (I.F.K.) и сочетает в сво-
ей музыке гитарный рок, акустическое 
фламенко, танго, реггетон и элементы 
электроники в духе new wave. Все это 
сопровождается чувственным женским 
вокалом. «МК» расспросил вокалистку 
Аню Грин о маяках в музыкальном мире, 
творчестве и амбициях.

КОНЦЕРТ

Вы подписчик «Московского комсомоль-
ца»? Или собираетесь им стать? Тогда 
этот конкурс для вас! Подпишитесь на 
газету на 2017 год и примите участие в 
конкурсе. 

Пришлите свой вопрос главному ре-
дактору газеты «Московский комсомолец» 
Павлу Николаевичу Гусеву. Он лично выберет 
самые интересные вопросы и пригласит 
авторов в гости в редакцию, где вы сможете 
встретиться с лучшими журналистами «МК» 
в рамках праздничной акции для подписчи-
ков «Хорошее настроение». Мероприятие 
состоится в декабре, когда «Московский 
комсомолец» традиционно отмечает свой 
день рождения.

Ответы на самые интересные вопросы 
мы опубликуем в газете и на сайте www.
mk.ru. 

Отправить вопросы можно на e-mail 
podpiska@mk.ru, а также по почте на 
адрес редакции (125993, Москва, улица 
1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой на кон-
верте «Конкурс «Хорошее настроение от 
«МК» или передать через редакционные 
подписные пункты (их адреса ежедневно 
публикуются в газете).

Вопросы будут приниматься до 1 
декабря 2016 года!

Подробности по телефону 8 (495) 
665-40-80.

Не упустите уникальный шанс — встре-
титься с ведущими журналистами и ар-
тистами — друзьями газеты «Московский 
комсомолец». 

Ждем вас 28 ноября в 17.00 в ДК им К.Маркса 
(ул. К.Маркса, д. 9) на «Устный выпуск «Москов-
ского комсомольца»!

Как всегда, встреча обещает быть предель-
но откровенной и интересной. Журналисты поде-
лятся своей точкой зрения на разные проблемы 
жизни общества, расскажут о планах на будущее. 
Каждый гость сможет напрямую задать вопро-
сы команде «МК», а авторов самых интересных 
вопросов ждут суперпризы (бытовая техника и 
сувениры от газеты). 

Друзья «Московского комсомольца» — звез-
ды эстрады и театра — привезут в Электросталь 
свои лучшие концертные номера! В програм-
ме: МОСКОВСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЕТТЫ (соли-
сты и балет театра представят фрагменты 

известных оперетт), итальянский певец и 
композитор Франческо БАРБАТО, поэт Вла-
димир ВИШНЕВСКИЙ, певец, обладающий 
от природы редким вокальным диапазоном, 
Сергей ВЕРТИНСКИЙ, а также воспитанницы 
Спортивной школы олимпийского резерва 
№25 под управлением заслуженной артистки 
России, балерины Инны ГИНКЕВИЧ.  

Приглашаем всех желающих! 
Вход — по пригласительным билетам (можно 

получить на входе в ДК).
Специально для жителей Электростали в 

этот день пройдет ЛЬГОТНАЯ подписка на газету 
«МК» на 1-е полугодие 2017 года по цене 650 ру-
блей (получать газету вы будете 5 дней в неделю) 
и 750 рублей (свежий номер «МК» будет с вами 
6 дней в неделю) или на весь 2017 год: 5 дней в 
неделю — 1300 рублей и 6 дней в неделю — 1500 
рублей. Оформить подписку можно 28 ноября с 
15.00 до 18.00 в фойе ДК им К.Маркса.

ПАВЕЛ ГУСЕВ ОТВЕЧАЕТ НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ «МК»
Участвуйте в акции газеты «Хорошее настроение»  
и приходите к нам в гости!

28 НОЯБРЯ — ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ «МК» В ЭЛЕКТРОСТАЛИ!

Фальшивые миллионы 
итальянской мафии
61-летний Владимир Заречнев в СИЗО 99/1 

(«кремлевский централ») ровно два года. Аре-
стовали его уже после задержания губернатора 
Сахалина Александра Хорошавина и его команды. 
И хоть у всех у них разные обвинения, историю 
Заречнева связывают напрямую с делом Хоро-
шавина. Но об этом чуть ниже. 

Заречнева с самого начала бросились за-
щищать ветераны МУРа и спецслужб. Причем так, 
что даже оплачивают ипотеку, которую полковник 
взял до ареста. Поясняют просто: дескать, счи-
тают его живой легендой. 

— Когда я работал в МУРе, мы проводили 
несколько спецопераций с КГБ, — рассказывает 
председатель правления межрегиональной обще-
ственной организации ветеранов оперативных 
служб Алексей Дарков. — Я был со стороны МУРа, 
а Заречнев — со стороны КГБ. Сколько мы с ним 
крупных партий оружия изъяли! Помню, в одном 
случае нашли в доме в районе Садового кольца 
гранатомет «Муха», несколько автоматов и 22 кг 
аммонита — этого было достаточно, чтобы вся 
Петровка, 38, взлетела на воздух. Благодаря ему 
задержали в Москве стюарда международных 
рейсов, который провез через «Шереметьево» 
55 «стволов». Таможенники его знали, потому, 
ничего не подозревая, помогли ему сумку на теле-
жку поднять — тяжесть была такая, что потом мы 
вдвоем с напарником ее еле тащили. Когда КГБ 
развалился, Владимир пару лет был не у дел. Но и 
тогда он помогал нам. Ему было просто интересно 
с нами: сыщик у него «в крови сидел». В 1994 году 
мы поехали на задержание вора в законе Павла 
Захарова по кличке Цируль, который курировал 
метадоновый канал поставки в Россию. Влади-
мир — с нами. Операция проходила в Жостове, 
где у вора был особняк. Он был вооружен, под 
наркотиками — у него даже в вене был катетер, 
чтобы вливать туда зелье. Владимир нам тогда 
сильно помог, вора мы вместе привезли в Москву. 
Правда, мы не смогли доказать убийство вора в 
законе по кличке Вася Очко в Ялте — тогда Украина 
уже не входила в состав СССР, и была разобщен-
ность между спецслужбами двух стран. А Захаров, 
к сведению, умер потом в «Лефортово». 

Но в самой знаковой (причем в масштабах 
всей страны) спецоперации Заречнев участво-
вал один. 

— Итальянская мафия решила забросить 
на территорию постсоветского пространства 
фальшивые доллары, — рассказывает глава 
подразделения УКГБ по Москве и Московской 
области Михаил Поляков. — Они «пробивали» 
рынок. По агентурным данным, первый транш 
должен был составить 10 миллионов долларов. 
В те годы — а шел 1992-й — баснословные деньги. 
Потом суммы должны были быть еще больше. 
Если бы все удалось, то экономика страны рух-
нула бы окончательно. Итальянцы нашли рынок 
сбыта фальшивок: отдельные персонажи готовы 
были покупать каждые 100 «левых» долларов за 
половину стоимости настоящих, то есть по 50. 
Деньги печатались в Италии, а перевозили их 
в Москву в легковых автомобилях, в схронах. 
Когда к нам поступили агентурные данные, пер-
вые 10 миллионов уже были ввезены. Владимир 
Семенович получил приказ — обезвредить. Для 
этого он под видом покупателя фальшивок вне-
дрился в итальянскую мафию. Риск для жизни был 
огромнейший. По нашим данным, у итальянцев 
было серьезное прикрытие — им помогали ита-
льянские спецслужбы. 

— А еще их прикрывали донецкие бандиты, — 
говорит один из непосредственных участников 
операции, бывший сотрудник КГБ и действую-
щий сотрудник спецслужб Александр. — Это 
мы поняли из их телефонных переговоров. Сами 
фальшивки перевозились через Украину, так что 
итальянцам нужна была поддержка местного 
криминала. В телефонных переговорах речь шла 
о вооруженной поддержке. В общем, Владимир 
выступил в роли криминального авторитета, ко-
торому нужно 500 тысяч долларов для оплаты 
труда рабочих на стройках Москвы. Я был якобы 
его бухгалтером. Встречи с итальянцами прохо-
дили в гостинице «Космос». Владимир в основном 
ходил на них один. Он купил первую маленькую 
партию, буквально несколько десятков купюр 
по 100 и 50 долларов, сделал вид, что изучил 
их качество и остался доволен. Они убедились 
в серьезности наших намерений и назначили 
время и дату основной сделки. 

Мы, конечно, контролировали весь ход опе-
рации, была наружка и все прочее, но, помню, 
был момент, когда мы потеряли объект — то есть 
Заречнева — из виду. Больше двух часов не зна-
ли, где он. Заречнев сработал просто блестяще, 
благодаря ему мы всех задержали 6 декабря. 
Все проходило на стоянке рядом с гостиницей 
«Украина», — добавляет Александр. — Помню 
красивый черный чемодан, в котором они при-
несли полмиллиона фальшивых долларов... Мы 
объективно понимали, что за всей «сделкой» 
наблюдают спецслужбы Италии и вооруженные 
донецкие бандиты. 

Как проходило само задержание, участники 
молчат. И в ответ на вопрос, лилась ли кровь, 
просто кивают головой. 

Итальянцев осудили, дали им по 7–9 лет, 
и они свой срок отбыли «от звонка до звонка» в 
российских тюрьмах. А спустя три месяца после 
задержания «макаронников» в России пришла 
новость: в Швейцарии схватили представите-
лей итальянских спецслужб, которые призна-
лись, что были авторами идеи с фальшивыми 
долларами. 

— Заречневу дали премию, — говорит Алек-
сандр. — Но ее хватило только на выпить и за-
кусить. Мы тогда мало совсем получали, могли 
себе позволить джинсы и простой свитер. А во 
время спецоперации Владимир ходил на встречи 
с итальянцами одетый по последней моде — ко-
стюмы от «Версаче», ботинки «Роберто Кавалли». 
Вещи, которые были на нем, — из «оперативного 
гардероба». И вот мы шутили, что купить что-то 
подобное на премию не могли. Но зато Владимиру 
дали орден!

Орден «За личное мужество» Заречневу вру-
чал лично председатель КГБ. А потом министр 
безопасности РФ Виктор Баранников, отчитыва-
ясь за операцию Заречнева в Верховном Совете, 
назвал ее уникальной. Сохранилась даже архив-
ная видеозапись этого выступления. О самой 
спецоперации сняли документальный фильм, 

который видел практически 
каждый чекист. 

— Это обучающее по-
собие по внедрению в ино-
странную мафию и работе в 
ней фактически без прикры-
тия, — говорит источник в 
ФСБ. — В свободном досту-
пе фильма нет. Там раскры-
ваются многие особенности 
такой работы. Причем почти 
все это сейчас используется 
сотрудниками, несмотря на то 
что с момента спецоперации 
Заречнева прошло почти чет-
верть века. И когда мы узна-
ли, что легендарного для нас 
чекиста-разведчика посади-
ли, мы даже не поверили. 

 Арестом удивлены были 
даже многие правоохраните-
ли: орденоносный Заречнев, 
человек уже немолодой, у него 
проблемы со здоровьем (от-
сутствует селезенка и т.д.). 
Какая надобность была сразу 
помещать его в СИЗО? Тем 
более что статья УК более чем 
странная — даже не «посред-
ничество во взятке», а только 
«обещание посредничества во 
взятке». 

Сплетни про 
главного чекиста Сахалина
После того как развалилось КГБ, Заречнев 

несколько лет поработал в разведке. А потом ушел 
оттуда и создал международный общественный 
фонд «Правопорядок-центр». Как гласит устав, 
организация занимается оказанием помощи се-
мьям сотрудников правоохранительных органов, 
погибших при исполнении служебного долга. 

— В 1997-м он сказал мне, что восстановился 
в ФСБ, — вспоминает Дарков. — Показал удо-
стоверение. И его «прикрепили» к его же фонду. 
То есть внешне ничего не изменилось, он как был 
президент фонда, так и остался, но на него теперь 
уже были официально возложены задачи чекиста. 
Какие именно? Скажем так: по предотвращению 
проникновения в правоохранительные органы 
деструктивных элементов. 

В феврале 2014 года в московский офис 
фонда Заречнева пришли двое — бывший 

сотрудник ФСБ Константин 
Уваров и его приятель Вале-
рий Михеев. Они сказали, что 
представляют интересы неких 
сахалинских бизнесменов и 
ищут покупателей для акций 
Корсаковского морского 
порта. Обещали процент со 
сделки. 

— Фонд по уставу имеет 
право заниматься коммерче-
ской деятельностью, — про-
должает Дарков. — Вообще, 
вы представляете, что такое 
работа фонда? Это постоян-
ные мероприятия, встречи, 
участие в самых разных про-
ектах, поиск денег, отработ-

ка грантов и т.д. К Заречневу 
все время приходили люди. 
И вот когда среди таких «хо-
доков» оказались эти двое, 
он ничуть не насторожился. 
А они знали про его много-
численные связи и что он 
на Сахалине собирается 
филиал открывать, недавно 
даже сам был там. В общем, 
Володя нашел покупателей 
на акции, но когда Уваров 
и Михеев снова пришли, то 
сказали: акции — это уже 
неинтересно, нужно сроч-
но выяснить, отзывается 

ли лицензия у некоего банка. 
Сказали, дескать, сотрудни-
ки ФСБ создают этому бан-
ку проблемы. Заречнев все 
выяснил и успокоил, сказав, 
что пока отзыва лицензии 
не предвидится. Они так 
обрадовались, что заяви-
ли буквально следующее: 
«Нам выделили 1 миллион 
долларов, половину мы за-
бираем себя, а половина — 
в фонд». Деньги так и не 
были перечислены.

Потом они снова приш-
ли и попросили уже заняться 

личностью Стручкова — тогда 
начальника управления ФСБ Сахалинской об-
ласти. Сказали, что именно он мешает их по-
ручителям (фамилии сахалинских бизнесменов 
тогда еще не называли) и вообще человек он 
нехороший, почти что преступник. Рассказали 
даже истории про то, как главный чекист Саха-
лина чуть ли не насиловал своих подчиненных-
женщин. В общем, «ходоки» просили сместить его 
с должности. Заречнев сказал, что назначения 
подобных чиновников являются прерогативой 
Президента и этим заниматься он не будет. От-
носительно компромата пояснил: «Приносите 
все материалы — если он действительно пре-
ступник, я передам это в УСБ ФСБ». Они при-
несли на двух страничках какую-то справку, он 
посмотрел и сказал: выбросьте это! Понимаете, 
есть информация, а есть сплетня. Так вот они 
принесли распечатанные на бумаги сплетни. 
Никакой цены за смещение Стручкова он им 
не назначал, ничего не обещал, а вменили ему 
«Обещание посредничества во взятке». 

В конце апреля «ходоки» исчезли. А Зареч-
нева продолжали дергать люди по вопросам 
акций и банка. В августе один из сотрудников 
фонда нашел Уварова и Михеева, назначил им 
встречу, чтобы узнать, чем в итоге кончится дело 
и будут ли переведены в фонд те самые 500 ты-
сяч. Скорее всего, эта «заинтересованность» в 
деньгах и стала поводом для появления новой 
статьи — «Вымогательство».

— Позже Заречнев сам позвонил одному 
из «поручителей» этих ходоков — Владимиру 
Гостеву, спросил: они вам-то хоть деньги верну-
ли? — рассказывает свидетель по делу. — Потом 
еще была встреча, которую назначили они сами, 
стали говорить, что денег нет. Заречнев просто 
сказал «нет так нет» и ушел. 

Вот, собственно, и вся история. А в октябре 
Заречневу вменили первую статью «Обещание 
посредничества во взятке» и сразу арестовали, 
несмотря на протесты прокурора, в январе во 
время продления ареста — «Вымогательство», 
а совсем недавно все переквалифицировали в 
«Покушение на мошенничество». 

«Обещание жениться»  
в деле Хорошавина 
Как связаны дело Заречнева и дело 

Хорошавина?
Если в двух словах и предельно просто: след-

ствие предполагает, что взятки и губернатору, и 
чекисту предлагали одни и те же бизнесмены. 
Типа есть губернатор, который «присматривает» 
за областью, и есть начальник управления ФСБ, 
который «присматривает» в том числе за самим 
губернатором. И вот якобы к Заречневу бизнес-
мены обратились с просьбой поспособствовать 
«убрать» главного чекиста, чтобы тот не мешал 
главному топ-менеджеру региона. 

По версии следствия, дело было так: ком-
пания «Энергострой» занималась мошенниче-
ствами, являясь подрядчиком при строитель-
стве блока Южно-Сахалинской ТЭЦ. Уличило ее 
местное управление ФСБ. И вот чтобы помешать 
расследованию, представители компании по-
пытались снять с поста главу УФСБ, генерала 
Игоря Стручкова, с помощью Заречнева. Вы-
яснилось также, что при заключении контракта 
на строительство блока Южно-Сахалинской ТЭЦ 
якобы получили «откаты» высокопоставленные 
чиновники, включая губернатора Сахалинской 
области Александра Хорошавина. В итоге аресто-
ваны были все. Но если Хорошавину предъявили 
получение взятки, то Заречневу, повторю, — «Обе-
щание посредничества во взяточничестве». 

— Это очень чуднАя статья в УК (ч. 5 ст. 291.1), 
она появилась не так давно в рамках ужесточения 
наказания за коррупцию, — говорит Дарков. — Она 
полностью противоречит концепции доброволь-
ного отказа от намерения совершить преступные 
действия. Она подразумевает, что человек должен 
следить за каждым словом, за каждой мыслью! 
Как можно судить за мысль?

Следствие, видимо, учло это мнение за-
щитников Заречнева и именно потому 27 янва-
ря 2016 года переквалифицировало статью на 
«Покушение на мошенничество». Потерпевших 
в деле Заречнева нет. Бизнесмен Гостев тоже 
сидит в СИЗО, настаивает на своей невиновности: 
дескать, если идея дать взятку Заречневу у него 
и была, то он от нее отказался.

И дело Хорошавина, и дело Заречнева ведет 
один и тот же следователь СКР — генерал-майор 
Сергей Чернышев. 

— Дело странное и мутное, — вздыхают кол-
леги чекиста Заречнева. — Вроде как все строится 
на показаниях известного бизнесмена Николая 
Крана. Якобы это он и его друг Владимир Гостев 
подсылали других к Заречневу и Хорошавину 
с «непристойными» предложениями. Но Кран 
скоропостижно скончался… Что будет теперь? 
Никто не знает. 

«Плач Ярославны»  
в «кремлевском централе»
«Молюсь, чтоб все твои враги пошли ко дну. 

Молюсь за воина и за святую Русь. Ведь ты спасал 
людей так много раз...». 

Песню с такими словами написала жена 
Заречнева, Юлия. Даже сняла клип, в котором 
она сама плачет, молится и в буквальном смысле 
слова катается по снегу. Песня стала своего рода 
гимном всего «кремлевского централа», точнее, 
жен и матерей тех военных, которые там сидят. 

— Когда Владимира посадили, я 10 дней чи-
тала Библию, молитвы, — рассказывает Юлия. — 
И после этого родилась песня. Я пою о том, что 
наши мужья-воины были оклеветаны. Но правда 
восторжествует, и они отомстят за наши слезы. 

Юля рассказывает, как познакомилась с 
Владимиром в 2006 году на одном из благо-
творительных проектов его фонда. Они тогда 
вместе ездили по воинским частям, встречались 
с семьями погибших (Юля выступала как концер-
тмейстер, продюсер). 

— Потом он признался, что женщин никогда 
не брал в такие поездки, — говорит она. — С ними 
много мороки. Им ведь нужны комфортные, а не 
походные условия. А меня он взял, потому что 
во мне увидел больше бойца, чем девушку. Ну 
а потом я была покорена им, его характером, 
прямотой, душевностью. Несмотря на большую 
разницу в возрасте — мне 38, — мы влюбились 
друг в друга, поженились. 

Юля все время плачет, когда только начинает 
говорить о муже. И хоть прошло уже два года с 
момента его ареста, привыкнуть к этому никак 
не может. 

— То, что сейчас происходит, очень тяжело 
для меня. В СК запугивали, что все ордена и зва-
ния Владимира отберут. Негласно говорили, что 
он вообще сядет на 10 лет и ждать его смысла 
не имеет. Не каждая женщина может выдержать 
такое серьезное испытание. Обидно, что мой муж 
помогал всем нуждающимся сотрудникам ФСБ, 
а когда с ним беда — никто из этого ведомства 
вроде как не услышал и не увидел — помогают 
только те, что из других спецслужб. 

В недрах того самого ведомства от За-
речнева как будто бы открещиваются. Был 
человек — и нет его. Был легендой — и все 
забыли. Как так произошло? Чекисты в 
оправдание говорят: мол, времена сейчас 
такие — каждый сам за себя… 

Ева МЕРКАЧЕВА.

У стен «Матросской Тишины» стоит красивая женщина в черном. 
Ее можно увидеть здесь и ранним утром, и поздним вечером. Она 
рассказывает, точнее, поет, про своего мужа — полковника ФСБ России 
Владимира Заречнева. Женщина даже сняла клип, где падает на снег, 
плачет и заламывает руки, молясь за своего супруга-чекиста. 
Сам Заречнев тоже почти киноактер: документальный фильм про его 
внедрение в итальянскую мафию используется в качестве обучающего 
пособия для молодых сотрудников ФСБ. Именно об этой спецоперации 
как об одной из главных заслуг докладывал в начале 90-х лично министр 
госбезопасности РФ на заседании тогда еще Верховного Совета. 
Но былые заслуги перед страной не спасли Заречнева: его арестовали 
вслед за экс-губернатором Сахалина Александром Хорошавиным, 
вменив редкую статью — обещание посредничества во взятке. Даже сидит 
орденоносный полковник ФСБ в одном изоляторе вместе с Хорошавиным 
(только в разных камерах). И если судьба бывшего главы региона пока 
под вопросом, то дело Заречнева уже начал рассматривать Московский 
военный гарнизонный суд. 
Как переплелись судьбы чекиста и губернатора — в расследовании «МК».

Миллионы российских школьников вместо 
путешествий по стране рискуют провести 
новогодние каникулы в обнимку с телевизо-
ром и планшетом. С 1 января вступает в силу 
запрет на перевозку организованных групп 
детей автобусами старше 10 лет. Большая 
часть автобусов во всех регионах страны 
не соответствует этим требованиям. Полу-
чается, что групповые поездки школьников 
на спортивные мероприятия, экскурсии и в 
учебные заведения могут значительно сокра-
титься, а то и вовсе кануть в Лету. Перевоз-
чики, в парке которых есть новые автобусы, 
уже взвинтили цены на свои услуги в два раза, 
и это далеко не предел.  

Минобрнауки, Минкульт и представители 
туриндустрии обратились в правительство с 
требованием отменить норму, запрещающую 
использовать для групповой перевозки детей 
автобусы старше 10 лет. По мнению экспертов, для 
обеспечения безопасности нужно руководство-
ваться не возрастом автобуса, а его объективным 
техническим состоянием. 

— Даже к самолетам никто не предъявляет 
таких требований, которые сейчас хотят предъя-
вить автобусам. Эту норму придумали от балды, 
нет никаких официальных подтверждений, стати-
стики ГИБДД, что аварии с возрастными автобу-
сами случаются чаще, — объясняет руководитель 
Комиссии детско-юношеского и молодежного 
туризма Общественного совета при Ростуризме 
Сергей Минделевич. — Нам приходят письма из 
разных регионов страны. На Камчатке, например, 
с 1 января детей смогут возить 7 автобусов на 
весь регион, в Тверской области — 5 и так далее. 
Мы идем к катастрофе, при этом в России есть 
негласное правило, что наши чиновники ни за 
что не отвечают. А миллионы школьников лишат-
ся возможности не только путешествовать по 
стране, но и посещать спортивные мероприятия, 
добираться до учебных заведений. 

По мнению экспертов, если новая норма за-
кона вступит в силу, большая часть транспортни-
ков просто откажется организовывать групповые 
перевозки детей. Ведь уже после внесения из-
менений в КоАП перевозчиков можно штрафовать 
более чем по 40 статьям на внушительные суммы 
от 100 тысяч до полумиллиона рублей. Причем эти 
штрафы по большей части касаются не безопас-
ности детей, а таких вещей, как отсутствие списка 
сухого пайка или отметки о том, кто из сопрово-
ждающих является старшим в группе. Сейчас в 
Москве в преддверии новых поправок многие 
перевозчики, в парках которых есть новые авто-
бусы, уже взвинтили цены за детские перевозки 
с 1500–1800 рублей в час до 3–4 тысяч.

— Мы понимаем заботу правительства о 
безопасности школьников, но дело не в возрасте 
автобуса, а в его техническом состоянии, — уве-
рена Ольга Санаева, руководитель регионального 
совета и член президиума правления Российского 
союза туриндустрии. — Кроме того, школьные 

перевозки должны быть недорогими, чтобы каж-
дый родитель имел возможность оплатить экскур-
сию для ребенка. После вступления в силу новых 
норм в стране будет не хватать около 4,5 тысячи 
автобусов. Возникнет дефицит даже школьных 
автобусов, несмотря на то что в прошлом году 
было выделено 3 млрд бюджетных средств на 
их закупку. Министр образования и науки Ольга 
Васильева уже написала письмо в правительство 
с просьбой отменить норму, Минкульт тоже нас 
поддерживает, сопротивляется только Минпром, 
которому данные поправки выгодны для про-
движения на рынок автобусов отечественного 
производства, не пользующихся спросом из-за 
соотношения цены и качества.

Эксперты считают, что из-за нехватки машин 
для перевозки детей с рейсов начнут снимать 
обычные городские автобусы. Но они не приспо-
соблены для перевозки школьников, не оснащены 
даже ремнями безопасности. В любом случае, 
новый закон приведет к коллапсу с перевозками 
в регионах, где под запрет попадет около 80% 
машин. К тому же новые нормы сильно ударят 
по малому бизнесу в сфере перевозок, предпри-
ниматели просто будут сворачивать лавочки и 
искать другие источники доходов. Так как обнов-
лять большую часть парка машин очень дорого, 
и вложения окупятся весьма нескоро. 

— Чиновники всячески изживают детский 
туризм, — говорит Михаил Болигузов, пред-
седатель инициативной группы руководителей 
транспортных предприятий — членов Московской 
торгово-промышленной палаты. — По обеспече-
нию транспортными средствами для перевозки 
детей мы отброшены сейчас как минимум на 25 
лет назад. Количество детей, ездящих в походы 
и на экскурсии, с каждым годом стремительно 
сокращается. В Москве после введения новых 
норм останется не больше 200 машин, отвечаю-
щих требованиям законодательства. В конечном 
итоге перевозки школьников просто умрут, а дети 
поедут на метро.

Светлана ЦИКУЛИНА.

ШКОЛЬНЫЙ 
АВТОБУС 
ОТПРАВЯТ 
НА ПЕНСИЮ
C 1 января российские 
дети рискуют остаться 
без экскурсий
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ВАЖНОВАЖНО

Постановление №1177 было при-
нято в 2013 году, в нем опреде-
лялся список необходимых до-
к ументов д ля перевозки 
школьников, в том числе даже 

перечь сухого пайка, который должен быть 
в автобусе на каждого ребенка. Норма о 
запрете использования для перевозки 
школьников автобусами старше 10 лет 
должна была вступить в силу в 2014 году, 
но дважды ее вступление в силу удавалось 
отсрочить, сначала до июля 2015-го, теперь 
до 1 января 2017 года.

КОЗА НОСТРА
САХАЛИНСКОГО УЕЗДА
Как борец  
с итальянской 
мафией 
оказался 
замешан в 
коррупционный 
скандал с экс-
губернатором 
Хорошавиным
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Ради мужа Юлия сняла 
целый клип-молитву.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Лестничная» часть 
космической ракеты. 4. Компьютер, который 
можно взять с собой. 10. Положение, в кото-
ром бывают исключения. 11. Ведущий солист 
балета, исполняющий главные партии в спек-
таклях балетной труппы. 13. Парень робкого 
десятка. 14. Таверна в российском городе. 15. 
«Почемучка» на пресс-конференции. 16. Лес 
и речка, «позирующие» художнику. 18. Смута, 
посеянная яблоком Эриды. 20. Мясопродукт 
в тарелке Шурика и Лидочки. 22. И женское 
качество, и свойство подушек, теплых пледов 
и банных полотенец. 23. Юрист, заверяющий 
завещания. 24. Пружинный тренажер для мышц 
рук. 27. Плащ из непромокаемой прорезинен-
ной ткани. 30. Склад, полный оружия и гранат. 
32. Песчаный холм, передвигаемый ветром. 
34. Могучий титан, держащий на своих пле-
чах небосвод. 35. «Наседка», работающая от 
розетки. 36. Слово, данное Богу. 38. Теплые 
сапоги из оленьего меха. 39. Источник дохода 
кустаря. 40. Резиновая бита омоновца. 41. 
И шведский город, и морской моллюск. 42. 
Клятва, которую дает гражданин, вступающий 
в ряды Вооруженных сил.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Белый соус, в котором 
жарят карасей. 2. Двусторонний причал для 
стоянки и швартовки судов. 3. Грубиян, не 
знающий слов «спасибо» и «пожалуйста». 5. 
Внимательное «разглядывание» пациента вра-
чом. 6. Дорожка на компакт-диске. 7. Помост 
с высоким пюпитром для лектора. 8. Качество 
часов, которые не «бегут» и не отстают. 9. Фрукт 
в ящике, где нашли Чебурашку. 10. Каракумы, 
где бредет караван верблюдов. 12. Свидание 
мадемуазель и месье. 17. Контурная книж-
ка для юных художников. 19. Космонавт на 
американский лад. 20. Сплетница, живущая 
в квартире напротив. 21. Военно-уголовный 
кодекс Петра Великого. 25. Стрелок на бего-
вой дорожке. 26. Внутренний голос, не позво-
ляющий человеку совершить дурной поступок. 
27. Жилое помещение на чердаке под скатом 
высокой крыши. 28. Район города, где квар-
тиры дешевле. 29. Отключка чувствительной 
барышни. 31. Воровской ключ на все случаи 
жизни. 33. Голь перекатная без гроша за душой. 
34. Судья, удаливший футболиста с поля. 37. 
Темный «двойник» вазы на рисунке. 38. Травма, 
не грозящая собственному локтю.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бахрома. 4. Спутник. 10. Язычник. 11. Баламут. 13. Дыра. 14. Дева. 15. 
Тяготение. 16. Снасть. 18. Дротик. 20. Фанатик. 22. Напарник. 23. Воротила. 24. Доберман. 
27. Приправа. 30. Награда. 32. Борзая. 34. Шансон. 35. Недостача. 36. Риск. 38. Саке. 39. 
Кашалот. 40. Рубанок. 41. Кушанье. 42. Тачанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Буддист. 2. Роза. 3. Мечеть. 5. Прадед. 6. Труд. 7. Кухарка. 8. Склочник. 9. 
Объектив. 10. Ярмарка. 12. Театрал. 17. Табакерка. 19. Растеряха. 20. Феномен. 21. Корзина. 
25. Отпрыск. 26. Наглость. 27. Пластырь. 28. Верстак. 29. Сборщик. 31. Антенна. 33. Янтарь. 
34. Шарада. 37. Каша. 38. Софа.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8-495-665-84-49

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую. 
Открытие счетов в банке. 
От 2000—4000 р. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ приглашаются 
массажистки 
т. 8-905-503-07-68

предлагаю
❑ ремонт квартир, ванных 

т. 8-960-333-48-99

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

 циклевка 
т. 8-967-066-15-12

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

по всем районам 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-047-89-99

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Студенческая", 
м. "Академическая" 
т. 8-968-855-17-08

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7
29 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7
30 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у м-на «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
1 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням, по 30 ноября, с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», северный выход к автостанции «Орехово»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23

м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR»
г. Луховицы, ул. Пушкина,  
напротив остановки «Автовокзал»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке «Микрорайон Холодово» 
(Малое кольцо)

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
28 ноября с 15.00 до 18.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. К. Маркса, д. 9,  
в фойе ДК им. К.Маркса

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
29, 30 ноября, 1 и 2 декабря  
с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
с 5 по 9 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням, по 30 ноября,  
с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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Марина Неелова — уникальная ак-
триса. Это не новость, но, если это 
высокое неофициальное звание не 
подтверждать каждый раз, оно теря-
ет жизненную силу, как растение без 
своевременного полива. Для артиста 
полив — это новые роли. Новая роль 
Марины Мстиславовны, полученная 
ею впервые за четыре года, открыла 
нам новую приму «Современника». А 
еще автора — великого поляка Тадеу-
ша Ружевича, явно недооцененного 
российским театром. Его пьеса «Ста-
рая женщина высиживает» в сцениче-
ском воплощении московского театра 
получила название «Дама». Режиссер 
— Анджей Бубень, перевод Ивана Вы-
рыпаева. С премьерного показа — обо-
зреватель «МК». 

Прямо за мной, на девятом ряду, сидит 
Валентин Гафт. В антракте он тормознет меня на 
выходе и своим неповторимым голосом скажет: 
«По-моему, это гениально, а? Как думаешь?» По-
сле первого акта, думаю: «Дождемся финала», 
чтобы уж совсем не ошибиться. Бывает так, что 
второй акт небрежно может убить надежды на 
открытия в первом. 

Но сначала о пьесе, которую выбрал «Со-
временник» для своей примы. Ее автор — клас-
сик польского авангарда Тадеуш Ружевич — 
уверял, что за нее можно браться, если в труппе 
есть большая актриса. Ибо на ней все держится, 
к ней сходятся все нити этой хитросплетенной 
многослойной притчи. Без указания времени, 
без обозначения места действия и действия 
вообще как такового. Где, когда и с кем это 
происходит — не ясно, да и задачи ответить 
на конкретно поставленные вопросы у автора 
не было.

 Тадеуш Ружевич, проживший большую 
жизнь (умер в 94 года), воевавший с немцами в 
составе Армии Крайова и брата которого казни-
ли гестаповцы, много про эту жизнь понимал. И 
знания свои, и размышления о ней переплавлял 
в тексты, странные по своей форме. Образцы 
авангарда, бьющие наотмашь своей правдой, 
рассказанной непривычным языком. «Старая 
женщина высиживает», пьеса 1966 года, тому 
подтверждение. 

Очень яркий свет. Свет проникает всю-
ду. Зал большого вокзального кафе. Много 
столиков и кресел — красных, черных, белых. 
Столики и кресла из металла, стекла и цветной 
пластмассы. Все светится, искрится, сияет. За 
одним из столиков сидит СТАРАЯ ЖЕНЩИНА. 
На ней — бесчисленное количество одежды: 
весенней, летней, осенней и зимней. Она увеша-
на цепочками, часами, браслетами, брошками, 
клипсами, цветами... На голове у ЖЕНЩИНЫ 
копна разноцветных волос и три различных 
головных убора. Лицо, покрытое сеткой морщин, 
неподвижно. Но черты выразительны. Белые 
искусственные зубы великолепны.

Авторские ремарки порой больше, чем 
текст его героев. И постановщик Ружевича — 
поляк Анджей Бубень — не всегда следует за 
ним. Как потом выяснится, женщина на сцене 
не сидит, а возникает из вороха барахла — и 
не дама, а существо без ярко выраженных при-
знаков пола и возраста. А ее явление публике 

предваряют три юные грации, не предусмотрен-
ные автором совсем, но их практически без-
молвное существование в вокзальном действе 
придает его нереальности некое изящество, как 
рама картине. Впрочем, каждый из участников 
во втором акте добавит в эту рамку к портрету 
«Дамы» свои детали, и весьма существенные. 

А пока существо в многослойном костюме 
устраивается поудобнее на первом плане, к ней 
приближается молодой официант — Шамиль 
Хаматов.

ОФИЦИАНТ: — Вот именно, милостивая 
госпожа. Водные ресурсы Земли ужасно ис-
тощены. В настоящий момент в нашем городе 
на одного жителя приходится всего один стакан 
чистой воды. К тому же какие-то негодяи зага-
дили водопровод. Две недели мы практически 
без воды. Реки, озера, моря и океаны сильно 
загрязнены. Воду доставляем с гор, но ее по-
стоянно не хватает. 

А писано это, замечу, полвека назад. Но 
не про проблемы экологии и последствия гло-
бализации писал в свое время Ружевич. Со-
бирательный образ в данном случае женщины, 
обобщение глупости человеческой, поступков 
людей, их амбиций и претензий, которые, не-
смотря на звания и материальные блага, все 
равно оказываются равносмиренны и равнонич-
тожны перед лицом жизни и матери-природы. А 

ее олицетворением является все та же старая 
женщина, которая высиживает. Не дама, замечу, 
а старая женщина, вечная женщина, которую и 
играет Марина Неелова. 

Ключ к пониманию пьесы заложен в одном 
стихотворении автора (а поэт Ружевич родился 
раньше драматурга Ружевича), оно так и на-
зывается — «Рассказ о старых женщинах». Вот 
отрывок из него, где нет знаков препинания, как 
нет их у жизни, а лишь поток времени. 

Любимые старые женщины
противные старые женщины
злые старухи
они соль земли
не брезгуют отбросами человечества
и прекрасно знают
оборотную сторону медали
любви и веры
приходят и уходят диктаторы
успев запятнать свои руки
человеческой кровью
а старые женщины подымаются
ни свет ни заря
покупают мясо овощи хлеб
убирают и стряпают
а иные стоят на улице 
 с протянутыми руками
молча
старые женщины

бессмертны
Гамлет мечется в сетях
Фауст играет роль смешно и бездарно
Раскольников бьет топором
а старые женщины
снисходительно 
 усмехаются во все времена...
Как это сыграть? Спросите Неелову, точнее, 

посмотрите, чтобы понять, что есть высший 
пилотаж и как в одной сцене можно быть одно-
временно — любимой женщиной, противной и 
злой старухой. Как можно подняться над сценой, 
не сходя с места. Думаю, что художница Анита 
Боярска могла не придумывать для актрисы та-
кого уровня нелепые парики (особенно с белыми 
толстенными, с кулак, косами) и даже костюмы 
как капуста — она бы и без этих вещественных 
приспособлений сыграла то, что труднее всего 
сыграть — абсурд человеческого бытия, под-
чиненного природной логике. 

Весь первый акт Неелова на первом плане 
и в меньшей степени во втором, когда вокруг 
нее набухает жизнь жизнями других людей. И 
тут надо отдать должное молодой части труппы 
«Современника», сильно обновившейся за по-
следние годы, — ансамбль точно подчиняет себя 
работе на главную героиню, но при этом каждый 
не теряет индивидуальности. И это касается 
Шамиля Хаматова, Дмитрия Смолева, Полины 
Пахомовой, Елены Козиной, Дарьи Фроловой, 
Полины Рашкиной, Евгения Павлова, Дмитрия 
Гирева и Ивана Забелина, а также Александра 
Раппопорта, единственного актера из возраст-
ного состава, занятого в постановке. 

Для московской сцены текст Ружевича 
звучит непривычно, но он глубок и настоящ 
(браво переводу Ивана Вырыпаева), что неволь-
но может послужить неблагоприятным фоном 
для тех современных пьес, которые идут на 
столичных подмостках с претензией на новое 
слово в драматургии. Увы, в сравнении с давним 
Ружевичем — это жалкие потуги и фальшь. Нет, 
не напрасно Валентин Гафт, очень многое пони-
мающий про слово и не замеченный в излишней 
комплиментарности, после первого акта сказал 
мне: «По-моему, это гениально» — и про пьесу, 
и про игру Нееловой. Не поспоришь. 

На финал еще цитата из Ружевича:
...Только глупцы могут смеяться
над старыми женщинами
противными женщинами
злыми старухами
потому что это прекрасные женщины
добрые женщины
старые женщины
являясь
являются тайной без тайн
малой планетой 
 что гложет безжалостно время
старые женщины мумии
слепки святой Богородицы
с иссякающими 
 высыхающими источниками
или толстые
овальные
буддообразные женщины
когда умирают
из глаза вытекает
слеза и объединяется на губах
с улыбкой молоденьких женщин. 

Марина РАЙКИНА.

МАРИНА НЕЕЛОВА: ПРОТИВНАЯ, 
ЗЛАЯ, ЛЮБИМАЯ
Премьера в «Современнике» открывает  
авторов и актеров

Во французском Онфлере завершил-
ся 24-й Фестиваль российского кино. 
Жюри под руководством французско-
го режиссера, писателя, литератур-
ного критика и журналиста Фредерика 
Бегбедера присудило Гран-при «Тря-
пичному союзу» Михаила Местецкого. 
Больше всего наград получил «Кол-
лектор» Алексея Красовского. Жюри 
отметило его Призом Франсуа Шале 
— известного ушедшего из жизни жур-
налиста — за сценарий, написанный 
Красовским. Подкрепили награду 800 
евро от вдовы Шале, тоже члена жюри. 
Специального упоминания жюри за 
выдающуюся роль удостоен Констан-
тин Хабенский, сыгравший в «Коллек-
торе» фактически единственную роль. 
Алексей Красовский награжден еще и 
за дебют региональным советом Нор-
мандии и 3 тысячами евро. 

Награду «Лучшая актриса» присудили Севе-
рии Янушайскайте из Литвы, а «Лучшим актером» 
стал Владимир Мишуков. Он не только актер, но 
и прекрасный фотохудожник, сотрудничающий 
со многими журналами. Таким образом, жюри 
отметило необычный дуэт фильма «Рыба-мечта» 
Антона Бильджо, премьера которого прошла 
еще на «Кинотавре», где картину приняли кис-
ло. А в Онфлере все в восторге. От поклонниц 
Владимиру Мишукову приходилось спасаться 
бегством. Приз зрительских симпатий достался 
«Коробке» Эдуарда Бордукова.

В заключительный день фестиваля, когда 
пришла весть о смерти Фиделя Кастро, со-
стоялась французская премьера фильма «Так 
сложились звезды» Сергея Снежкина о дру-
гих государственных мужах, и подумалось о 
бренности всего живого. Картина произведена 
Казахстаном. На ее премьеру приехали из Па-
рижа послы России и Казахстана во Франции. 
А посмотреть было на что. «Так сложились звез-
ды» — своего рода ода президенту Казахстана 
Нурсултану Назарбаеву. Он пригласил на столь 
ответственный фильм-портрет, приуроченный к 
25-летию независимости своей страны, россий-
ского режиссера Сергея Снежкина. Сработало 
то, что за плечами у него был фильм «Брежнев». 
И вот теперь появился трехчасовой байопик о 
Назарбаеве. Он производит ошарашивающее 

впечатление, так что никто из зала не выходит. 
Зрелище такое, что приковывает к креслу на-
мертво. Это первый игровой фильм в истории 
мирового кино, как утверждает Сергей Снежкин, 
снятый про действующего президента. Вместе 
с ним мы проходим этапы большого пути. Видим 
его родителей, которые буквально вымаливают 
себе ребенка, и так вплоть до политического 
расцвета главного героя. 

Британский корреспондент в исполнении 
Хью Фрейзера, знакомого многим по работе 
в сериале «Пуаро Агаты Кристи», приезжает в 
Казахстан, чтобы встретиться с президентом 
страны, поговорить полтора часа (столько ему 
выделено) и написать о нем книгу. Но в ито-
ге он проводит с Нурсултаном Назарбаевым 
много часов, летит с ним в красавицу Астану, 
открыточные виды которой с вертолета должны 

поразить воображение зрителя. Назарбаев 
рассказывает о своей жизни. Мы видим актера 
Берика Айтджанова в молодом и зрелом воз-
расте, где грим уже настолько откровенный, что 
перестаешь верить в происходящее. Почему 
на это никто не обратил внимания в процессе 
производства, совершенно непонятно.  

Самое любопытное, что президент Нур-
султан Назарбаев в работу не вмешивался, 
актера, его сыгравшего, увидел в день большой 
премьеры в Астане, а не утверждал заранее, 
что было бы естественно, поскольку фильм за-
казной и именной. Он вообще ничего не знал о 
37-летнем Берике Айтжанове. Словом, группе 
дана была полная свобода. Помимо Сергея 
Снежкина работали оператор Сергей Мачиль-
ский, композитор Юрий Потеенко — известные 
кинематографисты, настоящие профессионалы. 

А потом, как рассказал «МК» Сергей Снежкин, 
Назарбаев принял фильм безоговорочно, без 
единого замечания и пришел на премьеру вме-
сте со всеми приглашенными гостями, не зная, 
что увидит. До Снежкина на проекте работал 
казахстанский режиссер, фильм которого не 
понравился Нурсултану Назарбаеву. 

Михаила Горбачева сыграл Игорь Уголь-
ников. Теперь зрители интересуются, кто из 
них двоих толстый — Горбачев или Угольников. 
Рядом — Раиса Максимовна, которую Дарья 
Мороз сыграла лихо и утрированно (видимо, 
этого и добивался режиссер), точно уловив 
пластику своей неординарной героини, и во-
обще актриса оказалась на удивление похожа 
на первую советскую леди. Раиса Максимовна 
тут хозяйка, постоянно одергивает мужа, дает 
указание надеть пиджак, чтобы не продуло в 
казахстанской степи. А на приеме потребу-
ет красного вина, чем страшно удивит сонм 
казахских чиновников во главе тогда еще с 
Кунаевым. Его сыграл Алдабек Шалбаев, и это 
одна из самых ярких и человеческих ролей, не 
напоминающая о скверном театре. Появится и 
тишайший Черненко — уже больной и старый, 
которого весьма любопытно сыграл питерский 
актер Юрий Ицков. В роли Бориса Ельцина — 
Алексей Гуськов. Выбор неожиданный, в голову 
сразу и не придет, что он годится для этой роли. 
Ельцин–Гуськов выходит в клетчатых трусах из 
юрты, бросается в ледяную воду на Медео, и 
его не остановить. Алексей Гуськов рассказы-
вает, что такой факт в действительности был. И 
Горбачев, и Ельцин — комические персонажи, 
герои дешевой оперетки. Особенно впечатляет 
их заключительная сцена после ГКЧП, когда 
они обзывают друг друга. Все это выглядит 
мелко, постыдно и неприлично. Да и сама сцена 
решена в совершенно другой стилистике, вы-
глядит чужеродной на общем фоне. Нурсултан 
Назарбаев возвышается над этой дрязгой как 
исполин.  

Работе над фильмом предшествовали дол-
гие разговоры Сергея Снежкина с Нурсултаном 
Назарбаевым, и теперь российский режиссер 
говорит, что, дожив до 61 года, почувствовал 
удовлетворение от того, что он режиссер и ему 
предоставлена такая уникальная возможность. 
Да и сама дружба с казахстанским президентом 
— едва ли не дар небес. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ГОРБАЧЕВ 
И ЕЛЬЦИН 
ПОПАЛИ  
В ОПЕРЕТТУ
На фестивале 
российского кино  
в Онфлере прошла 
премьера фильма Сергея 
Снежкина о Нурсултане 
Назарбаеве
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Сцена из спектакля «Дама».

Горбачев (Игорь Угольников)  
и Ельцин (Алексей Гуськов)  
в фильме «Так сложились звезды».
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ЕСЛИ У ВАС БОЛЯТ СУСТАВЫ...

— Здравствуйте! Прежде всего хочется ска-
зать, что заболеваниями суставов могут страдать 
и люди старшего поколения, и молодые люди! 
У молодых — это спортивные травмы, у людей 
среднего возраста — приобретенные с годами 
проблемы. Так получается, что чаще суставы бес-
покоят ближе к 45–50 годам, будь то возрастная 
деформация, воспаления или просто изношен-
ность тканей. Чем старше человек становится, 

тем заметнее медленная деформация суставных 
хрящей, связок и капсул суставов. Характерные 
проявления этого процесса — боль, ограничение 
подвижности в суставе, хруст при движении и ви-
димая деформация сустава с течением времени. 
И все это делает жизнь довольно сложной, порой 
даже невыносимой.

— Но ведь медицина сейчас быстро раз-
вивается! Что предлагают врачи для лечения 
суставов? 

— Конечно, технологии не стоят на месте. 
Суставы сейчас лечат, и довольно успешно. Это, 
конечно, и медикаментозное лечение, то есть 
специальными препаратами, которые снимают 
болевые ощущения, воспаление и стимулиру-
ют процессы заживления. Ну, конечно, в самых 
сложных и запущенных случаях — хирурги-
ческое вмешательство. Да и после операций  
очень важны восстанавливающие препараты и 
физиотерапия. 

Сейчас объясню. Поверхности суставов по-
крыты хрящом. У лиц молодого возраста поверх-
ность хряща гладкая на вид, блестящая, легко 
поддается сжатию. 

По мере старения, с возрастом, она стано-
вится тверже, теряет прозрачность, приобретает 
желтоватый оттенок. Сустав начинает работать 
плохо. А если еще при этом у человека была какая-
то травма… Это же невыносимые боли. Ноющие, 
изматывающие. 

 — Да, действительно, суставную боль 
тяжело терпеть. И мало что в этом случае 
помогает.

— Конечно. Поэтому не нужно ждать, за-
тягивать. Процесс восстановления хрящей и 

суставов не быстрый. Особенно медленно вос-
становление протекает в пожилом возрасте. А 
если еще проблема более глубокая и есть уже 
деформация костей, то этот процесс длится 
еще дольше. Но, во всяком случае, успокоить и 
снять боль можно. 

— Да, кости и суставы становятся хруп-
кими, и тогда начинают происходить самые 
страшные для жизни вещи. Наш опорно-
двигательный аппарат начинает ломаться? 

— Разумеется. Ему нужна помощь! Нами 
было выявлено, что процесс старения зависит 
от уровня синтеза белка. В каждой клетке белок 
выполняет роль укрепителя клетки, с утратой 
белка клетка начинает деформироваться. С воз-
растом в клетках уровень белка катастрофически 
падает, вот тогда суставные хрящи начинают ста-
новиться хрупкими и хуже выполняют свою роль, 
что приводит к болям и со временем к хрупкости 
костей. Следовательно, необходимо «доставить» 
утраченный белок вглубь клетки и постепенно 
восстановить нормальный баланс органических 
веществ. 

Созданная нами программа «Движение 
без боли» предназначена для восстановления 
молодости и силы, а также нужного уровня 
микрочастиц. 

— Скажите, правильно ли я вас пони-
маю: белок — это самое важное, что нужно 
клетке для восстановления, в частности, для 
суставов.

— Да, белок — это природный материал, из 
которого строится клетка. Если организм работает 
неправильно, то клетки начинают гибнуть, в том 
числе и клетки суставов. Происходит разрушение 

и деформация. Специально разработанная нами 
программа «Движение без боли» может помочь 
«перезагрузить» клетку заново. 

— Это невероятно! Такое вообще воз-
можно? Скажите, а кому подойдет ваша 
программа? 

— Всем, абсолютно всем. Потому что каж-
дый человек постоянно нагружает свои суставы 
и рано или поздно сталкивается с проблемами 
при движении. 

Даже если ваши суставы просто хрустят, не 
оставляйте это без внимания. Небольшие повреж-
дения со временем могут вырасти в огромную 
проблему. И чем раньше вы начнете борьбу с 
ней, тем лучше. 

— А есть ли какие-то возрастные ограни-
чения при использовании программы?

— Нет. Программа совершенно спокойно 
может использоваться людьми самых разных 
возрастных групп. Это и активная молодежь, 
и спортсмены, и люди среднего возраста. Бы-
вает, что проблемы с суставами возникают в 
силу наследственности. Сколько пенсионеров 
мучаются от боли, которую приносят суставы. 
Бывает, кисти рук, суставы ног распухают, болят 
коленки, локти и т.д.

Мало разработок, которые позволяли бы 
восстановить баланс и нормальное соотношение 
важнейших элементов, отвечающих за прочность 
суставов и хрящей. Мы считаем, что добились 
этого, и готовы поделиться с вами накопленным 
опытом. «Движение без боли» — это безопасный, 
легкий и приятный способ помочь себе! Звоните и 
консультируйтесь со специалистами по телефону 
8 800 333 83 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

Скелет человека — его опора и основа. 
Наш скелет, кости и суставы испыты-
вают огромную нагрузку каждый день. 
Наши суставы отвечают за все наши 
движения, перемещения, дают нам 
свободу и… отбирают ее, если мы не 
бережем свои суставы. А как часто мы 
жалуемся на боль друг другу. Сегодня 
мы поговорим о болезнях суставов и 
опорно-двигательного аппарата, таких 
как артрит, артроз, остеоартроз, пода-
гра, пяточная шпора, со специалистом 
Еленой Александровной Гришаевой. 
Здравствуйте!

Реклама. 16+

Шестой этап Гран-при в Саппоро 
назвал всех фигуристов, которые 
примут участие в финале в Марсе-
ле 7–11 декабря. У нас есть повод 
и для гордости, и для огорчения. 
В женском катании выступят сра-
зу четыре спортсменки — Евгения 
Медведева, Анна Погорилая, Еле-
на Радионова, Мария Сотскова. В 
парном катании Россию предста-
вят Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов, в танцах — Екатерина Бо-
брова и Дмитрий Соловьев. На се-
годня это все, что сборная смогла 
продемонстрировать на высоком 
уровне. Мужчины, лучшим дости-
жением которых стало место за-
пасного Сергея Воронова, полу-
чили дополнительное время для 
работы, раздумий и, естественно, 
хороший пинок. Работают дальше.

Двое против четверых
Анна Погорилая, Евгения Медведева, Елена 

Радионова и занявшая в Японии третье место 
Мария Сотскова — наша гордость, но совсем не 
все, кого мы можем предложить из одиночниц 
мировому фигурному катанию для острейшей 
конкуренции. Японка Сатоко Мияхара 
и канадка Кейтлин Осмонд будут спо-
рить с нашими спортсменками очно, а 
Елизавета Туктамышева стала запасной 
финала. Кстати, в финале Гран-при уже 
был случай, когда Россию представили 
четыре участницы — ими были Елизавета 
Туктамышева, Юлия Липницкая, Елена 
Радионова и Анна Погорилая — это 
было после Олимпийских игр. А до них 
четверка была немного иной: Аделина 
Сотникова и Липницкая, Радионова, 
Погорилая. Так что планку, которую сами 
и подняли, наши одиночницы держат вы-
соко, к тому же постоянно выводя на лед 
новеньких, которые быстро становятся не 
только своими в первых рядах спортсменок 
всего мира, но и лидерами. 

Анна Погорилая, очень эффектно начав-
шая этот сезон, после выступления в Саппо-
ро сказала про финал в Марселе: «Мы вчера 
с Машей Сотсковой подумали, что это будет 
мини-чемпионат России. В остальном я не ду-
маю, что финал особенно отличается от других 
соревнований. Надо хорошо подготовиться и 
все сделать. Я рада за российскую сборную, 
но сейчас лучше об этом не думать и не на-
кручивать себя».

Мужчины на билет  
в Марсель не заработали
Как раз об этом говорил и Юдзуру Ханю, 

утверждая, что вышел на японский лед психоло-
гически готовым. Когда спортсмен так говорит, 
это означает очень простую вещь — его тело 
готово к выступлению, оно знает, что делать, и 
делает это, а значит, и мозг начинает работать 
грамотно. 

У мужчин в Марселе кроме Ханю выступят 
испанец Хавьер Фернандес, канадец Патрик 
Чан, японец Сома Уно, американцы Натан Чен 
и Адам Риппон. Сергей Воронов будет вторым 
запасным.

Нет никакого смысла сейчас разбирать, где 
и в чем не оправдали ожиданий наши одиноч-
ники. Пусть работают, готовятся к чемпионату 
России. Финал Гран-при — это повод для про-
межуточной гордости. А вот получить моло-
дых людей, способных завоевать для России 
олимпийские лицензии, — вопрос этого сезона. 
Болезненный, и даже очень.

Одиночная пара
Среди пар в финале Гран-при выступят 

только Евгения Тарасова и Владимир Моро-
зов, они заняли третье и второе места на 
этапах в Чикаго и Париже. Еще канадцы 
Меган Дюамель-Эрик Рэдфорд и Джу-
лианна Сегин-Чарли Билодо, немцы 
Алена Савченко и Бруно Массо, 
китайцы Пэн Чэн-Цзинь Ян и Юй 
Сяоюй-Чжан Хао. Запасными ста-
ли Наталья Забияко и Александр 
Энберт. 

Парное катание в этом се-
зоне, конечно, вызывает бес-
покойство. Приходится приглушать его лишь 
тем, что Ксения Столбова и Федор Климов, 
пропустившие старт сезона из-за травмы Ксе-
нии, все-таки начали подготовку к чемпионату 
России. Как утверждает тренер олимпийских 
чемпионов Нина Мозер, решение это было при-
нято коллегиально. А раз принято — значит, 
пара переходит в тренировочном процессе к 
исполнению сложнейших элементов. 

Танцоры бьют 
сильно

Екатерина Боброва и 
Дмитрий Соловьев, победив-
шие в Москве и ставшие тре-
тьими в Чикаго, выступят в фи-
нале без поддержки коллег по 
сборной. Боброва—Соловьев, 

американцы Майя и Алекс Ши-
бутани, Эван Бейтс-Мэдисон 
Чок и Мэдисон Хаббелл — За-
хари Донохью, канадцы Тесса 
Вирчу-Скотт Мойр, французы 
Габриэлла Пападакис-Гийом 
Сизерон — эти танцоры за-
хотят в Марселе заранее рас-
пределить ступеньки сезонно-
го пьедестала. 

В Саппоро олимпийские 
чемпионы 2010 года, сере-
бряные медалисты Игр-2014 
в Сочи канадцы Тесса Вирчу 

и Скотт Мойр, протокол о своих намерениях 
подписали двумя мировыми рекордами — в ко-

ротком танце (79,47) и по сумме двух программ 
(195,84). Их одногруппники французы Габриэлла 
Пападакис и Гийом Сизерон будут в оставшееся 
время теперь готовить ответный удар. А те из нас, 
кто не видел интригу в танцах нынешнего года, 
убедились, что и французы вполне досягаемы, 
особенно если ошибаются.   

Вирчу и Мойр, вернувшиеся в нынешнем 
сезоне после двухлетнего перерыва, мировые 
рекорды предпочли особенно не замечать. Скотт 
так и сказал на пресс-конференции: «Тесса и я 
никогда не обращали особого внимания на бал-
лы. Конечно, приятно слышать, что мы побили 
мировой рекорд, но для нас это не имеет особого 
значения. Главное — наше катание и ощущение 
того, что мы снова в обойме».

Виктория Синицина и Никита Кацалапов 
стали в Саппоро пятыми. Всего неделю назад 
они дебютировали в сезоне, поэтому ждать су-
масшедшего прорыва было бы нелепо. «Пока 
могу сказать: эту программу мы не катаем так, 
как должно быть. Отдельными кусками она полу-
чается очень хорошо. Сейчас задача, пока плечо 
не болит, собрать ее целиком и постараться удер-
жать нерв этого танца. Программа нам реально 
очень нравится. В последнее время у нас было 
много всяких проблем, и нужно сфокусироваться 
на том, что происходит в данный момент. Когда 
ситуация войдет в привычное русло, будем более 
внимательно оценивать и думать о следующем 
сезоне. Но это в будущем. А сейчас мы живем 
настоящим», — говорит Никита. 

…Настоящим приходится жить и болель-
щикам. Надеждами — само собой. И, наверное, 
надо постараться воспользоваться советом Ани 
Погорилой не накручивать себя. А тем самым — 
и спортсменов. До чемпионата России остался 
месяц. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Начальник нажимает на кнопку и говорит 
своей секретарше: «Леночка, два
кофе, пожалуйста!»
Голос из динамика: «Андрей Петрович, вы 
можете меня хотя бы на выходные
оставить в покое? Отойдите от 
домофона!»

Стараюсь не вступать в дискуссию с некра-
сивыми людьми, ведь в случае мордобоя им 
терять нечего.

Находчивый питон проглотил двух разнополых 
кроликов и больше не нуждается в пище. 

— Почему Россия непобедима?
— Да потому что я здесь родился, но мне все 
равно страшно, а каково захватчикам!!!

— Девушка, вы замужем?
— Нет.
— А почему?
— Да я не знаю... И пробуют, и хвалят, а не 
берут!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Блок (1880–1921), поэт, классик
Михаил Владимиров (1976), актер театра и 
кино
Зиновий Высоковский (1932–2009), актер теа-
тра и кино, народный артист России
Игорь Золотусский (1930), литкритик, историк 
литературы
Альфонсо Куарон (1961), кинорежиссер, сце-
нарист, лауреат двух премий «Оскар»
Дмитрий Лихачев (1906–1999), филолог, ака-
демик РАН, общественный деятель
Андрей Ургант (1956), актер театра и кино, теле-
ведущий, шоумен
Стефан Цвейг (1881–1942), писатель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве -2…0°, 
днем в Москве -2…0°. Облачно, небольшой снег, 
гололедица, ветер ночью западный, 5–10 м/с, 

днем западной четверти, 5–10 м/с, местами по-
рывы 12–17 м/с. Восход Солнца — 8.27, заход 
Солнца — 16.07, долгота дня — 7.40. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
1561 г. — Ливонский рыцарский орден объявил 
о самороспуске, передав свои земли Польше 
и Литве.
1821 г. — Панама провозгласила независимость 
от Испании.
1916 г. — совершен первый налет немецких аэро-
планов на Лондон.
1941 г. — маршал С.К.Тимошенко возглавил кон-
трнаступление советских войск под Ростовом-на-
Дону. Город был взят, что стало одной из первых 
побед Красной Армии в 1941 году.
1991 г. — впервые в мире проводится испыта-
ние гиперзвукового прямоточного воздушно-
реактивного двигателя, разработанного в 
ЦИАМ.
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СПОРТ ТРИУМФ 
НЕДЕЛИ

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА

— Осознать, что это сделали мы, 
до сих пор не удалось. Для нашего 
состава это произошло впервые. 
Думаю, потихонечку придет, глав-

ное, почаще брать в руки медаль — она же твоя! А 
еще хочется снова и снова смотреть на фотогра-
фии с игры, которые нам присылают. Вспоминается 
каждый момент матчей, и из этого складывается 
чемпионская картинка. После игры был банкет от 
организаторов, потом немного времени на сборы: 
в 3.30 воскресенья за нами уже приехал автобус 
в аэропорт Глазго. 

— Ваша команда просто феноменально 
провела главный отрезок чемпионата — полу-
финал и финал. Особенно потрясла открытая 
игра с Шотландией. Как удалось в трех эндах 
поставить грозным хозяйкам по три камня?

— Тренерский состав провел большую работу, 
мы сами заметили какие-то вещи. Мы встреча-
лись в круговом раунде, после этого надо было 
разобрать, как соперницы хотят с нами играть и 
как — нет. Шотландки тоже где-то могли изменить 
стратегию, но их команда ведет в принципе от-
личную от нас игру. Кроме того, они чувствовали, 
что должны побеждать, потому что это Шотландия, 
потому что они не уступили никому на первом 
этапе, а вот мужчины у них не прошли в плей-офф 
— нужно было отыгрываться. Все это, думаю, на 
хозяек давило. 

— Со Швецией в финале была совсем 
другая игра, верно?

— Швеция, в отличие от Шотландии, команда 
очень бьющая, постоянно применяющая мощные 
броски тейк-ауты. И даже когда у нас в начале игры 
получались хорошие атакующие позиции, они их 
разбивали. Так что порой ситуация менялась кар-
динально. Но это постоянно длиться не может: по-
лучаться перестало, а мы продолжали гнуть свою 
линию. Шведки стали ошибаться, а мы выждали и 
в итоге начали догонять и перегонять. 

— Вита, чемпионат для вашего состава пер-
вый. Как удалось справиться с волнением?

— Вначале все было в новинку. Многое непо-
нятно, но волнение боевое и даже приятное. Потом 
привыкли к антуражу, то есть мы просто выходили 
без опасений играть. А в плей-офф мы настрои-
лись очень серьезно. Не раскрепощенно, нет. Мы 
знали, что трибуны будут болеть за своих, но это 
обстоятельство нам даже помогло. Зная силу 
соперника, ощутили, что это шанс, что это очень 
интересно. Наслаждались позициями, решениями, 

необычными сложными бросками или, наоборот, 
простыми, но очень важными. Именно на таком 
кураже мы прошли полуфинал. А в решающей игре 
было немножко страшно, ведь это шаг до победы. 
Но я заметила, что мы стали улыбаться, спокойно 
переговариваться и поддерживать друг друга. И 
это действительно очень помогло. 

— Лед везде бывает разный. Понравилось 
ли покрытие с родины керлинга?

— Лед замечательный. И вполне предсказуе-
мый. Очень приятно играть на таком. Знаешь, что 
камень пойдет так-то и так-то. 

— А организация?
— Мы жили близко к катку. Не были зависимы 

ни от каких шаттлов, просто шли пешком. А так как 
арена находится в торговом центре, было много 
ресторанов, кафе, магазинов, где можно было 
купить все что угодно. Город в городе. 

— Наверное, после победы не было отбоя 
от поздравлений?

— Мы даже еще не все успели посмотреть. 
Поздравляют не только наши, но и иностранцы. 
Многие за нас болели потому, что наша игра им 
пришлась по душе. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Из одной словенской семьи 
можно создать целую команду

В эти выходные стартовал Кубок мира 
по прыжкам с трамплина. Результаты 
первого дня поразили своей символич-
ностью, из серии «нарочно не придума-
ешь» соревнование выиграл Превц. Нет, 
не обладатель большого «Хрустального 
глобуса», Петер, он остался третьим, а 
его младший брат Домен. Учитывая, что 
где-то на подлете еще есть Цене, сред-
ний брат, а тренировочные трамплины 
осваивают еще две младшие сестры, 
то скоро нас ждет настоящая сборная 
семьи Превц.
Небольшая словенская деревушка Доленья-

Вас теперь знаменита на весь мир, она есть 
во всех поисковиках, чем может похвастаться 
далеко не каждый населенный пункт с числен-
ностью жителей менее тысячи человек. А секрет 
прост — именно отсюда вышла прыжковая семья 
Превц: Петер, Цене, Домен и сестра Ника.

Все началось со старшего брата, который 
сегодня входит в историю, как победитель «Турне 

четырех трамплинов» и обладатель большого 
«Хрустального глобуса» в одном сезоне. В де-
ревушке стоит небольшой трамплинчик К-20, 
где начинают заниматься дети. Там Петера 
Превца и обнаружили селекционеры лыжного 
клуба «Кранье» — основного поставщика членов 
национальной сборной. Следом за Петером 
потянулся самый младший, 17-летний Домен, 
который в первый же сезон своего выступления 
в Кубке мира дважды поднимался на пьедестал, 
один раз проиграв первое место только своему 
старшему брату. Чуть отстает, но не пропадает 
из виду  19-летний Цене Превц, победитель 
этапов Континентального кубка и европейских 
Олимпийских игр среди юниоров. Младшая Ника 
в 9 лет выиграла чемпионат Словении. Говорят, 
подрастает самая юная сестренка, в силу возрас-
та, она еще не прыгает, но, кажется, ее будущее 
определено...

В Доленье-Вас каждый этап Кубка мира 
— это событие на уровне нашего московского 
дерби. Люди собираются перед телевизорами 
целыми семьями, в клубах и кафе, потом долго 
обсуждают результаты. Петеру Превцу после 
сезона был устроен особенный прием, сам он 
зашел в детский сад поприветствовать будущих 
прыгунов, ведь дети, глядя на него, буквально 
валом повалили в прыжки с трамплина.

А ведь всего-то делов — в деревне имеется 
один маленький трамплин.

Татьяна АРТЮХОВА.

...ЗА «ЗОЛОТОМ» 
c 1-й стр.

ПЯТЕРКА ПРЕВЦ

АТАКА НА МАРСЕЛЬ

ШАХМАТЫ

В финале Гран-при выступят четыре 
российские одиночницы

11-я партия матча за титул чемпиона 
мира по шахматам между действую-
щим обладателем короны Магнусом 
Карлсеном и претендентом Сергеем 
Карякиным (на фото) завершилась 
вечным шахом и, следовательно, 
ничьей на 34-м ходу. Игра поэтому 
продолжалась немного дольше 3 
часов. Следующая может оказаться 
последней с классическим контро-
лем времени, но, учитывая счет 5,5 
на 5,5, поединок рискует перейти в 
тай-брейк. 
Теперь один из главных вопросов, вол-

нующих сейчас болельщиков российского 
гроссмейстера, —  как он поведет себя, играя 
черными фигурами в заключительной, согласно 
регламенту, классической партии?

Постоянный эксперт «МК», первый вице-
президент Шахматной федерации Москвы Ни-
кита Ким предостерегает от какого-либо уныния. 
По его словам, в ночь на вторник по Москве мы 
можем ожидать игры на 3 результата. 

— Это напоминает битву титанов. Ни в 
одном из моментов не было явного перевеса 
в чью-то сторону, максимум — 53 на 47. Хочу 
напомнить, что единственную партию Карякин 
выиграл именно черными. Он это может сде-
лать, если норвежец в чем-то перегнет палку. 
Будем болеть!

27 ноября в Российском государственном 
социальном университете завершилось Пер-
венство Москвы (классика и быстрые шахма-
ты). На закрытии турнира прошел масштабный 
флешмоб в поддержку Сергея Карякина. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Петер Превц и его семья: 
в начале пути.

Виктория 
Моисеева.

Японка Сатоко Мияхара, Анна Погорилая 
и Мария Сотскова (слева направо).

Анна Погорилая.
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И ВЕЧНЫЙ ШАХ...
Счет матча Карякин—Карлсен — 5,5:5,5


